
Автобусы 
сбились 
с «Атласа»
У сервиса и партнеров 
«Яндекса» нашли 
нарушения

Партнеры «Яндекса» и запущенно-
го экс-главой «Яндекс.Автобусов» 
сервиса «Атлас» среди перевоз-
чиков столкнулись с претензия-
ми региональных  властей. С на-
чала года на Урале  вынесли более 
ста постановлений о привлечении 
к ответственности за осуществле-
ние перевозок без маршрутных 
карт, арестовав почти 50 автобу-
сов. Изъятие транспорта в качест-
ве наказания применяется редко, 
но в данном случае правомерно, 
считают юристы.

Западно-Уральское межрегио-
нальное управление автодорожно-
го надзора (ЗУ УГАДН) проверяет ав-
тобусных перевозчиков, использу-
ющих сервис «Атлас», следует из от-
вета ведомства на запрос замдирек-
тора Объединения автопассажир-
ских перевозчиков Алексея Дынь-
ко (есть у „Ъ“). Подобные проблемы 
возникли и у партнеров «Яндекса». 
Как сообщили „Ъ“ в пресс-службе ЗУ 
УГАДН, с начала 2019 года в Башкор-
тостане у перевозчиков, использу-
ющих «Яндекс.Автобусы» и «Атлас», 
выявлено 159 нарушений. Управ-
ление вынесло 111 постановлений 
о привлечении к ответственности 
за регулярные перевозки без мар-
шрутных карт и арестовало 47 ав-
тобусов, в том числе по маршрутам 
Уфа—Екатеринбург и Уфа—Пермь.

«Атлас» запущен в январе 2019 
года, им управляет ООО «Атлас Рус» 
Михаила Томшинского, ранее воз-
главлявшего аналогичный про-
ект «Яндекс.Автобусы». «За опера-
ционную деятельность на земле от-
вечают партнеры-перевозчики, по-
этому мы не держим руку на пуль-
се и не считаем каждую машину. 
Но да, нам известно, что ЗУ УГАДН 
последнее время проявляет повы-
шенную активность»,— заявил „Ъ“ 
Михаил Томшинский. По его сло-
вам, обычно за месяц нарушения об-
наруживаются не более чем в одной-
двух машинах на регион, проверяю-
щие зачастую пытаются вменить осу-
ществление регулярных перевозок 
без маршрутной карты.
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У прямства есть свои плюсы
Как Владимир Путин держался своей линии в Гостином дворе

20 июня президент России Влади-
мир Путин провел «Прямую линию», 
и специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников считает, что вто-
рая ее часть была намного более ин-
тригующей и осмысленной, чем пер-
вая, и делает в связи с этим далеко, 
по крайней мере еще на один год, 
идущие выводы.

«Прямая линия» выглядела настолько 
традиционно, что захватывало дух. Каза-
лось, что это такой материал на сопротив-
ление: выдержит ли и на этот раз формат 
все, что ему предназначено судьбой (ко-
торую выбрал для себя прежде всего Вла-
димир Путин), если организаторы не ста-
нут ему ни в чем помогать. Ответ казал-
ся неочевидным и через два, и через че-
тыре часа.

Обращений к Владимиру Путину 
в этом году было меньше, чем в прош-
лом, и тоже оставалось только гадать, 
о чем это говорит. То ли граждане разуве-
рились в том, что эта линия такая уж пря-
мая и обращения могут дойти по назна-
чению, то ли поверили наконец в себя, 
а не во Владимира Путина, то ли им про-
сто уже все надоело.

В студии были новые ведущие, Еле-
на Винник и Павел Зарубин, они стара-
лись держаться раскрепощенно, а лучше 
бы держались.

Сначала президент долго объяснял 
суть национальных проектов, которые 
реализуются весь по крайней мере прош-
лый год, он по всем признакам должен 
был сделать это еще на прошлой «Прямой 
линии», да вот почему-то не сделал, мо-
жет, забыл. Но на самом деле стало вдруг, 
видимо, всем очевидно, что нацпроекты, 
которым народ должен быть безгранич-
но рад, не веселят его, не воодушевляют, 
а то и просто народ инороден к ним.

На вопрос ведущей, будет ли народу 
легче, Владимир Путин отвечал, что не-

пременно будет, а зря, потому что при-
знавал таким образом, что народу те-
перь нелегко, и оставалось только до-
бавить что-то вроде: «А когда было лег-
ко?». И тогда эта «Прямая линия» окон-
чательно слилась бы с предыдущими, 
на которых Владимир Путин тоже при-
зывал еще немножко подождать. И раз-
ве не слилась?

Разговор про здравоохранение был 
необходим и выстроен как прямое вклю-
чение сразу из трех областей, и это толь-
ко на первый взгляд выглядело утоми-
тельно: в конце концов, поликлиниками 
пользуется вся страна, а кто не пользует-
ся, тот не страна.

Корреспондент в Рославле интервью-
ировал молодую маму, которая не мо-
жет попасть к узкопрофильным специа-
листам и томится в очередях, как и все, 
по многу часов.

— Вот Максим молчит, ничего не гово-
рит,— расстроенно констатировал корре-
спондент, глядя на трехмесячного маль-
чика, который в лучшем для корреспон-
дента случае мог простонать «агу».

Журналист подходил к медсестре в ре-
гистратуре, и оказывалось, что все врачи, 
в том числе и узкопрофильные, на месте, 
а очередей тут никаких нет и про такое 
вообще обидно слышать.

Между тем это радовало, так как сви-
детельствовало о том, что не все в телеви-
зионной жизни заранее понятно и пре-
допределено. И что граждане не выстрои-
лись, как обычно, в очереди, а по просьбе 
докторов разошлись временно по домам, 
восстав таким образом против тактиче-
ских нужд федеральной власти, которую 
в этот день олицетворял для них «Первый 
канал» российского телевидения.

Разговор про состояние медицины то-
же был долгий и неизбежный. Президент 
долго слушал министра Веронику Сквор-
цову, прежде чем решился на афоризм, 
положенный высшему чиновнику:

— Одно дело, когда министр скажет, 
а другое дело, когда я скажу.
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Канал имени Москвы 
дал новую течь
Дата открытия навигации больше неизвестна

Как выяснил „Ъ“, вопреки  обещаниям 
речников навигация по каналу имени 
Москвы на северо-западе города в бли-
жайшее время открыта не будет. При-
чина — в новой протечке в Тушинском 
тоннеле, вынудившей администрацию 
канала опять сбросить воду. Судовла-
дельцы несут убытки, исчисляемые мил-
лионами рублей в сутки. Перерезана по-
ставка грузов в порт Коломна и Южный 
речной порт, а прогулочный флот поте-
рял возможность переходить с севера 
в центр города и обратно.

Как стало известно „Ъ“, движение су-
дов по каналу имени Москвы между шлю-
зами №7 и №8 на северо-западе столицы, 
нарушенное после январского подтопле-
ния Тушинского тоннеля, вновь отклады-
вается на неопределенный срок. Как рас-
сказал „Ъ“ источник, знакомый с ситуаци-
ей, 20 июня в тоннеле возникла новая про-
течка, и воду из канала в аварийном поряд-
ке сбросили. Теперь непонятно, когда отре-
монтируют и откроют шлюз, отмечает собе-
седник „Ъ“, добавляя, что до этого на пои-

ски пробоины ушло три месяца, еще поряд-
ка десяти дней потребуется на наполнение.

Перед шлюзом сверху на Химкинском во-
дохранилище уже стояли несколько судов 
с грузом порта Коломна. Для судовладельцев 
задержка выльется в большие потери, уве-
ряет источник „Ъ“. Перерезана поставка гру-
зов в порт Коломна и Южный речной порт, 
включая поставку щебня, песка, гипса, вы-
воз металлолома, а также отрезана возмож-
ность прогулочного флота переходить с севе-
ра Москвы в центр и обратно.

Другой источник „Ъ“ в судоходном сооб-
ществе отмечает, что пока сложно оценить все 
потери: «два месяца нет ни отправок, ни при-
хода грузов». Причем дата открытия участка 
неоднократно сдвигалась, отмечает он: «Сна-
чала говорили, что 1 июня, потом 10-го, потом 
15-го… Числа постоянно меняются».

Авария в Тушинском тоннеле на Волоко-
ламском шоссе, когда под дамбой в районе 
стыка автомобильного тоннеля произошел 
размыв и провал грунта, случилась 10 января.
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Дело пахнет президентом
Владимир Путин решил  
субсидировать керосин

Спустя год после резкого роста цен 
на авиакеросин Владимир Путин потре-
бовал от правительства разработать ме-
ханизмы компенсации, как это уже было 
сделано по бензину и дизельному топли-
ву. Также президент поручил снизить це-
ны и на битум. Оба решения стали пол-
ной неожиданностью для Белого дома, 
которому теперь предстоит, по оценке 
экспертов и „Ъ“, найти в бюджете около 
50 млрд руб. в год компенсаций по ави-
акеросину и 7–8 млрд руб. по битуму. 
Источником средств может стать ФНБ. 
Меры призваны поддержать дорожное 
строительство и авиарынок, финансо-
вая ситуация на котором приближается 
к критической.

Президент РФ Владимир Путин потре-
бовал включить авиакеросин и битум в ме-
ханизм сдерживания цен на внутреннем 
рынке, который уже разработан для бензи-
на и дизельного топлива. Речь идет о дем-
пфирующей компоненте обратного акци-
за на нефть для НПЗ. По мнению Владими-
ра Путина, цены на керосин и битум растут 
из-за влияния налогового маневра в нефтя-

ной отрасли. «Цена в прошлом году скакну-
ла на авиатопливо, соответственно, на 30% 
с лишним, а на билеты на самолеты — 
на 9,5%»,— отметил президент, выступая 
на «Прямой линии».

Заявление Владимира Путина стало 
неожиданностью для авиаперевозчиков 
и нефтекомпаний, хотя рост стоимости то-
плива уже год является одной из главных 
тем обсуждения в контексте финансово-
го состояния авиакомпаний. Так, Ассоци-
ация эксплуатантов воздушного транспор-
та (АЭВТ) неоднократно отправляла обра-
щения в адрес Владимира Путина с прось-
бой поддержать авиакомпании, но реше-
ний принято не было. В частности, ассоци-
ация предлагала поднять для авиакомпа-
ний налоговый вычет из акциза на топли-
во, повысив коэффициент с нынешнего 
2,08 до 3,5, расходы бюджета оценивались 
в 24 млрд руб. Это станет наиболее дейст-
венной мерой, заявил „Ъ“ 20 июня прези-
дент «Utair — пассажирские авиалинии» 
Павел Пермяков.

деловые новости — с8

Пятница  21 июня 2019  №106 (6586 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | МВД предлагает сократить число 
дорожных правонарушений в КОАП и расширить 
полномочия дорожных инспекторов —4

новости | Верховный суд Израиля разрешил 
рассмотреть дело о банкротстве совладельца 
«Яшмы Золота» по заявлению Сбербанка —5

тенденции | Почему российский  
игорный бизнес избегает  
отведенных для него мест —10

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

экономполитика | Совет по кодифи- 
кации законодательства  против  
изъятия пожароопасных участков —2

07  У телевизоров 
сложилась цифра 
Крупнейшие бренды  
снизили долю рынка

07  ЛУКОЙЛ ищет теплое 
место для сжижения 
Компания задумалась  
об СПГ-проектах в Африке

07  Суд проверит «Восточный» 
на вывод активов 
Миноритарий банка подает иск 
против Артема Аветисяна

09  «Русмолко» 
утекает в Сингапур 
Olam может выкупить долю 
Наума Бабаева в компании

09  Опросы покажут кино 
Видеоплатформа Rutube 
использует новую  
бизнес-модель

деловые  
новости

После «Прямой линии» 
Владимир Путин дал слово  
еще и журналистам  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125

От Российского  
фонда  
помощи —6



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 21 июня 2019 №106   l   Коммерсантъ

Вчера Росстат сообщил о росте 
реальных зарплат в мае на 2,8%, 
а розничной торговли — на 1,4%. 
Хотя оценки обоих показателей 
в апреле были заметно повыше-
ны, с учетом сезонности их дина-
мика стабильна. На фоне стагна-
ции зарплат и потребления в мае 
зафиксировано замедление тем-
пов роста розничного кредитова-
ния и снижение объема депози-
тов граждан.

Росстат оценил годовые темпы ро-
ста реальных зарплат в мае на уров-
не 2,8%, повысив при этом апрель-
скую оценку показателя на 1,5 про-
центного пункта — до 3,1%. В резуль-
тате за январь—май реальные зар-
платы выросли на 2%, что заметно 
выше, чем 1,1% роста, которые про-
гнозирует Минэкономики по итогам 
года. Впрочем, майская оценка мо-
жет быть пересмотрена, так как яв-
ляется результатом моделирования.

В январе—апреле среди отра-
слей, где номинальная зарплата 

росла быстрее, чем в среднем по 
экономике (7%), обнаруживаются: 
производство металлических труб 
(12,9%), бумаги (12,7%), прочих го-
товых изделий (сюда может быть 
включена оборонная промыш-
ленность — 13,8%), медикаментов 
(9,7%), неметаллических изделий 
(10,7%), компьютеров и электрони-
ки (8,6%) и добыча угля (13,7%), а так-
же финансовая (10,4%) и професси-
ональная научно-техническая дея-
тельность (9,1%), оптовая торговля 

(8,8%). По оценке Игоря Полякова из 
ЦМАКП, объем зарплат в этих отра-
слях не превышает 20% всего фонда 
оплаты труда в экономике. А Дмит-
рий Долгин из ING полагает, что 
ускорение годовых темпов роста 
показателя в апреле—мае напря-
мую связано с выплатой бонусов в 
крупных компаниях по итогам пер-
вого квартала.

Как бы ни выглядела годовая ди-
намика реальных зарплат по оцен-
ке ЦМАКП, с устранением сезонно-

сти они фактически не растут с чет-
вертого квартала 2018 года: средне-
месячный прирост 0,3% в январе—
мае 2019 года против 0,4% в октя-
бре—декабре после провала в тре-
тьем квартале 2018 года. Схожую 
тенденцию, но на протяжении по-
следнего года, фиксирует сам Рос-
стат: к среднемесячным показате-
лям 2016 года частное потребление 
не меняется с июня 2018-го. При 
этом в апреле—мае вниз потре-
бление стали тянуть непродоволь-
ственные товары. Последнее под-
тверждается ухудшением динами-
ки импорта из стран дальнего зару-
бежья и падением продаж автомо-
билей в мае.

На фоне снижения реальных до-
ходов одним из основных средств 
финансирования текущего потре-
бления является розничное креди-
тование (см. график). По данным 
ЦБ, рост портфеля необеспеченных 
потребительских ссуд в январе—
апреле 2019 года (6,7%) был ощути-

мо выше, чем год назад (4,6%). При 
этом ставки на такие кредиты до го-
да за год снизились, замечают ана-
литики Экономической эксперт-
ной группы (ЭЭГ). Однако в силу 
озабоченности властей сверхвысо-
кими темпами роста кредитования 
граждан и дополнительных мер ЦБ 
по его охлаждению займы в сред-
несрочной перспективе перестанут 
значительно поддерживать потре-
бление, полагает Дмитрий Долгин. 
Уже в мае его годовые темпы роста 
замедлились до 23,3% с 23,8% в апре-
ле, что отмечали аналитики ЦБ.

На этом фоне в мае сокращались 
и сбережения граждан. «Возможно-
сти для наращивания сбережений у 
граждан по-прежнему ограничены 
по причине вялой динамики дохо-
дов. Отметим, что различные мони-
торинги потребительского поведе-
ния фиксируют тенденцию к „про-
еданию“ накопленных сбереже-
ний»,— замечают в ЭЭГ.

Алексей Шаповалов

Частное потребление стабилизировалось
Теперь его поддержат вклады граждан

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 12,1

миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, на 1 мая 2019 года объем вложений РФ в 
гособлигации США (US Treasuries, UST). В сравнении с предыдущим месяцем этот показатель сокра-
тился на $1,6 млрд. Годом ранее, на 1 мая 2018 года, он был в четыре раза большим — $48,7 млрд. Как по-
яснял ранее Владимир Путин, Банк России был вынужден изменить структуру резервов из-за политических 
рисков. Пик российских вложений в UST был достигнут в октябре 2010 года — $176,3 млрд. В апреле прош-
лого года, после объявления США жестких антироссийских санкций, начался вывод резервов РФ из UST. 
Тогда вложения России сократились вдвое, с $96,1 млрд до $48,7 млрд, в мае — еще втрое, до $14,9 млрд.

 СТРОИТЕЛЬСТВО

Жилье растет  
на низкой базе

Объемы жилищного строитель-
ства в январе—мае этого года 
продемонстрировали небольшой 
рост — 2% по сравнению с ана-
логичным периодом 2018 года, 
сообщил вчера Росстат в своем 
ежемесячном докладе о социаль-
но-экономическом положении РФ. 
Увеличение темпов строительства 
в этом году фиксируется с марта 
(0,6%), в апреле прирост ускорился 
до 6,7%. Майский же результат — 
плюс 29,6% — представляет собой 
статистический всплеск, который 
во многом объясняется эффектом 
низкой базы мая 2018 года. Тогда 
темпы строительства жилья про-
сели сразу на 17,9% и оставались 
в отрицательной зоне вплоть до 
февраля этого года. Фактические 
же объемы ввода жилья в мае 
этого года оказались чуть ниже 
показателей апреля — 4,6 млн кв. м 
и 4,8 млн кв. м соответственно.

Напомним, общее падение 
темпов жилищного строительства 
(с небольшими перерывами) длится 
уже с 2015 года. Строительную от-
расль продолжают называть самой 
проблемной и непредсказуемой 
среди базовых отраслей экономики. 
Способствуют этому, в частно-
сти, серьезные законодательные 
изменения. И в этом году участники 
этого рынка не ждут полноценного 
восстановления из-за его адаптации 
к новым правилам проектного 
финансирования жилищного стро-
ительства.

В целом (если говорить 
не только о жилье) строитель-
ная отрасль уже в течение года, 
как следует из данных Росстата 
с учетом сезонности, продолжает 
пребывать в состоянии стагнации. 
В январе—мае этого года дина-
мика объема строительных работ 
оказалась околонулевой — показа-
тель увеличился всего на 0,1% по 
сравнению с аналогичным пери-
одом 2018-го. Поскольку Росстат 
в своих оценках учитывает рост цен 
на строительные работы, в номи-
нальном выражении увеличение 
оказалось более значительным — 
2,7 трлн руб. против 2,5 трлн руб. 
в январе—мае 2018 года. Объем 
строительных работ, выполненных 
в мае, при этом увеличился лишь 
на 0,2% в годовом выражении. 
В номинальном же выражении 
выполненные строительные работы 
оцениваются в 654,3 млрд руб. 
против 605,8 млрд руб. в мае 
прошлого года. В Capital Economics 
отмечают, что ожидали заметного 
майского роста в годовом выра-
жении, поскольку эффект высокой 
базы, вызванный завершением 
проекта «Ямал-СПГ», начал 
исчезать. «Тот факт, что этого 
не случилось, говорит о некоторой 
слабости строительного секто-
ра»,— считают аналитики.

Евгения Крючкова

ДИНАМИКА ВВОДА ЖИЛЬЯ 
(% К СРЕДНЕМЕСЯЧНОМУ ЗНАЧЕНИЮ 
2016 ГОДА)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Президентский Совет по совершенст-
вованию гражданского законодательст-
ва разгромил поправки Минэкономики 
об изъятии земель у собственников, на-
рушающих правила пожарной безопасно-
сти, за антиконституционность и потен-
циальную коррупционность. Разгромную 
реакцию поправкам Минэкономики го-
товят и в Госдуме. При этом уже дейст-
вующий совершенно аналогичный закон 
об изъятии у собственников неиспользу-
емых сельхозземель возражений у юри-
стов не вызывает.

Вчера президентский Совет по кодифи-
кации и совершенствованию гражданского 
законодательства жестко раскритиковал по-
правки Минэкономики к Земельному кодек-
су, ГК и закону «О пожарной безопасности». 
По мнению совета, законопроекты, предпо-
лагающие «принудительное изъятие» земель 
у собственников в случае неисполнения тре-
бований пожарной безопасности, «неприем-
лемы». Поправки Минэкономики, опублико-
ванные для обсуждения 16 июня, дают муни-
ципалитетам право обращаться в суд и вы-
ставлять изъятые по его решениям участ-
ки на публичные торги по начальной цене, 
определенной по закону об оценочной де-
ятельности. Если торги не состоялись, вто-
рой раунд проводится с понижением цены 
на 20%. Средства перечислятся бывшему соб-
ственнику — за вычетом затрат на оценку и 
продажу земли.

Как следует из заключения совета, проект 
неприемлем из-за «низкого уровня концепту-
альной, юридико-технической и эмпириче-
ской проработки». В частности, его разработ-
ка обоснована указом президента от 26 апре-
ля 2019 года №198 «О мерах по ликвидации 
последствий природных пожаров на терри-
тории Забайкалья», но указ требует изъятия за 
систематическое нарушение требований по-
жарной безопасности, а в поправках единст-
венным критерием для изъятия названо нару-
шение срока исполнения требований пожар-
ного надзора. К тому же в проекте Минэконо-
мики от изъятия защищены земли, являющи-
еся объектом ипотеки или участвующие в де-
лах о банкротстве,— юристы совета указыва-
ют, что это позволит защитить от изъятия лю-
бые участки, оформив их передачу в залог.

Присутствовавшая на заседании глава ана-
литической службы юрфирмы «Инфралекс» 
Ольга Плешанова называет беспрецедентным 
инициативное рассмотрение проекта советом 
до его официального поступления: «При обсу-
ждении говорилось, что проект противоречит 
Конституции в части соблюдения прав собст-
венности, вводит непонятное администриро-
вание процессов изъятия и простор для кор-
рупции». Возглавляющий совет юристов пре-
зидента глава комитета Госдумы по госстрои-
тельству и законодательству Павел Крашенин-
ников заявил, что комитет также подготовил 
жесткий критический отзыв на проект. Отме-
тим, однако, что совершенно аналогичный за-

кон уже допускает изъятие у собственников 
неиспользуемых сельхозземель — в нем так-
же записано право Минсельхоза изъять нео-
брабатываемые сельхозучастки и выставить 
их на торги и содержатся те же исключения, но 
возражений юристов документ не вызвал, так 
как в нем четче регламентированы основания 
и процедуры, пояснил „Ъ“ источник в совете.

В Минэкономики „Ъ“ сообщили, что ком-
ментировать детали поправок уполномочен 
Росреестр, а в нем — что изъятие не коснет-
ся жителей в населенных пунктах или СНТ, 
так как они сами заинтересованы в пожарной 
безопасности, а изъятие имущества — край-
няя мера для лиц, которые систематически 
уклоняются от выполнения требований по-
жарного надзора. «Категорией риска являют-
ся земельные участки, находящиеся в пяти-
километровой зоне от населенных пунктов. 
Это в основном сельхозземли или земли, по-
крытые лесными насаждениями»,— сообща-
ют в Росреестре. По оценкам МЧС, в РФ только 
в 2017–2018 годах зарегистрировано 1,2 тыс. 
природных пожаров с переходом на населен-
ные пункты, из них 583 — с сельхозземель, 
подтвержденный ущерб от них составил око-
ло 600 млн руб. В Росреестре отмечают, что по 
проекту уже проводилось согласительное со-
вещание в Минэкономики, после доработки 
он будет направлен на повторное согласова-
ние. Заключение Совета по кодификации ав-
торам проекта не поступало.

Татьяна Гришина, Олег Сапожков

Право собственности признано негорючим
Совет по кодификации законодательства  
высказался против изъятия пожароопасных участков

Вложения РФ в US Treasuries
($ млрд)
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Глава Совета по совершенствова-
нию гражданского законодатель-
ства и председатель профильно-
го комитета Госдумы Павел Кра-
шенинников в обеих ипостасях 
не поддержал покушения Минэко-
номики на права собственности 
по пожарным основаниям  
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Успех крупных благотворитель-
ных кампаний последнего де-
сятилетия заставляет экономи-
стов исследовать вопрос о том, 
ограничен ли совокупный «на-
циональный альтруистический 
бюджет» и сокращают ли свер-
хуспешные благотворитель-
ные кампании то, что остается 
на долю остальных НКО. Оцен-
ки «бюджета на альтруизм» в об-
ществе показывают, что в США 
в 2018 году он был заведомо 
выше 2% ВВП чистых благот-
ворительных пожертвований. 
Достоверно известно, что бла-
готворительные кампании уве-
личивают текущий общий «бюд-
жет на альтруизм», но могут 
снижать его объем в будущем.

Один из ведущих исследователей 
экономики НКО и благотворитель-
ности Джонатан Меер из техасско-

го университета TAMU и его коллега 
из университета Tufts (США, Масса-
чусетс) Лора Джи в опубликованном 
NBER обзоре, посвященном состоя-
нию исследований в сфере благот-
ворительности, систематизирова-
ли представления экономической 
науки о том, насколько исчерпаемы 
ресурсы общества, добровольно на-
правляемые на благотворительные 
цели. Вопрос о «совокупном бюд-
жете на альтруизм» стал особо акту-
ален в связи с успешностью отдель-
ных благотворительных кампаний. 
Авторы приводят пример кампании 
2014 года Ice Bucket Challenge ассо-
циации ASL, специализирующий-
ся на поддержке борьбы с боковым 
амиотрофическим склерозом, уве-
личившей сборы на 200%.

Дискуссии о таких кампани-
ях часто ставят вопрос о том, явля-
ется ли в целом благотворитель-

ность «игрой с нулевой суммой». 
Точнее, речь идет не о том, сущест-
вует ли конкуренция среди благот-
ворительных НКО, а о том, как она 
устроена и чем определяется пове-
дение конкретных благотворите-
лей, если предположить, что их ре-
сурсы благотворительности конеч-
ны. Для США эта дискуссия тем бо-
лее актуальна, в свете того что зна-
чительная часть местной социаль-
ной инфраструктуры — результат 
сверхвысокой активности НКО и 
благотворителей на рубеже XIX и 
XX веков, когда эта деятельность не 
могла быть исследована адекватно. 
Согласно отчету Giving Act, средние 
сборы пожертвований НКО в 2012–
2017 годах составили 2% ВВП США. 
Эта цифра стабильна — суммы сбо-
ров растут вместе с ВВП.

Общие выводы Меера и Джи вы-
глядят так. Выдвинутая гипотеза о 

«бюджете на альтруизм» предпола-
гает, что оценка только формализи-
рованных денежных пожертвова-
ний в НКО недостаточна: ресурсы 
расходов членов общества на це-
ли, условно определяемые как аль-
труистические (то есть не связан-
ные с прямой материальной вы-
годой в обмене), стоит оценивать 
как совокупность денег, волонтер-
ской активности и внутрисемей-
ного альтруизма. Пока есть осно-
вания предполагать, что во всем 
обществе «бюджет на альтруизм» 
крупные кампании увеличивают, 
то есть он является нефиксирован-
ным по крайней мере в наблюдае-
мых границах.

Важный вывод, к которому скло-
няются экономисты и социологи, 
изучающие экономику вокруг НКО 
и «третьего сектора»: для благотво-
рителей важнее ожидания, связан-

ные с пожертвованиями, а сам во-
прос о том, чем мотивируются бла-
готворители, напрямую связан с 
их ощущением «статуса», изменя-
емого участием в работе НКО. На-
конец, еще один вывод: изучение 
в том числе всплесков благотвори-
тельности в США, связанных с ка-
тастрофами, позволяет предполо-
жить, что рост «бюджета на альтру-
изм» в конкретные годы может со-
кращать его в будущем, в каком-то 
смысле крупные сверхплановые 
пожертвования благотворители 
склонны воспринимать как предо-
ставляемый заем из их будущих по-
жертвований. Это, впрочем, не ме-
шает также общему росту «бюдже-
та на альтруизм» в обществе в сред-
нем, из чего может следовать, что в 
будущем «погашение займа» идет с 
«дисконтом».

Дмитрий Бутрин

Волшебный котел ограниченной емкости
Крупные благотворительные кампании не отбирают ресурсы у других НКО
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У прямства есть свои плюсы
Владимир Путин, говоря о здра-

воохранении, с головой ушел в дела 
Саратовской области, и уже теперь 
становилось, кажется, понятно, что 
эта «Прямая линия» не станет зажи-
гательной. Нет, это не бикфордов 
шнур был для заскучавшей отчего-
то и желающей взорваться хотя бы 
смехом страны. Неужели по-преж-
нему всем надо просто делать свое 
дело, а перед этим подумать и осмо-
треться, чтоб не сделать чужого? Да-
да, так все и было.

Не следует спешить и в деле му-
сорной реформы. Но неплохо, что 
в эфир была выведена видеоблогер 
Катя Адушкина с 8 млн подписчи-
ков за спиной.

— Сейчас в России начинают по-
являться точки сбора раздельного му-
сора, но в интернете говорят,— рас-
сказала она,— что в итоге все равно 
весь мусор сваливается в одну кучу.

Владимир Путин пообещал, что 
совсем скоро, а не через 20 лет, в 
этом деле будет наведен порядок, 
а главное, «несмотря на то, что это 
вроде непривлекательная тема — 
мусор, но и я тоже буду за этим по-
глядывать».

Владимиру Путину для этого для 
начала предстоит найти где-нибудь 
этот мусор. Сам ведь он не мусорит. 

Президент обязан был высказать-
ся про ипотеку, про материнский ка-
питал, пособия по уходу за ребен-
ком… А также про санкции, кото-
рые гораздо губительней для евро-
пейской, американской и японской 
экономик, чем для российской… 
Это все и произошло. Высказался.

Он должен был согласиться с 
идеей ведущего отправить съемоч-
ную группу в Тюменскую область, 
чтобы она засняла срезанную ко-
лонку для воды. Должен он ведь был 
поставить ее на место.

Проданных было белух и косаток 
направили в открытое море.

Впрочем, тут президент не раз-
решил ведущему продолжать радо-
вать его по сценарию, потому что 
увидел на экране вопрос «Куда нас 
ведет эта банда патриотов из „Еди-
ной России“?»

Что бы он ни сказал, ответ все 
равно запомнился бы больше во-
проса. Так и вышло.

Через некоторое время ведущая 
Наталья Юрьева наконец-то расше-
велила присутствующих сообщени-
ем о том, что «наш колл-центр толь-
ко что подвергся массированной 
DDoS-атаке из-за рубежа. Видимо, те 
сбои в видеозвонках, которые бы-
ли, как раз с этим и связаны!»

Обычно идея такой атаки прихо-
дит в голову тем, кто по какой-либо 
причине не справился со своей ра-
ботой. Но DDoS-атака — это в любом 
случае упоительней, чем вся осталь-
ная скукота, какую только можно се-
бе представить на таком мероприя-
тии. Хотя бы потому, что можно в 
конце концов воскликнуть:

— Но мы смогли ее отразить! Ра-
бота приложения восстановлена, 
мы продолжаем принимать звонки, 
общее количество обращений уже 
приближается к 2 млн!

Обращало на себя внимание, что 
Владимир Путин постоянно пере-
бивал ведущих и вел какую-то свою 
линию. То он не соглашался с тем, 
что они говорили, то просто уже не 
обращал внимания на то, что они 
говорили, и начинал реагировать 
на бегущую строку на экране. Это, 
наверное, огорчало ведущих: у них 
в конце концов был сценарий.

— «Когда чиновники будут по-
лучать зарплату, как рядовые ра-
ботники?» — зачитывал он.— Зна-
ете, я много видел таких обраще-
ний. Представим себе, что министр 
будет получать, как рядовой работ-
ник. Как бы ни было, я говорю об 
этом с болью в сердце, мне бы очень 
хотелось…

Наконец-то Владимир Путин го-
ворил о чем-то с болью в сердце. Но 
о чем же?

— Мне бы очень хотелось, что-
бы доходы рядового работника по-
вышались,— пояснил он.— В чем 
может быть засада, если мы сейчас 
просто возьмем и резко понизим 
уровень заработной платы чинов-
ников, министров или даже руко-
водителей крупных государствен-
ных компаний? Мы просто не най-
дем достаточно квалифицирован-
ных кадров! Они все разбегутся по 
частным конторам или за границу 
уедут, и в конечном итоге это отра-
зится на благосостоянии страны и 
этих рядовых работников!..

Наконец-то вывели на экран 
украинского журналиста Валерия 
Швеца. Это предвещало что-то уже, 
может, увлекательное. Но не пред-
вестило. Ответ свелся к сочувст-
вию Виктору Медведчуку, который 
не увидел для себя другого выхо-
да, кроме как выйти из контактной 
группы по урегулированию ситуа-
ции на востоке Украины.

Неожиданно интересно стало, 
когда президент, отвечая на один из 

вопросов, рассказал, что думает про 
Алексея Кудрина:

— У нас нет экономистов 90-х 
сейчас. Где они? Назовите хоть од-
ну фамилию! Разве только Алексей 
Леонидович Кудрин, и то не в пол-
ном объеме, но тем не менее! Да и 
тот перековался, он уже, по-моему, 
дрейфует в сторону Сергея Глазье-
ва, поскольку хочет распечатать на-
шу нефтяную кубышку и говорит, 
что нужно отсечку нефтяных дохо-
дов увеличить. Правда, ему тут же 
его коллеги, почти ученики, оппо-
нируют и говорят о том, что это при-
ведет к инфляции! И так далее. Они 
пускай и поспорят.

Гендиректор «Яндекса» Елена Бу-
нина интересовалась, не пора ли 
разрешить тестировать на дорогах 
беспилотные машины безо всех без-
надежно длительных разрешитель-
ных процедур, и президент подроб-
но отвечал ей, что нельзя же «сейчас 
без подготовки взять и разрешить 
беспилотные летательные аппара-
ты, которые будут доставлять почту, 
что делают в нескольких странах…» 
Слово «дороги» как-то пронеслось 
мимо его ушей.

— Кто-то может воспользоваться 
этой на самом деле на первом этапе 
хотя бы дорогой услугой, а те, у ко-
го нет денег, будут все время посма-
тривать в небо, не упадет ли что-ни-
будь на голову сверху! (В том числе, 
например, ему самому. И это решаю-
щее опасение. Нет, пока такого не бу-
дет, конечно.— А. К.). Поэтому все это 
должно быть хорошо подготовлено!

Впрочем, и к автомобилям, спра-
ведливости ради, президент России 
в конце концов все-таки тоже вер-
нулся.

Бизнесменам Владимир Путин в 
который раз рассказал, что количе-
ство плановых проверок будет сни-
жаться и дальше. Если и правда они 
снижаются после каждого такого 
вопроса, то их давно уже не должно 
быть вовсе ни одной.

Ветераны дагестанского Ботлиха 
просили приравнять их и других да-
гестанцев, которые сражались с че-
ченцами, к ветеранам боевых дей-
ствий. Было понятно, что президен-
ту будет приятно не отказать им: он 
же там был тогда.

Очень долго выступала Анна Фе-
дермессер, на днях снявшая себя с 
выборов в Мосгордуму из-за невы-
носимости бытия. Говорила она при 
этом не просто пылко, а именно за-
жигательно, и ясно, что если бы не 
сняла, никто бы не устоял.

— Прошу вас поддержать полную 
декриминализацию ответственно-
сти медицинских работников по 
статье 228.2, потому что для тех, кто 
действительно виноват, есть другие 
составы, и они не должны уходить 
от этой ответственности,— сформу-
лировала она наконец.

Между тем президент не поддер-
жал ее идею, хотя она, без сомне-
ния, на это рассчитывала:

— Смотрите, если ампула с на-
ркотическим веществом закатилась 
куда-то, как вы сказали, ее надо до-
стать, если она просто закатилась. 
Это первое.

Второе. Там, к сожалению, в этой 
сфере тоже есть нарушения, и фик-
сируются случаи ухода в нелегаль-
ный оборот этих лекарственных 
препаратов, и мы должны иметь в 
виду, что это случается…

Владимир Путин хотел быть в 
этом случае очень подробным.

— И если происходят какие-то 
очевидные утраты, дело даже не в 
том, что она куда-то закатилась,— 
продолжал он,— она может быть 
раздавлена случайно… Могут быть 
назначения не как по регламенту 
медицинскому, не два-три укола, а 
четыре укола, то есть в регламент не 
вписывается… И врачи не должны 
за это нести ответственность, вы аб-
солютно правы. Но здесь, так же как 
в некоторых других случаях, на мой 
взгляд, решение лежит просто на 
поверхности, здесь даже особенно 
не нужно никаких больших измене-
ний. Нужно просто тогда фиксиро-
вать подобные утраты либо расход 
не по регламенту, а каким-то актом, 
который подписывается не только 
врачом, медсестрой, но, скажем, за-
ведующим поликлиникой, главвра-
чом. Нужно просто выработать эту 
систему отчетности и фиксации. А 
если в рамках этой работы будут вы-
явлены какие-то элементы жульни-
чества, заработка на этом, это уже 
криминальный случай, тогда с этим 
нужно будет разбираться отдельно.

— И возвращаясь к 228-й статье 
про наркотики, очень много лю-
дей осуждены у нас в стране. И боль-
шинство говорят, что им полицей-
ские подбросили, когда пытались 
доказать,— продолжила ведущая.

Это было уже про дело Ивана Го-
лунова. Правда, в его случае никто 
ничего не говорил, а просто так и 
сделали, а руководство МВД уволь-
нением своих генералов это при-
знало.

— Может быть, пришло время 
внести некоторые поправки в ту 

часть статьи Уголовного кодекса, 
которая говорит как раз об ответст-
венности за хранение,— продолжи-
ла ведущая.

— Нужно ли либерализовать эту 
сферу деятельности? — переспро-
сил президент.— На мой взгляд, нет, 
потому что угроза для страны, на-
ции, нашего народа очень велика. 
И поэтому если человек хранит не-
законно, перевозит, транспортиру-
ет, распространяет даже небольшие 
объемы, и дозы небольшие, нужно 
нести за это ответственность, и ни-
какой либерализации здесь быть не 
может. Другое дело, что нужно на-
ладить контроль за деятельностью 
правоохранительных органов, что-
бы не было никаких правонаруше-
ний с их стороны, чтобы не было от-
четности, чтобы ради «галок» людей 
не сажали, чтобы не было таких слу-
чаев, как с тем журналистом, о кото-
ром вы упомянули.

Таким образом, Владимир Путин 
зафиксировал особое мнение по 
этому поводу, впрочем, ожидаемое.

— Кстати говоря,— добавил он,— 
и генералы были за это уволены, и, 
надеюсь, будут проведены необхо-
димые следственные действия по 
выявлению всех виновных, кото-
рые создали эту ненормальную си-
туацию. И здесь, повторяю, самое 
главное — наладить контроль. Поэ-
тому я думаю и поговорю еще с Ген-
прокуратурой, ФСБ, Министерством 
внутренних дел, может быть, в сис-
теме собственной безопасности МВД 
создать особое отдельное направле-
ние, которое контролировало бы эту 
сферу деятельности. И ФСБ не меша-
ло бы этим поплотнее заняться.

Кажется, становилось интерес-
ней. Наступил и такой вопрос: «Раз-
ве чиновники чем-то отличаются от 
других граждан нашей страны? Раз-
ве они выращиваются в инкубаторах 
или, может быть, прибыли с Марса?»

Владимир Путин объяснял, что 
закон направлен не против крити-
ки власти, а «на борьбу с оскорбле-
нием символов государства», то есть 
и лично его, президента.

— Чтобы никто не позволял себе 
глумиться над флагом, над гербом и 
так далее,— кивнул он.— Вот о чем 
идет речь, а такие факты все-таки 
имеют место, и мы не можем не об-
ращать на это внимание.

Блогер Гоблин просил ввести уго-
ловную ответственность за фейко-
вые, то есть лживые, новости. Вла-
димир Путин сопротивлялся, но не 
энергично.

— Вопрос, пришедший через со-
цсеть во «ВКонтакте»,— рассказал 
ведущий.— «Вот вы не общаетесь с 
Зеленским. Но вы поймите, ему же 
трудно. Он же молодой, необучен-
ный. Сделайте первый шаг».

— Что я могу в этой связи ска-
зать? Он талантливый человек,— 
сделал первый шаг господин Пу-
тин.— Я помню его выступление 
на КВН в Москве где-то в 2000-х го-
дах, в середине где-то, по-моему. Все 
это было талантливо и смешно. Но 
то, что мы сейчас видели, не смеш-
но. Это не комедия. Это трагедия. И 
если уж он оказался в месте, где он 
сейчас находится, стал главой госу-
дарства, то нужно эти проблемы ре-
шать, тем более что в ходе избира-
тельной кампании он об этом не-
однократно говорил и, собственно, 
сделал это ядром всей своей избира-
тельной кампании.

И Владимир Путин рассказывал, 
как пока Владимир Зеленский дей-
ствует строго наоборот.

Президента России спрашивали, 
«зачем по телевидению показывают 
так много нового вооружения? К ка-
кой войне и с каким противником 
нас готовят?» А он отвечал, что по во-
оружению мы плетемся в хвосте ми-

ровой десятки. Видимо, чтобы не со-
здалось ощущения, что мы в хвосте 
и надо постоянно показывать так 
много нового вооружения.

Поговорили и про культуру. А как 
не поговорить? Директор Пушкин-
ского музея Марина Лошак расска-
зала, что «мы открыли вчера выстав-
ку, которая является определенной 
вехой в истории русской культуры. 
Это выставка, рассказывающая про 
величайшего русского гражданина, 
русского коллекционера, благотво-
рителя, текстильщика, человека, на 
деньги которого содержались боль-
ницы, школы, человека, который, 
может быть, просто слава россий-
ской истории».

То есть про Сергея Щукина. Де-
ло оказалось в его доме, который 
сейчас принадлежит Министерству 
обороны. И состоявшийся разговор 
оказался увлекательным.

— Это бывший дворец Трубец-
ких, у которых жил он, в стенах ко-
торого висело 50 Пикассо, 38 Матис-
сов, 16 Гогенов таитянского пери-
ода, лучшие Моне, лучшие образ-
цы французского искусства XX ве-
ка,— рассказала Марина Лошак.— 
Выставка Щукина была три го-
да назад в Париже. На нее пришло 
рекордное количество людей — 
1 млн 250 тыс. человек с утра до ве-
чера шли в музей и не могли пове-
рить, что вообще гордость XX века 
— французские импрессионисты! 
— все лучшее находится в России!

Марина Лошак призналась и сов-
сем в личном:

— Сейчас в этот момент, во-пер-
вых, я чувствую, что Щукин стоит у 
меня за спиной и я выступаю от его 
лица!

Но затем стало все же более по-
нятно:

— Этот дом находится вне поля 
культуры, а мне кажется, очень важ-
но, чтобы он находился в этом по-
ле! Неважно, кому он принадлежит: 
нашему музею или Эрмитажу, или 
какому-то другому, но это должно 
быть поле культуры, потому что это 
та историческая точка, в которой 
мы очень заинтересованы сами, по-
тому что эта та память, которая це-
ментирует нас как общество, как на-
цию, и мне кажется это чрезвычай-
но важным.

Но все-таки, судя по всему, важ-
но, кому именно будет принадле-
жать этот дом. И это точно не мог 
быть Эрмитаж.

— Может ли мечта директора му-
зея и миллионной армии его по-
сетителей в какой-то момент… не 
знаю, в какой… но все-таки оказать-
ся реальностью? — спрашивала Ма-
рина Лошак.

— Можно ли там сделать музей 
Щукина? — добивался ясности пре-
зидент.

— Можно там сделать музей, в ко-
тором был бы дух Щукина. Есть мно-
го решений, много версий,— пока 
не хотела вносить ясность Марина 
Лошак.

— Ну какое, одно из решений ка-
кое? — настаивал президент.

— Одно из решений — это му-
зей про семью Щукиных,— произ-
несла Марина Лошак,— потому что 
все три брата… великие коллекцио-
неры и жертвователи.

Не могла же она в самом деле 
просто сказать, что дом надо отдать 
Пушкинскому музею, потому что 
Минобороны все равно не будет им 
заниматься.

— Понятно,— кивнул президент, 
хотя, судя по ремарке, ему все еще не 
было понятно.— Где? Там, в его доме?

— Это дом по Большому Знамен-
скому переулку, 8, он небольшой, 
кстати! — оживилась Марина Лошак.

— Этот дом просто находится 
в ведомстве Министерства оборо-
ны,— напомнила ведущая.

— Извините, я буду говорить о 
том, что я вижу своими глазами,— 
окончательно увлекся президент.— 
Это когда к Кремлю едешь, это на-
право, да?

— Совершенно точно! — вос-
кликнула Марина Лошак.

— За таким железным забо-
ром…— намекнул Владимир Путин.

Да все он знал с самого начала.
— Да, это действительно ком-

плекс зданий, принадлежащих Ми-

нистерству оборону, и там нахо-
дятся подразделения Министерст-
ва обороны, туда подведена связь, 
это с 41-го года. То есть эта площадь 
и эти пространства осваивались 
Минобороны…— сообщил прези-
дент.— Тем не менее можно дать 
им подумать. И думаю, в качестве 
первого шага можно было бы пору-
чить Министерству обороны, над-
еюсь, министр меня услышит, про-
думать в качестве варианта, чтобы 
само Министерство обороны… ор-
ганизовало эту работу и создало бы 
там музей Щукина. Это точно мож-
но сделать.

Нет, не об этом были чаяния Ма-
рины Лошак:

— Вместе с нашим участием мы 
бы…

— Не только с вашим участием… 
Под руководством и при прямом со-
действии Министерства культуры, с 
вашим участием, по его, что называ-
ется, планам, лекалам и так далее…

Нет, все-таки не совсем вышло, 
как надо бы. Но все-таки что-то выш-
ло. Скоро будет ясно что. Потому что 
господин Шойгу в таких случаях не 
медлит.

Тут опять Владимир Путин что-то 
успел прочитать на экране. «В свое 
время Ельцин понял, что нужно, 
чтобы Примаков возглавил прави-
тельство. Сейчас считаете ли вы не-
обходимым, чтобы господин Груди-
нин возглавил правительство?»

Это был тот случай, когда зря 
спросили.

— У Примакова,— кивнул пре-
зидент,— не было счетов за грани-
цей, он не занимался бизнесом, Ев-
гений Максимович был абсолютно 
чистый и прозрачный человек. Поэ-
тому, прежде чем принять такие ка-
дровые решения, как предлагается, 
нужно хорошо подумать. И надо для 
начала вывести деньги из офшоров.

Грудинину, конечно, а кому же 
еще.

Тут корреспонденты доехали до 
срезанной колонки в Тюменской об-
ласти.

Вторая часть «Прямой линии» 
определенно оказалась интересней 
первой. Теперь можно было под-
умать, что, может, стоит сделать да-
же еще одну, только начать надо бы 
сразу со второй половины.

— Александр Кузнецов из Че-
лябинска,— процитировал веду-
щий,— спрашивает: «Вам не надое-
ло быть президентом?»

— Нет, иначе я бы не стал балло-
тироваться на этот срок,— честно 
сказал Владимир Путин.

Да, такое ведь не надоедает. Вот 
он побудет где-нибудь года до 30-го 
да и возьмется за свое.

Андрей Колесников

Волонтеры все-таки  
не зря пришли  
на «Прямую линию»   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Его поздравляют певица Валерия и 
продюсер Иосиф Пригожин:
— Уважаемый Сергей Семенович, от 
всей души поздравляем Вас с днем 
рождения и благодарим за то, что Мо-
сква стала фантастически красивым 
городом. Сейчас это самая прекрас-
ная столица в мире, в которую нам 

всегда хочется возвращаться. Москва 
никогда не была такой красивой, 
удобной и уютной для ее жителей, 
как сейчас. Наконец-то убрали этот 
палаточный хаос, сделаны пешеход-
ные и велосипедные дорожки, реша-
ются транспортные и многие другие 
проблемы, развивается культурная 

жизнь. Мы ни одного дня, ни секун-
ды не жалели, что поддерживали Вас 
в прошлом году на выборах, были Ва-
шими доверенными лицами, и гор-
димся, что у столицы России такой 
хороший, эффективно работающий 
мэр многим на зависть. Успехов Вам 
в работе, удачи и крепкого здоровья!

Сегодня исполняется 61 год  
мэру Москвы Сергею Собянину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет первый заместитель 
председателя Госдумы Александр 
Жуков:
— Дорогой Павел! Отличный воз-
раст! Уже есть все — любимая работа, 
опыт, знания, колоссальный автори-
тет в профессиональной среде, глу-
бокое уважение граждан. Впереди 
много новых свершений, новых 
книг, которые надо написать и кото-
рые, уверен, зная твой характер и 
трудолюбие, наверняка будут напи-

саны. И все же хочу пожелать тебе, 
чтобы всегда было время на люби-
мые занятия — музыку и хоккей.

Поздравления передает председа-
тель правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев:
— Дорогой Павел Владимирович, от 
всей души поздравляю Вас с юби-
леем!

В 33 года стать министром юсти-
ции России, 20 лет руководить слож-

нейшим комитетом Госдумы, быть 
одним из лучших в своей профес-
сии, гуру юриспруденции — под си-
лу не каждому, но Вам это все уже 
удалось. А это значит, что впереди 
еще больше головокружительных 
успехов и побед! 

Желаю Вам удачи, сил во всех на-
чинаниях, поддержки близких и 
верных друзей!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет председателю комитета Госдумы  
по государственному строительству и законодательству  
Павлу Крашенинникову
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Басманный суд Москвы отправил 
на два месяца в СИЗО главу груп-
пы компаний «Вашъ финансовый 
попечитель» (ВФП) Василия Бой-
ко-Великого и бывшего предправ-
ления банка «Кредит Экспресс» 
Аллу Кабанову. Экс-руководи-
тель отдела кассовых операций 
банка Наталья Ципинова отправ-
лена под домашний арест. Все 
они проходят по делу о хищении 
средств кредитного учреждения 
и его клиентов на общую сумму 
180 млн руб. и $929 тыс. Господин 
Бойко-Великий заверял суд, что 
не будет скрываться и что не имел 
отношения к управлению банков, 
где ВФП имел пакет акций, но суд 
не убедил.

Заседания в Басманном суде сто-
лицы, на которых рассматривались 
ходатайства главного следственно-
го управления (ГСУ) Следственно-
го комитета России (СКР) о заключе-
нии под стражу Василия Бойко-Ве-
ликого, Аллы Кабановой и домаш-
нем аресте Натальи Ципиновой, на-
чались с опозданием на несколько 
часов. Госпоже Кабановой стало пло-
хо в изоляторе временного содержа-
ния, и к ней вызывали скорую. Выз-
вали медиков и в суд.

Поддержать бизнесмена в суд при-
шли две дочери и сын. Сам Василий 
Бойко-Великий появился на заседа-
нии в белом расписном кафтане. На 
вопрос председательствующего Ар-
тура Карпова о месте его работы, биз-
несмен сказал, что является прези-
дентом Русского культурно-просве-
тительного фонда имени святого Ва-
силия Великого. Он сказал, что стра-
дает гипертонией и гастритом, а на 
предложение судьи присесть попро-
сил: «А можно я постою?», пояснив, 
что у него отекают ноги.

В начале заседания адвокаты по-
просили суд приобщить к делу дого-
вор займа между бывшим акционе-
ром банка «Кредит Экспресс» Влади-
миром Шейном и самим кредитным 
учреждением, а также расписку о воз-
врате заемных средств. Дело в том, 
что господину Бойко-Великому пока 
инкриминируется лишь один из не-
скольких эпизодов уголовного дела. 
По версии следствия, господин Шейн 
кредитовал банк, и в 2014 году на его 
счету находились $500 тыс. Узнав об 
этом, говорится в деле, господин Бой-
ко, госпожа Кабанова и госпожа Ци-
пинова с помощью банковской систе-
мы «Сапфир» перевели эти средства в 

кассу кредитного учреждения и обна-
личили, а представители бизнесмена 
их оттуда забрали. Всего же в банке, 
по материалам расследования, путем 
выдачи кредитов, в том числе фиктив-
ных, а также со счетов вкладчиков бы-
ло похищено 180 млн руб. и $929 тыс. 
В деле на данный момент 31 эпизод.

Мотивируя свое ходатайство об 
аресте бизнесмена, следователь со-
слался на оперативный рапорт, из ко-
торого следовало, что подследствен-
ный может скрыться, уничтожить 
улики или оказать давление на сви-
детелей, а также на показания засе-
креченного свидетеля под псевдони-
мом Николаев, который в своих пока-
заниях сообщил, что госпожа Кабано-
ва рассказала ему об афере со средст-
вами господина Шейна.

Представитель потерпевшей сто-
роны — АСВ Андрей Павлов расска-
зал в суде, что конкурсный управ-
ляющий банка дважды подавал за-
явления о возбуждении дел в отно-
шении акционеров и топ-менед-
жеров банка по фактам хищений, 

а в скором времени подаст еще од-
но — о возбуждении дела о предна-
меренном банкротстве. По данным 
последнего, господин Бойко контр-
олировал деятельность кредитного 
учреждения, а его компании до сих 
пор не вернули банку 330 млн руб., 
причем некоторые из них уже нахо-
дятся в стадии банкротства.

Сам господин Бойко-Великий ска-
зал в суде, что знает Аллу Кабанову 
давно, но последний раз видел ее в 
2010 году. В «Кредит Экспресс», по сло-
вам подследственного, он не приез-
жал, в его совет директоров входил 
очень короткое время, а 10% акций 
банка, которыми владел ВФП, не да-
вали права контролировать кредит-
ное учреждение. Бизнесмен также 
сообщил, что сдал следствию загран-
паспорта и вообще находится под за-
логом 50 млн руб. по своему перво-
му делу (о мошенничестве с земель-
ными паями). Он отметил, что все это 
время не скрывался, исправно ходит 
в суд на процесс по делу о мошенни-
честве, и предложил распространить 
его залог и на это уголовное дело или 
избрать другую меру пресечения, не 
связанную с арестом.

Адвокат Вадим Миндлин, отме-
тив, что уже имеющийся залог «по-
делить» нельзя, предложил внести за 

бизнесмена новый, причем из своих 
средств, в размере 10 млн руб. Он от-
метил, что в деле нет очевидцев пред-
полагаемой махинации с деньгами 
господина Шейна, нет заявления по-
следнего, а также постановления о 
признании его потерпевшим. Он на-
помнил, что бизнесмену скоро испол-
нится 60 лет и у него слабое здоровье.

Другой адвокат, Алексей Аверь-
янов, представил суду положитель-
ные характеристики господина Бой-
ко-Великого от Олимпийского коми-
тета России и РПЦ, а также благодар-
ность от Эльвиры Набиуллиной тех 
времен, когда она возглавляла Мин-
экономики. Он отметил, что докумен-
ты банка находятся в распоряжении 
АСВ, поэтому уничтожить их подслед-
ственный не может, равно как и ока-
зать давление на свидетелей — быв-
ших сотрудников банка, которые ему 
не подчиняются. Впрочем, суд дово-
ды защиты не убедили, и он отправил 
бизнесмена под арест до 19 августа.

По схожему сценарию проходи-
ло заседание, где рассматривалось 
ходатайство об аресте Аллы Кабано-
вой, она также помещена в СИЗО. 
Сотрудничающая со следствием На-
талья Ципинова определена под до-
машний арест.

Владислав Трифонов

Василий Бойко-Великий  
принял арест стоя
Бизнесмена отправили в СИЗО по делу  
о хищениях в банке «Кредит Экспресс»

Мусульмане Свердловской об-
ласти записали видеообраще-
ние к прямой линии с президен-
том РФ Владимиром Путиным, 
в котором попросили постро-
ить соборную мечеть в Екатерин-
бурге. Напомним, в Екатерин-
бурге продолжается дискуссия 
о месте строительства право-
славного собора Св. Екатерины: 
город готовится к опросу жите-
лей после того, как в мае столк-
новения сторонников и противни-
ков строительства храма в сквере 
у Театра драмы потребовали вме-
шательства полиции. В Духов-
ном управлении мусульман Ека-
теринбургской области заявили 
о провокационном характере тре-
бований тех представителей му-
сульманской общины, которые 
настаивают на конкретной пло-
щадке для строительства мече-
ти. Господин Путин, ранее пред-
ложивший провести в городе 
опрос о месте строительства пра-
вославного храма, не касался во 
время прямой линии ни полемики 
вокруг его возведения, ни в целом 
конфессиональных вопросов.

Видеообращение уральских му-
сульман к президенту РФ Владимиру 
Путину с просьбой построить мечеть 
в Екатеринбурге появилось в сети в 
день президентской прямой линии. 
«В городе с населением 1,5 млн че-
ловек, где каждый пятый — мусуль-
манин, мы до сих пор не имеем соб-
ственной соборной мечети. Учиты-
вая сближение России со странами 
Ближнего Востока, власти могли бы 
воспользоваться возможностью по-
казать, что Екатеринбург открыт для 
представителей любых религий»,— 
говорится в обращении. Представи-
тели мусульманского сообщества от-
метили, что «вопрос строительства 
мечетей сегодня зачастую становит-
ся камнем преткновения в диалоге 
с властями».

Строительство соборной мечети 
в Екатеринбурге было запланирова-
но на 2006 год. Власти зарезервирова-
ли земельный участок на берегу реки 
Исеть под строительство площади ми-
ра и согласия трех мировых религий: 
христианства, иудаизма и ислама. В 
2007 году экс-губернатор Свердлов-
ской области Эдуард Россель заложил 
первый камень мечети, но строитель-
ство не продолжилось. Сейчас на этом 
месте расположена временная мечеть 
«Нур-Усман». Рядом УГМК планирует 
возвести ледовую арену для ХК «Ав-
томобилист». В мае Духовное управ-
ление мусульман Свердловской обла-
сти направило письмо к полпреду Ур-

ФО Николаю Цуканову, свердловско-
му губернатору Евгению Куйвашеву и 
мэру Екатеринбурга Александру Вы-
сокинскому, в котором, в частности, 
говорилось, что «площадь земельно-
го участка позволяет построить и ле-
довую арену, и соборную мечеть при 
наличии доброй воли властей различ-
ных уровней и инвесторов». Письмо 
было направлено на фоне протестов в 
Екатеринбурге: как сообщал „Ъ“, с 13 
по 16 мая противостояние противни-
ков и сторонников строительства хра-
ма Св. Екатерины в сквере около Теа-
тра драмы потребовало вмешательст-
ва полиции, были задержаны около 
100 человек, из которых 30 получили 
административный арест. Конфликт 
удалось погасить после предложения 
Владимира Путина провести опрос 
мнения горожан о наиболее предпоч-
тительной площадке для строитель-
ства. В шорт-лист, который мэрия пла-
нирует выставить на общегородское 
голосование в сентябре, вошли шесть 
территорий. Несколько дней назад 
Екатеринбургская епархия оконча-
тельно отказалась от идеи строить 
храм в сквере, пояснив, что не желает 
«давать диаволу возможность разбу-
дить древнего демона гражданской 
междоусобицы». Возведение храма 
начнется не ранее конца 2020 года. 
Инвесторы, среди которых УГМК и 
РМК, рассчитывали закончить строи-
тельство к юбилею города в 2023 году.

Председатель ДУМ Свердловской 
области муфтий Абдуль-Куддусс пола-
гает, что строительство мечети ослож-
нено позициями некоторых групп 
внутри мусульманского сообщества. 
«Еще в мае власти показали, что гото-
вы к диалогу,— заявил он.— Но не-
которые представители настаивают 
на возведении объекта именно на 
площадке, где сегодня запланирова-
но строительство ледовой арены». Го-
сподин Абдуль-Куддусс не исключил, 
что такая позиция носит провокаци-
онный характер. При этом он считает, 
что в Екатеринбурге может потребо-
ваться до десятка мечетей, чтобы удов-
летворить потребности верующих.

Вопрос уральских мусульман в 
эфире прямой линии не прозвучал. 
Президент не касался полемики во-
круг строительства культовых объек-
тов в Екатеринбурге и вообще кон-
фессиональных вопросов. В депар-
таменте информационной полити-
ки Свердловской области сообщили, 
что к ним обращений по поводу стро-
ительства мечети не поступало: «Мы 
не в курсе ситуации. Если обращение 
поступит к нам, мы его рассмотрим».

Дарья Соколова,  
Екатеринбург

Мечеть не вредно
Мусульмане вступили в дискуссию  
о культовых зданиях в Екатеринбурге

Представители МВД России  
вчера обнародовали предложе-
ния по корректировке Кодекса 
об административных правона-
рушениях (КоАП), которые мо-
гут затронуть интересы милли-
онов водителей. В частности, 
количество составов дорожных 
правонарушений может суще-
ственно сократиться, оформле-
ние их на дороге будет упрощено. 
Вместе с тем полиция предлагает 
расширить полномочия инспек-
торов, дав им возможность без 
суда ограничивать действие во-
дительских прав. Наиболее ради-
кальное предложение касается 
практики назначения админист-
ративных арестов — от них пред-
ложено вовсе отказаться.

Будущая редакция КоАП обсужда-
лась вчера в ходе научно-практиче-
ской конференции в научном цент-
ре безопасности дорожного движе-
ния МВД. Действующий кодекс, при-
нятый 17 лет назад, большинство экс-
пертов признали устаревшим. 10 ию-
ня правительство опубликовало кон-
цепцию нового КоАП („Ъ“ рассказы-
вал об этом документе). До 1 марта 
2020 года документ должен быть вне-
сен в правительство, разработчиком 
является Минюст. Вступить в силу до-
кумент должен 1 января 2021 года.

• 806 (46%) составов действующе-
го КоАП находятся в компетенции 
МВД. Полиция в 2018 году 140 млн 
раз привлекла граждан к ответст-
венности, из них 131 млн — по ли-
нии ГИБДД (105 млн — штрафные 
постановления, вынесенные с помо-
щью камер).
«Государство, на мой взгляд, уже не 

способно администрировать такое 
количество правонарушений»,— зая-
вил глава административно-правово-
го управления договорно-правового 
департамента МВД России Дмитрий 
Газизов. По его мнению, необходимо 
радикально сократить их число, оста-
вив только «наиболее опасные». Необ-
ходимо сокращать «судейскую компе-

тенцию», расширив при этом полно-
мочия инспекторов ДПС, добавил он. 
Господин Газизов привел в пример су-
дебных приставов, которые могут во 
внесудебном порядке за задолжен-
ности ограничивать действия води-
тельских прав (речь не идет об их ли-
шении). «Почему мы не можем пре-
доставить такие полномочия наше-
му инспектору ДПС? Он мог бы при-
менить подобную меру обеспечения, 
доставляя водителя к месту медицин-
ского освидетельствования»,— отме-
тил Дмитрий Газизов. Напомним, ре-
шение о лишении водительских прав 
может вынести только суд.

Самое радикальное предложение, 
обнародованное Дмитрием Газизо-
вым,— полный отказ от одного из на-
казаний, предусмотренных КоАП,— 
административного ареста. Поли-
цейский сам охарактеризовал идею 
как «провокационную». По его сло-
вам, первый заместитель главы МВД 
Александр Горовой отреагировал на 
инициативу словами: «Мы не готовы 
к этому», статс-секретарь МВД Игорь 
Зубов — «Надо думать». Мест для со-
держания арестованных не хватает, 
пояснил Дмитрий Газизов: в России 
222 спецприемника и 1,5 тыс. изоля-
торов, но они есть «не в каждом субъ-
екте федерации и не в каждом рай-
оне». В 2018 году МВД потратило из 
бюджета 3,8 млрд руб. на содержа-
ние арестованных. Господин Газизов 
напомнил, что административный 
арест был введен в 1966 году в рамках 
борьбы с хулиганством, которая ве-
лась в то время в СССР. Он также отме-
тил, что 70% сроков, назначаемых су-
дами административных арестов, не 
превышают 1–3 суток. «Зачем это все? 
— удивляется чиновник.— Помимо 
всего прочего мы могли бы уйти от 
проигрышных позиций в Европей-
ском суде по правам человека».

Представитель МВД также призвал 
пересмотреть принцип наказания 
юрлиц за правонарушения в области 
безопасности движения, введя для 
них не фиксированные, а оборотные 

штрафы (по аналогии с применяемы-
ми ФАС). Это существенно должно по-
высить размер штрафных платежей.

«Это не простой вопрос: если мы со-
кращаем количество составов право-
нарушений, надо подумать, как мы бу-
дем обеспечивать соблюдение обязан-
ностей,— отреагировал на выступле-
ние Дмитрия Газизова замначальника 
ГИБДД России Виктор Кузин.— Навер-
ное, можно сократить число составов 
для юрлиц, оставив только самые се-
рьезные». Господин Кузин также при-
звал к сокращению числа «субъектов 
правоприменения». Он напомнил, 
что МВД ранее уже передало по веде-
нию дел полномочия ряду органов ис-
полнительной власти (например, ад-
министрированием парковки в сто-
лице занимается Московская адми-
нистративная дорожная инспекция). 
Законопроект о передаче других пол-
номочий в области дорожного движе-
ния внесен правительством в Госду-
му еще в 2015 году, но так и не принят. 
«Могут быть перегибы на местах,— 
пояснил Владимир Кузин.— Поэтому 
мы всегда относимся к вопросу пере-
дачи полномочий осторожно. Ведь от-
ветственность за принимаемые реше-
ния остается все равно за нами».

Профессор кафедры администра-
тивного права и процесса МГЮА име-
ни Кутафина Борис Россинский под-
твердил проблему, связанную с чрез-
мерной загрузкой судей админист-
ративными делами. «На это уже об-
ращают внимание на всех уровнях, 
и, конечно, в Верховном суде,— пояс-
нил он.— Анализ практики показы-
вает, что судьи, особенно мировые, 
завалены работой. К делам по адми-
нистративным нарушениям они от-
носятся как к делам третьего, четвер-
того сорта. Есть более серьезные — 
уголовные, гражданские». При этом, 
отметил господин Россинский, в слу-
чае сокращения нагрузки на суды до-
полнительная нагрузка по рассмо-
трению правонарушений ляжет на 
сотрудников ГИБДД.

Иван Буранов

КоАП позвали в дорогу
В МВД выдвигают идеи по реформированию 
административного кодекса

Разработанный Следственным ко-
митетом России (СКР) законопро-
ект об уголовной ответственности 
врачей, вводящий две новые ста-
тьи в УК РФ, появился вчера на фе-
деральном портале нормативных 
правовых актов. Документ прови-
сел насколько часов, а затем был 
снят. В СКР „Ъ“ пояснили, что на 
портале «по ошибке» оказался об-
суждавшийся еще в 2018 году ва-
риант, вызвавший критику среди 
медицинского сообщества, и в но-
вом варианте изменятся положе-
ния об ответственности врачей — 
лишение свободы за врачебные 
ошибки не предусматривается.

Вчера на официальном сайте 
regulation.gov.ru был опубликован 
разработанный СКР законопроект. 
Он предусматривает, в частности, 
введение двух новых статей в УК РФ 
— ст. 124.1 «Ненадлежащее оказание 
медпомощи» и ст. 124.2 «Сокрытие не-
надлежащего оказания медпомощи». 
Напомним, разработка законопроек-
та началась год назад и обсуждалась с 
медицинским сообществом, в частно-
сти с Национальной медицинской па-
латой. Как заявлял тогда ее президент 
Леонид Рошаль, «главным результатом 
совместной работы с СКР станет такая 
статья в УК РФ, где будет написано, что 
за неумышленные осложнения врач 
не будет сидеть в тюрьме». «Мы настаи-
ваем на рассмотрении иных форм на-
казания, кроме материального и тю-
ремного»,— сказал он. В представлен-
ном вчера законопроекте, вывешен-
ном для независимой антикоррупци-
онной экспертизы, указывается, что 
наказание для врачей за ненадлежа-
щее оказание медпомощи в зависимо-
сти от причиненного вреда может со-
ставить до шести лет лишения свобо-
ды, штраф — до 200 тыс. руб., за сокры-
тие некачественного оказания медпо-
мощи коллегами — до трех лет и до 
300 тыс. руб. Вчера же на портале нор-
мативных правовых актов был опу-
бликован еще один разработанный 

СКР законопроект, вносящий измене-
ния в закон «Об основах охраны здоро-
вья граждан в РФ». Согласно ему, осу-
жденные, подозреваемые и обвиняе-
мые медработники, в отношении ко-
торых уголовное дело прекращено по 
нереабилитирующим основаниям, не 
работавшие более пяти лет, допуска-
ются к медицинской деятельности по-
сле прохождения обучения по допол-
нительным профессиональным про-
граммам и аккредитации.

Провисев несколько часов на сай-
те, оба законопроекта были удалены. 
Леонид Рошаль в разговоре с „Ъ“ сооб-
щил, что ему известно о снятии про-
ектов, однако причин ему «звонив-
шие из СКР» не объяснили. В СКР „Ъ“ 
сообщили, что первый законопроект 
был опубликован «из-за технической 
ошибки». «Это старая версия, разрабо-
танная около года назад и уже изучен-
ная медицинским сообществом. По-
сле этого в нее были внесены измене-
ния в части лишения свободы — те-
перь оно не предусматривается»,— 
рассказали там. При этом в СКР не со-
общили, какие санкции предусмотре-
ны в новом варианте и когда законо-
проект будет обнародован. Отметим, 
что в проекте, который обсуждался 
прошлым летом, санкции значились 
иные: по первой статье сроки лише-
ния свободы могли достигать семи 
лет, во второй — пяти лет. А в пояс-
нительной записке к размещенному 
вчера законопроекту приведена ста-
тистика, согласно которой в 2016 го-
ду в следственные органы поступи-
ло более 4,9 тыс. сообщений о престу-
плениях, связанных с врачебными 
ошибками и ненадлежащим оказани-
ем медпомощи. В 2017 году таких со-
общений было более 6 тыс., в 2018 го-
ду — более 6,6 тыс. По результатам их 
рассмотрения в 2016 году возбужде-
но 878 уголовных дел, в 2017 году — 
1791, а в 2018 году — 2229 дел. Также 
сообщалось, что в 2018 году потерпев-
шими в результате врачебных оши-
бок признаны 410 человек, 284 из ко-

торых скончались. Напомним, ранее 
в обсуждении законопроекта уже фи-
гурировала статистика, но за полный 
2018 год она представлена впервые.

Опрошенные „Ъ“ эксперты неод-
нозначно отнеслись к изменениям в 
законодательстве, выделяющим ме-
дработников в отдельную категорию. 
Так, юрист правозащитной организа-
ции «Зона права» Булат Мухамеджа-
нов заявил: «Медицина — это специ-
фическая сфера, и мы давно предлага-
ли ввести отдельные статьи для медра-
ботников, при этом мы считаем, что 
должны быть отдельные статьи и для 
сотрудников силовых органов, напри-
мер нет отдельной статьи о пытках, 
есть лишь статья о превышении долж-
ностных полномочий с применением 
насилия». Сопредседатель межрегио-
нального профсоюза работников здра-
воохранения «Действие» Андрей Коно-
вал заявил, что «выделение медицин-
ских работников в отдельную группу 
выглядит дискриминационно: в рам-
ках любой специальности возможно 
совершение неосторожных действий 
и проявление халатности». Адвокат 
Иван Манюкин сказал „Ъ“, что пред-
лагаемая ст. 124.1 УК РФ «по факту ду-
блирует существующие ст. 109 (причи-
нение смерти по неосторожности) и 
ст. 118 (причинение тяжкого вреда по 
неосторожности) УК РФ». Напомним, 
в 2018 году господин Рошаль заявлял, 
что именно выделение медиков в от-
дельную группу позволит декримина-
лизовать врачебную деятельность, так 
как их дела не будут рассматривать-
ся по ст. 109 и 118 УК РФ. «Что касает-
ся предлагаемой ст. 124.2, то она фак-
тически будет дублировать имеющую-
ся ст. 292 УК РФ (служебный подлог)»,— 
продолжил господин Манюкин. Кро-
ме того, адвокат отметил, что законо-
проект «де-факто выводит из-под уго-
ловной ответственности судмедэкс-
пертов, которые имеют реальную воз-
можность фальсификации».

Валерия Мишина,  
Николай Сергеев

На официальном портале 
произошла врачебная ошибка
СКР пообещал исключить лишение свободы для медиков

Василию Бойко-Великому 
и его адвокатам не удалось 
добиться освобождения 
бизнесмена под залог 
10 млн руб. 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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В Уфе завершилась трехдневная 
встреча высоких представителей, 
курирующих вопросы безопасно-
сти. За тем, как главы Совбезов, 
министры, дипломаты и экспер-
ты три дня обсуждали сегодняш-
ние и будущие угрозы — от терро-
ристов-одиночек до превращения 
людей в биороботов,— наблюдал 
корреспондент „Ъ“ Павел Тара-
сенко. Один из его выводов: пред-
ставители России и дружествен-
ных ей стран, с одной стороны, 
и стран Запада — с другой, послу-
шали друг друга, но по большей 
части так и не услышали. Хотя то, 
что послушали, уже неплохо.

«Конференция продолжает быть 
признанной и востребованной пло-
щадкой для профессионального ди-
алога»,— заявил, закрывая встречу в 
Уфе, секретарь Совбеза РФ Николай 
Патрушев. Он особо подчеркнул, что 
мероприятие позволило собрать вме-
сте представителей стран «с диаме-
трально противоположными взгля-
дами и даже тех, кто на двустороннем 
уровне практически не общается».

Напомним, что конференция 
продлилась три дня. Вначале обсу-
дили противодействие гибридным 
угрозам, причем в самом широком 
смысле. Так, глава Службы внешней 
разведки РФ Сергей Нарышкин го-
ворил о попытках (без лишних слов 
было понятно кого) «направить мо-
лодежь в сторону отрицания и раз-
рушения», а также «с помощью тех-
нологий искусственного интеллек-
та или генной инженерии сделать 
из людей разобщенных, страдаю-
щих невротическими расстройст-
вами индивидов с постоянно изме-
ненным состоянием сознания».

В среду после обеда речь пошла о 
менее политизированной теме — ре-
агировании на природные и техно-
генные катастрофы, предотвраще-
нии гуманитарных кризисов. Впро-
чем, без политики и тут не обошлось. 
Так, первый заместитель главы МЧС 
РФ Александр Чуприян заявил: «Стра-
ны, инспирировавшие конфликты, 
обязаны нести первоочередную от-
ветственность, в том числе финансо-
вую, за оказание помощи беженцам 
и вынужденным переселенцам». На-
мек на действия США, в частности в 
Сирии, был предельно прозрачен.

А в четверг участники конферен-
ции разошлись по круглым столам. 
На первом представители более чем 
50 стран обсуждали информацион-
ную безопасность. Председатель — 
спецпредставитель президента РФ по 
вопросам информационной безопас-
ности Андрея Крутских — призывал 
к «унификации мер доверия (в кибер-
пространстве.— „Ъ“) под ооновским 
зонтиком», а также к созданию (также 
под эгидой ООН) третейского органа, 
который бы не позволял «давать ход 
лживым, фейковым обвинениям».

Помимо основной программы, 
конференция в Уфе стала для мно-
гих возможностью расширить круг 

знакомств: в рамках заседания со-
стоялись десятки, если не сотни 
двусторонних встреч. С тем, что по-
добные встречи полезны, согласны 
все собеседники „Ъ“ из числа участ-
ников форума. А вот по ряду других 
тем между представителями Запа-
да, приехавшими в Уфу, и остальны-
ми участниками во главе с РФ воз-
никли разногласия, пусть и выска-
зывались они непублично.

Все представители стран Запада, с 
которыми поговорил „Ъ“, сходились 
в том, что услышали мало нового, но 
«разговаривать в любом случае надо». 
При этом они отмечали, что без сов-
местного решения проблем в сфере 
безопасности в любом случае не обой-
тись. «Несмотря на кризис в отноше-
ниях между Москвой и Западом, со-
трудничество силовиков продолжа-
ется. Время от времени есть какие-
то контакты»,— заверил один из со-
беседников „Ъ“. Зато другой высоко-
поставленный силовик из страны ЕС 
заверил „Ъ“: «Такого уровня взаимо-
действия и сотрудничества, как сей-
час, у нас не было никогда. Недавно 
у нас была делегация из Москвы, мы 
ее встречали на высоком уровне. Кон-
такты идут постоянно, причем по раз-
ным вопросам — и терроризму, и кри-
минальным преступлениям».

Впервые с момента начала укра-
инского кризиса на конференции 
присутствовал и представитель 
США — директор аппарата Совета 
национальной безопасности США 
Гэвин Вайлд. Но его позицию никто 
так и не услышал. Ни на пленарном 
заседании, ни на круглых столах он 
так и не выступал.

Тем временем представители 
стран Африки, Азии и Латинской Аме-

рики от конференции остались в вос-
торге. Они внимательно изучали раз-
вернутую в коридорах выставку до-
стижений российской военной про-
мышленности (были представлены, 
в частности, гранатометы, бронежи-
леты, детекторы наркотиков и взрыв-
чатки, а также интегрированная си-
стема наблюдения и визуального 
контроля за нештатными ситуация-
ми «Каланча»). Закупались башкир-
ским медом и меховыми шапками. В 
ходе обедов удивлялись (и ужасались) 
тому, что в Башкирии и первое, и вто-
рое блюдо редко обходится без кони-
ны. И, конечно, выступали с речами.

Представители Ирана, Венесуэлы 
и многих других стран продолжали 
риторику российских силовиков, по-
свящая значительную часть своих вы-
ступлений критике США — наруше-
нию Вашингтоном принципа невме-
шательства, его стремлению к господ-
ству, «монополии доллара».

Многие говорили не вполне по те-
ме, а больше о том, что их волнует. Де-
легат от Палестины доказывал право 
на создание независимого государ-
ства со столицей в Иерусалиме в гра-
ницах 1967 года. Представитель Руан-
ды представлял стратегию развития 
страны до 2050 года, подразумеваю-
щую «преобразование ради процве-
тания». А израильтянин рассказывал 
о том, что в Башкирии создаются мо-
лочные фермы, в работе которых за-
действованы израильские инноваци-
онные технологии.

Впрочем, доминировала все же 
тема борьбы с терроризмом. Глава 
намибийской разведки Филемон 
Малима заверил „Ъ“, что она акту-
альна сейчас для всего Африканско-
го континента. Это же заявил „Ъ“ 
глава африканского департамен-
та МИД РФ Андрей Кемарский: «В 
целом ряде районов сейчас серьез-
ный уровень террористической уг-
розы, которая охватывает все боль-
ше территорий. Среди прочего это-
му способствовало вторжение стран 
НАТО в Ливию и разрушение ли-
вийской государственности, после 
чего территория этой страны ока-
залась заполнена различного рода 
террористическими группировка-
ми, которые были выдавлены из Си-
рии и Ирака, а позже распространи-
ли свою деятельность на более юж-
ные районы». По словам собеседни-
ка „Ъ“, в борьбе с терроризмом «тре-
буются совместные усилия как госу-
дарств континента, так и междуна-
родного сообщества». В связи с этим 
господин Кемарский отметил, что 
страны Африки выражают заинте-
ресованность в подключении к рос-
сийской базе данных террористиче-
ских организаций, созданной ФСБ.

В следующий раз возможность 
приехать в Россию и поговорить о на-
болевшем высокопоставленным си-
ловикам представится через год.

полная версия
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Безопасность 
восторжествовала в Уфе
О чем силовики из 119 стран беседовали три дня Гонка за пост лидера Консер-

вативной партии Британии, 
 который станет новым премьер-
министром, идет к финишу. По-
сле прошедших на этой неделе 
во фракции тори раундов голо-
сования число претендентов на 
кресло преемника Терезы Мэй 
сократилось до двух. В лидеры 
выбились экс-глава МИДа Бо-
рис Джонсон и нынешний гла-
ва дипломатического ведомства 
Джереми Хант. Победа Бориса 
Джонсона сделает выход Бри-
тании из ЕС к 31 октября неиз-
бежным, повышая риск развода 
с Брюсселем без сог лашения. 
Его соперник пока не оставляет 
попыток убедить соратников вы-
брать «правильного премьера» 
и обещает договориться с Ев-
росоюзом, избежав жесткого 
«Брексита».

Разбитые на несколько этапов вы-
боры нового лидера британской пар-
тии власти, который должен сменить 
уходящую в отставку премьер-мини-
стра Терезу Мэй, превратились в гон-
ку на выбывание. На протяжении по-
следних дней круг претендентов не-
уклонно сужается (согласно процеду-
ре, из борьбы выбывает кандидат, на-
бравший в ходе очередного раунда 
менее 33 голосов).

При этом начиная с первого тура, 
прошедшего 13 июня, участники гон-
ки один за другим переходят на сторо-
ну своего бывшего соперника Бориса 
Джонсона, заявляя о поддержке его 
кандидатуры и еще больше укрепляя 
его лидерство.

После третьего и четвертого ту-
ров голосования, состоявшихся в 
среду и четверг, тройку лидеров со-
ставили лидирующий с большим 
отрывом Борис Джонсон, действу-
ющий глава МИДа Джереми Хант и 
министр окружающей среды, про-
довольствия и сельскохозяйствен-
ного развития Майкл Гоув. Уже в чет-
верг вечером состоялся и пятый тур, 
в результате которого кандидатов 
осталось всего двое — Борис Джон-
сон и Джереми Хант. Теперь оконча-
тельный выбор между ними до кон-
ца июля сделают 160 тыс. членов 
Консервативной партии, которые 
будут голосовать по почте.

Лидерство Бориса Джонсона, в хо-
де каждого раунда получающего боль-
ше голосов, чем его главные пресле-
дователи, вместе взятые, объясняет-
ся его жесткой популистской ритори-
кой, обещаниями довести «Брексит» 
до конца без дальнейших отсрочек и 
готовностью пойти на разрыв с Евро-

союзом, даже если об условиях выхо-
да договориться не удастся.

«Он пообещал осуществить вы-
ход Великобритании из ЕС 31 октя-
бря с соглашением или без, и он раз 
за разом показывает, что он динамич-
ный лидер, способный собрать силь-
ную команду, которая будет реализо-
вывать его обещания»,— заявила экс-
министр труда и пенсий Эстер Макви. 
Госпожа Макви принимала участие в 
гонке, однако выбыла в первом туре.

«Я поддерживаю Бориса Джонсо-
на, потому что он наилучший кан-
дидат, чтобы объединить Консер-
вативную партию. Мы сможем осу-
ществить „Брексит“, а затем объе-
динить страну»,— вторит Эстер Ма-
кви еще один претендент, снявший 
свою кандидатуру в пользу Бориса 
Джонсона,— министр здравоохра-
нения в правительстве Терезы Мэй 
Мэттью Хэнкок.

Сам Борис Джонсон, к которому 
приковано главное внимание, про-

должает делать жесткие заявления в 
ЕС, давая понять, что в случае избра-
ния его премьером проявит большую 
решительность, чем Тереза Мэй.

«Мы сможем убедить Брюссель 
пойти на сделку, только если проявим 
волю и мужество и покажем, что гото-
вы уйти и без соглашения»,— сооб-
щил Борис Джонсон. При этом он счи-
тает еще один перенос сроков «Брек-
сита» неприемлемым. «Нам нужно 
выйти к 31 октября»,— изложил свое 
видение отношений с ЕС Борис Джон-
сон в интервью BBC. «Было бы абсо-
лютно ненормально сигнализиро-
вать на данном этапе, что правитель-
ство Соединенного Королевства жела-
ет снова выбросить белый флаг и еще 
раз отсрочить»,— добавил он.

Напомним, что этой весной Пала-
та общин заблокировала вариант вы-
хода Соединенного Королевства из 
ЕС без соглашения, после чего брако-
разводный процесс с Брюсселем за-
шел в тупик.

В то время как кандидатуру Бо-
риса Джонсона активно поддержал 
посетивший Лондон в начале июня 
президент США Дональд Трамп, при-
звавший Великобританию пойти на 
обострение в отношениях с Евросо-
юзом и не выплачивать Брюсселю 

согласованную ранее сумму $50 мл-
рд, в Брюсселе кандидатура господи-
на Джонсона вызывает противопо-
ложные чувства. Причина — много-
численные выпады Бориса Джонсо-
на в адрес ЕС, которые он позволял 
себе еще до прихода в политику, ра-
ботая журналистом, а также его пози-
ция жесткого евроскептика, которая 
обеспечила ему лидирующую роль в 
лагере консерваторов.

Согласно последнему исследова-
нию, проведенному социологиче-
ской службой YouGov, большинство 
членов партии тори готовы поддер-
жать «Брексит», даже если выход из 
ЕС в дальнейшем повлечет за собой 
распад Соединенного Королевства. 
Как следует из опроса YouGov, 63% ре-
спондентов-консерваторов предпоч-
тут «Брексит», даже если после этого 
из состава Британии выйдет Шотлан-
дия, а 59% опрошенных во имя «Брек-
сита» готовы смириться с возможной 
потерей Северной Ирландии.

Впрочем, несмотря на лидерст-
во Бориса Джонсона и решитель-
ный настрой в рядах консервато-
ров, идущий вторым номером в гон-
ке действующий глава МИДа Джере-
ми Хант призывает не рубить с пле-
ча, а договариваться. И не настаива-
ет на соблюдении дедлайна 31 октя-
бря. Ведь попытка вновь согласовать 
с Брюсселем выгодные для Лондона 
условия наверняка не сразу обернет-
ся успехом.

«Я не встречал ни одного евро-
пейского лидера, который не хочет 
заключить сделку»,— заявил госпо-
дин Хант газете Evening Standard, 
сообщив, что он именно тот чело-
век, который сможет успешно про-
вести переговоры. По его версии, 
Терезу Мэй должен сменить «пра-
вильный премьер-министр», откры-
тый к диалогу с ЕС.

«Разница между мной и Борисом 
Джонсоном заключается в том, что я 
буду пытаться заключить сделку. Я не 
собираюсь создавать обстоятельства, 
при которых нельзя будет добиться 
соглашения, потому что я считаю, что 
мы должны предложить стране луч-
ший вариант»,— резюмировал Дже-
реми Хант.

Сергей Строкань

«Борис, ты прав»
Британская партия власти выбирает нового премьера  
между Джонсоном и Джереми Хантом

Секретарь  Совбеза 
РФ Николай Патрушев 
 констатировал, что меж-
дународная конференция 
по безопасности в Рос-
сии «продолжает быть 
признанной и востре-
бованной площадкой 
для профессионально-
го диалога»  ФОТО КРИСТИНЫ 

КОРМИЛИЦЫНОЙ

Как стало известно „Ъ“, Северо-
Кавказский окружной военный 
суд (СКОВС) отклонил апелляци-
онную жалобу 27 членов экипажей 
трех военных кораблей, добива-
ющихся выплаты им суточных за 
командировки в Сирию. Моряки и 
их защита намерены обратиться 
в Верховный и Конституционный 
суды, рассчитывая, что их поло-
жительные решения станут мо-
делью для аналогичных споров 
в  будущем.

СКОВС, рассмотрев апелляцион-
ную жалобу 27 моряков Черномор-
ского флота на отказное решение Се-
вастопольского гарнизонного воен-
ного суда (подробно о нем „Ъ“ рас-
сказывал 22 апреля), оставил ее без 
удовлетворения. Таким образом, ре-
шение первой инстанции, отказав-
шей истцам в выплатах суточных за 
командировки в Сирию, вступило в 
силу. Суд определил, что военнослу-
жащие пять раз выполняли спецза-
дачи в дальней оперативной зоне, в 
том числе с заходом в порт Тартус Си-
рийской Арабской Республики, что 
не является командировкой и, соот-
ветственно, не оплачивается.

Истцы на заседание в СКОВС не 
явились, их защитник Александр 
Федорченко сообщил „Ъ“, что ком-
ментировать свой иск прессе они не 
желают. По словам господина Федор-
ченко, решение апелляционной ин-
станции было для него ожидаемым. 
Тем не менее адвокат и его довери-

тели намерены продолжать спор, до-
ведя его до логического конца в выс-
ших судебных инстанциях — Вер-
ховном и Конституционном судах 
России. «Необходимо создать юриди-
ческий прецедент, чтобы в дальней-
шем в подобных ситуациях действо-
вать по образцу»,— считает господин 
Федорченко.

Члены экипажей трех кораблей 
ВМФ, офицеры и контрактники, 
обратились в суд с административ-
ным иском, оспаривая отказы ко-
мандира войсковой части и началь-
ника финансово-экономической 
службы Черноморского флота в вы-
плате им суточных за командиров-
ки в Сирию, в которых они неодно-
кратно находились в 2016–2018 го-
дах. Истцы просили суд обязать ко-
мандование флота заплатить им 30% 
от установленных суточных в валю-
те по курсу ЦБ России на момент их 
фактической выплаты, что предус-
мотрено постановлением прави-
тельства РФ от 26 декабря 2005 года 
№812. Полные суточные для офице-
ров составляют $62, а для рядового и 
сержантского состава — $43. Однако 
порядка 70% из этих сумм вычитает-
ся на питание.

По мнению Александра Федор-
ченко, его доверители были на-
правлены по распоряжению коман-
дира для выполнения служебного 
задания, в частности задач по под-
держанию мира в зоне вооружен-
ного конфликта, которая находит-

ся вне пункта постоянной дисло-
кации их воинской части, поэтому 
они имеют право на получение су-
точных. Защитник отмечает, что суд 
посчитал, что морякам не положе-
ны суточные, так как им были вы-
плачены надбавки за выполнение 
задач, связанных с риском для жиз-
ни и здоровья в мирное время. Од-
нако суд не учел, что эти надбавки 
выплачиваются военнослужащим 
за командировки по России, а не за 
ее пределами, поясняет адвокат. Он 
полагает, что суд ошибочно сделал 
вывод о том, что истцы выполняли 
специальные задачи в дальней опе-
ративной зоне, а не боевые задачи в 
зоне вооруженного конфликта. «Во-
енные моряки выполняли именно 
боевые задачи в Сирии, за что им 
был присвоен статус участников 
боевых действий»,— подчеркнул 
господин Федорченко. 

Отметим, что ранее министр обо-
роны Сергей Шойгу называл коллек-
тивные иски, поданные в связи с со-
бытиями в Сирии, вопиющими слу-
чаями, поручив сотрудникам воен-
ного ведомства разобраться в при-
чинах их появления. При этом осо-
бое внимание глава Минобороны 
обращал на отказы в различных вы-
платах членам семей погибших во-
еннослужащих, обещая допустив-
ших их чиновников отправлять в го-
рячие точки.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону;  
Николай Сергеев

Сирийские суточные 
не достались морякам
Военный суд решил, что командировки  
в зону конфликта — не боевая задача

Как стало известно „Ъ“, едва 
ли не впервые в истории Изра-
иля Верховный суд этого госу-
дарства разрешил рассмотреть 
дело о банкротстве своего же 
гражданина по заявлению бан-
ковской структуры другой стра-
ны. Речь идет об имеющем также 
российское гражданство Ицха-
ке Мавлоне, известным как Игорь 
Мавлянов,— объявленном в меж-
дународный розыск МВД России 
бывшем совладельце ювелирной 
сети «Яшма Золото». Он оказал-
ся должен по невозвращенным 
кредитам российским банкам по-
рядка 23 млрд руб. Сбербанк до-
бился рассмотрения своих пре-
тензий к заемщику в Израиле. 

По данным источников „Ъ“, на 
днях Верховный суд Израиля рас-
смотрел апелляцию представителей 
Сбербанка на ранее вынесенный су-
дом низшей инстанции отказ в при-
знании Игоря Мавлянова банкро-
том. Якобы это решение было тогда 
принято в связи с тем, что еще в 2016 
году совладелец компании «Яшма Зо-
лото» получил гражданство Израиля, 
сменив при этом свои имя и фами-
лию на Ицхак Мавлон.

«Своим постановлением Верхов-
ный суд Израиля установил, что Иго-
рем Мавляновым были совершены 
действия, позволяющие признать 
его банкротом,— сокрытие имуще-
ства от кредиторов, уклонение от по-
гашения задолженности и т. д.»,— по-
яснил собеседник „Ъ“. По его словам, 
дело направлено на новое рассмотре-
ние в окружной суд города Лод, а на 
новых заседаниях ему нужно лишь 
«убедиться в наличии задолженности 
и ее размере перед Сбербанком, что 
будет достаточно для признания Мав-
лянова банкротом на территории Из-
раиля». Он особо отметил, что власти 
Израиля «отличаются своей консер-
вативностью относительно действий 
иностранных компаний в отноше-
нии своих граждан», а потому новое 

решение открывает новые и весьма 
«интересные» возможности для взы-
скания долгов господина Мавляно-
ва. Источник „Ъ“ в околобанковских 
кругах особо подчеркнул, что ВС Из-
раиля фактически вынес «преюдици-
альный судебный акт, который не по-
зволит в дальнейшем нечистоплот-
ным заемщикам уклоняться от по-
гашения задолженности путем сме-
ны гражданства». Надо отметить, что 
в свое время арбитражный суд Во-
ронежа уже признал Игоря Мавля-
нова банкротом. По предваритель-
ным данным, общая сумма требова-
ний по невозвращенным им креди-
там составляет более 23 млрд руб. Од-
ним из крупнейших его кредиторов 
является Сбербанк, которому госпо-
дин Мавлянов остался должен поряд-
ка 9 млрд руб. Речь идет о займах, ко-
торые совладелец сети «Яшма Золо-
то» получил еще в 2013–2015 годах. 
Причем, по некоторым данным, из-
начально речь вообще шла о 15 млрд 
руб. и лишь потом снизилась на 6 мл-
рд. Максим Дегтярев, вице-президент 
Сбербанка и директор департамента 
по работе с проблемными активами, 
подтвердил „Ъ“ информацию о за-
ключении ВС Израиля по делу госпо-
дина Мавлянова. «Мы приветству-
ем решение Верховного суда Израи-
ля»,— заявил топ-менеджер Сбербан-
ка, пояснив, что оно «является приме-
ром принципа экстерриториально-
сти, когда для принятия справедли-
вого судебного решения не существу-
ет границ». Господин Дегтярев также 
отметил, что такой подход к разреше-
нию подобных проблем «позитивно 
сказывается на бизнес-климате». 

Первоначально Игорь Мавлянов 
обвинялся главным следственным 
управлением (ГСУ) Следственного 
комитета России (СКР) по Москве в 
уклонении от уплаты налогов (п. «б» 
ч. 2 ст. 199 УК РФ). По версии следст-
вия, группа злоумышленников, в ко-
торую он входил, задолжала бюдже-
ту более 7 млрд руб. Затем в деле по-

явилась история, связанная со стро-
ительными компаниями «Рамстрой» 
и «Агрострой». Их учредителями яв-
лялись все тот господин Мавлянов 
и его деловые партнеры. Тогда речь 
шла о недостроенных жилых ком-
плексах и ряде социальных объек-
тов в столичном регионе. 

В итоге в отношении господина 
Мавлянова и неустановленных лиц 
все тем же ГСУ СКР было возбуждено 
еще и дело о мошенничестве в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
Не дожидаясь, когда ему предъявят 
обвинение, бизнесмен перебрался в 
Израиль, где получил новые имя и фа-
милию. Связаться с господином Мав-
ляновым „Ъ“ оперативно не удалось.

Источники „Ъ“ как в околобан-
ковских кругах, так и правоохрани-
тельных органах отмечают, что ре-
шение Верховного суда Израиля мо-
жет иметь далеко идущие последст-
вия. В частности, по их словам, не 
исключена возможность поиска и 
наложения ареста на имущество, 
счета и другие активы господина 
Мавлянова, который якобы продол-
жает жить на широкую ногу, офор-
мляя, однако, все что возможно на 
своих близких и друзей. 

Отметим также, что еще больше 
года назад суд Нью-Йорка вынес ре-
шение о взыскании с Игоря Мавля-
нова более 2,2 млрд руб. в пользу дру-
гого кредитора — ВТБ. Таким обра-
зом, как рассказывал „Ъ“, американ-
ская Фемида не только признала со-
ответствующие решения Мещанско-
го районного и Московского город-
ского судов, но и указала ответчику 
на то, что его ссылки на политиче-
скую напряженность между США и 
Россией абсолютно неуместны.

В России магазины «Яшма Золото» 
давно закрыты. Большую часть осво-
бодившихся площадей, в частности 
в Москве, заняли магазины «Красно 
золото». 

Сергей Сергеев,  
Халиль Аминов

Банкротство перешло  
границу Израиля
Сбербанку разрешено преследовать совладельца  
«Яшмы Золота» по месту его нового гражданства

63% респондентов-консерваторов 
предпочтут «Брексит», даже если  
после этого из состава Британии  
выйдет Шотландия
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 172 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 13,320 млрд руб. 
В 2019 году (на 20 июня) собрано 695 740 441 руб., помощь 
получили 743 ребенка. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Русфонд входит 
в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг. 
В ноябре 2018 года Русфонд выиграл президентский грант 
на издание интернет-журнала для потенциальных доноров 
костного мозга Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — 
лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Даша Кудряшова, 9 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 166 430 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Чувашия» соберут 33 тыс. руб.

Даша родилась раньше срока. В полгода дочке 
поставили диагноз ДЦП. Мы не сдаемся, возим Да-
шу на реабилитацию, занимаемся с ней дома. Дочка 
уже пытается ходить с поддержкой. Учится в первом 
классе коррекционной школы, успешно выполняет 
устные задания. Но мышцы рук и ног у нее скованы 
спастикой. С помощью Русфонда мы прошли курс 
лечения в Институте медтехнологий (ИМТ, Москва). 
Лечение необходимо продолжать, но оплатить его 
я не в силах.  Алевтина Кудряшова, Чувашия
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Даше 
нужно продолжить лечение, чтобы снизить патоло-
гический тонус мышц, укрепить мышцы, развивать 
мелкую моторику». 

Оля Каплина, 8 лет, синдром Тричера Коллинза, 
требуется ортодонтическое лечение.  
123 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 320 тыс. руб.  
Общество помощи русским детям (США) внесло  
150 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Южный Урал»  
соберут 47 тыс. руб.

Дочка родилась с патологией: ушные раковины 
не сформировались, челюсти и скулы были недораз-
виты. Оля не могла нормально дышать, ей установи-
ли трахеостому. Домой выписали в три месяца, а что 
дальше делать, местные врачи не знали. Мы поеха-
ли в Москву. Здесь Оле провели две операции, устра-
нили дефект нёба. Но из-за того, что челюсти недо-
развиты, дочке трудно откусывать и жевать твердую 
пищу. И зубы у нее растут криво. Чтобы решить эти 
проблемы, нужна операция, но сначала — лечение 
с помощью специальных аппаратов. Пожалуйста, 
помогите его оплатить, у нас такой возможности нет. 
Елена Каплина,  Челябинская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «У Оли серь-
езные проблемы с приемом пищи, артикуляцией. 
Девочке необходимо провести лечение с помощью 
несъемных дуговых аппаратов».

Света Тугарева, 1 год, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение.  
358 656 руб.
Внимание! Цена лечения 532 656 руб. Компания LVMH 
Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) внесла 140 тыс. руб. 
ООО «Север» – 50 000 руб. Компании, пожелавшие 
остаться неназванными, – еще 86 143 руб.  
Телезрители ГТРК «Ока» соберут 34 тыс. руб.

У Светы тяжелая форма несовершенного остеоге-
неза. В четырехмесячном возрасте я отвезла ее в кли-
нику Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва), 
где благодаря Русфонду проходит лечение моя сред-
няя дочь Вика. Заболевание досталось дочкам по на-
следству от отца. Свете назначили лечение препара-
том памидронат и физическую реабилитацию. Она 
окрепла, научилась сидеть, ползать, а в мае встала 
на ноги! Но кости у нее еще хрупкие, лечение на-
до продолжать, а денег нет, еле сводим концы с кон-
цами. У нас четверо детей, работает только муж, 
он электрик. Не оставляйте нас! Марина  Тугарева, 
 Рязанская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «Лечение и реабилитацию преры-
вать нельзя — плотность костной ткани у ребенка 
еще низкая, есть вероятность новых переломов».

Рита Колташова, 10 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
303 500 руб. 
Внимание! Цена операции 342 500 руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 39 000 руб.

Я стала опекуном своих внуков, Риты и Максима, 
после смерти их родителей. Рита с рождения состо-
ит на учете у кардиолога, у нее дефект межпредсерд-
ной перегородки. Мы надеялись, что со временем 
отверстие уменьшится, но оно, наоборот, увеличи-
лось. Недавно в Барнаул приезжали томские карди-
ологи, и Риту направили к ним на консультацию. 
Доктора сказали, что нужна срочная операция. Реко-
мендуют закрыть отверстие щадяще, без вскрытия 
грудной клетки. Но на такую операцию нужны боль-
шие деньги. Я живу с внуками на пенсию и посо-
бия. Прошу  вашей помощи. Людмила  Владимирцева, 
 Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У девочки есть признаки 
легочной гипертензии, требуется срочно закрыть 
 дефект. Мы проведем операцию эндоваскулярно. 
Рита быстро восстановится и окрепнет». 

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Павлик Уваров живет с мамой в посел-
ке Новосадовом Белгородской обла-
сти. У мальчика злокачественная опу-
холь головного мозга. Он уже перенес 
две сложные операции, но полностью 
удалить опухоль не получилось: слиш-
ком близко расположена важнейшая 
мозговая артерия. Прицельно воздей-
ствовать на опухолевые клетки и не по-
вредить окружающие ткани и сосуды 
может протонная терапия. Но в Рос-
сии ее проводят только в одной част-
ной клинике в Петербурге. Это очень 
дорогое лечение — для мамы Пав-
лика требуемая сумма совершенно 
 неподъемная.

Часто мальчишки в играх воплощают 
свои мечты, представляют себя героями, 
знаменитыми футболистами, пилотами 
звездолетов или джедаями. А Павлик — 
это и забавно, и трогательно — с серьез-
нейшим видом ходит по квартире с во-
ображаемым кадилом и вполне реаль-
ной водой. Машет рукой, окропляет стены 
и что-то напевает на церковный манер.

Он хочет стать священником. Раньше 
они часто с мамой ходили в церковь. Маль-
чику там нравится, и, даже несмотря на бе-
готню и шалости, он всегда был любим-
чиком и батюшки, и прихожан. А сейчас 
в этой церкви проходят службы за здравие 
трехлетнего раба Божьего Павла.

В конце декабря прошлого года Павлик 
с мамой Ольгой готовились к Новому году. 
Малыш уже нарисовал маме праздничную 
открытку, а мама купила и припрятала 
 игрушку, о которой мечтал сын. Но 30 де-
кабря о празднике пришлось забыть. Пав-
лику внезапно стало плохо:  закружилась 
и заболела голова, появилась сильная 
тошнота. Врачи поставили диагноз «рота-
вирус». Лечение не помогло, ребенку луч-
ше не становилось. Педиатр направил Пав-
лика к неврологу в районную больницу, 
но там специалистов не оказалось, и Оль-
га повезла сына в областную больницу 
в Белгород. Там мальчику провели МРТ го-
ловного мозга. И нашли большую опухоль 
в правом полушарии.

Белгородские врачи провести опера-
цию по удалению опухоли не взялись. 
Павлика согласились принять в Москве. 
Первая операция длилась семь часов. 
Но полностью удалить опухоль не полу-
чилось, потому что она окружала средне-
мозговую артерию. Гистология показала, 
что опухоль злокачественная и агрессив-
ная, из правого полушария она проросла 
в боковой желудочек. Назначили несколь-
ко курсов химиотерапии, которую Павлик 
перенес тяжело: сильно снижались пока-
затели крови, понадобилось несколько 
переливаний. Химия не помогла — опу-
холь не уменьшилась. В ходе второй опера-
ции нейрохирурги смогли удалить ново-
образование почти полностью, но рако-
вые клетки все-таки остались.

В таких случаях врачи  рекомендуют 
протонную терапию. Во-первых, про-
тонное облучение прицельно разрушает 
клетки опухоли, не затрагивая здоровые 
участки мозга, расположенные рядом. Во-
вторых, при воздействии протонами зна-
чительно снижается вероятность побоч-
ных эффектов и рецидива.

Мы уже рассказывали не раз, что 
раньше люди, нуждавшиеся в протон-
ной терапии, могли получить это лече-
ние только за рубежом (чаще в Чехии 
и Германии), поскольку в России таких 
центров не было. Но сейчас есть — в пе-
тербургском Медицинском институте 
имени Березина Сергея (МИБС). Стоит 
это лечение хотя и дешевле, чем в зару-
бежных клиниках, но все равно очень 
дорого. Ольге требуемую сумму в жизни 
не собрать.

Павлик — веселый и упорный парень, 
любит настаивать на своем. Но к серьез-
ным доводам мамы и врачей он прислу-
шивается.

— В самом начале лечения Павлик как-
то раскапризничался, и я решила с ним 
поговорить как со взрослым. Терпеливо 
и твердо объяснила, что болезнь у него тя-
желая, вмиг не вылечишься, что впереди 
длинный путь к выздоровлению, что нуж-
но научиться терпеть. Сын внимательно ме-
ня выслушал — и в ближайшие дни я убе-
дилась, что его поведение изменилось. Ни-
каких капризов и скандалов, мужественно 
терпит все процедуры,— с гордостью го-
ворит Ольга, а потом добавляет: — Прав-
да, за последнее время Павлик уже сильно 
устал и в глазах у него все чаще слезы.

Однажды Павлик увидел уличных му-
зыкантов, и так они ему понравились, что 
мальчик объявил маме: «Я передумал быть 
священником, буду музыкантом!» А вече-
ром долго думал и сказал: «Нет, мам, я хочу 
быть батюшкой».

Сейчас самое важное — победить тя-
желую болезнь. И это во многом зависит 
от нас с вами. Давайте поможем Павлику, 
а он сам уже потом решит, кем ему быть 
в этой жизни. Главное, чтобы была сама 
эта жизнь.

Артем Костюковский,
Белгородская область

Батюшка Павлик
Трехлетнего мальчика спасет протонная терапия

Из свежей почты

Минздрав против
Его поправки к законодательству о донорстве костного мозга  
исключают участие НКО в создании добровольческих регистров

Минздрав РФ представил на общест-
венное обсуждение проект Федераль-
ного закона «О внесении изменений 
в федеральный закон „Об основах ох-
раны здоровья граждан РФ“» (№323-
ФЗ). Проект описывает регламенты 
работы регистров доноров  костного 
мозга, а также «создание и ведение 
Федерального регистра  донорского 
костного мозга и гемопоэтических 
стволовых клеток, доноров  костного 
мозга и гемопоэтических стволовых 
клеток, пациентов (реципиентов) кост-
ного мозга и гемопоэтических ство-
ловых клеток». К проекту приложе-
на пояснительная записка. В них нет 
ни слова о НКО-регистрах. Между тем 
в Национальном регистре доноров 
костного мозга имени Васи Перево-
щикова (Национальный РДКМ), объ-
единившем доноров НКО-регистров, 
 свыше 20 тыс. человек.

Сначала было заседание СПЧ
Эти документы фактически стали первой 
реакцией Минздрава РФ на итоги специаль-
ного заседания Совета при Президенте РФ 
по развитию гражданского общества и пра-
вам человека (СПЧ) 2 февраля 2018 года. СПЧ 
тогда обсудил проблемы донорства костно-
го мозга и роль гражданского общества в его 
развитии. После доклада Русфонда о плачев-
ном положении дел и проекте создания аль-
тернативных НКО-регистров с новейшей 
технологией и с миллионами граждан в ка-
честве непосредственных участников зам-
министра здравоохранения Дмитрий Ко-
стенников заверил СПЧ: «Минздрав обяза-
тельно рассмотрит проект Русфонда». Если 
кратко, наша альтернативная версия пред-
полагает создание к 2024 году 200-тысячной 
добровольческой армии потенциальных 
доноров. Предложение оказалось востребо-
ванным: вскоре такие же слушания прош-
ли в Совете при Правительстве РФ по вопро-
сам попечительства в социальной сфере под 
председательством вице-премьера Татьяны 
Голиковой и в Общественной палате РФ. Все 
отмечали актуальность поднятой СПЧ темы.

И хотя рекомендации СПЧ — лишь ре-
комендации, они стали первым за послед-
ние 30 лет документом о проблемах разви-
тия донорства костного мозга и путях вы-
хода из кризиса. Увы, эти рекомендации 
выполняет только Русфонд. В Татарстане 
он и Казанский (Приволжский) федераль-
ный университет учредили АНО «При-
волжский РДКМ» и создали первую в стра-
не современную лабораторию первично-
го типирования добровольцев (качество 
исследований выше, затраты вдвое ниже). 
Сейчас действуют четыре таких совмест-
ных с госучреждениями НКО-регистра. 
До конца года появятся еще два, база НКО-
регистров вырастет до 35–37 тыс. человек.

Этот подлинно народный проект под-
держала администрация президента 
и Владимир Путин: «Отмечу усилия Рус-
фонда в создании Национального реги-
стра доноров костного мозга. Это очень 
важный проект. И здесь нужно объединять 
усилия государства, общества и НКО».

Минздрав: мы не запрещаем
И вот реакция Минздрава. Ни в проек-
те, ни в пояснительной записке ни слова 
о НКО-регистрах. Созданные на пожертво-
вания миллионов россиян и объединен-
ные в Национальный РДКМ НКО-регистры 
насчитывают 20 тыс. потенциальных доно-
ров, 80 тыс.— база государственных медуч-
реждений. То есть у страны 100 тыс. добро-
вольцев. Но в пояснительной записке Мин-
здрав признает существующей лишь базу 
своих учреждений. Это не рассеянность. 
Это позиция. Она и вызывает недоумение.

Я еще вернусь к проекту и пояснитель-
ной записке. А сейчас о событиях, предше-
ствовавших выводам Минздрава. В ноябре 
2018 года я обратился к Татьяне Голиковой 
с просьбой создать межведомственную ко-
миссию для выработки программы интегра-
ции донорской базы Национального РДКМ 
в систему трансплантационных центров. Ре-
акция была мгновенной, и в ноябре же Мин-
здрав и Русфонд встретились. Но разговор 
об интеграции не получился. Русфонд: врачи 
требуют вашего письменного разрешения. 
Минздрав: оно не нужно, мы не запрещаем. 
Иными словами, футбол. В декабре я вновь 
обратился к вице-премьеру, и Татьяна Алек-
сеевна опять пообещала вмешаться. И меж-
ведомственная комиссия собралась — в мае 

и без Русфонда. Итог: проект и пояснитель-
ная записка, где проигнорирована альтерна-
тивная версия развития регистров.

Министр Скворцова:  
интересна ваша эффективность
23 апреля министр здравоохранения Веро-
ника Скворцова приняла советника Пре-
зидента РФ — председателя СПЧ Михаила 
Федотова — и меня по нашей просьбе. По-
вестка та же: интеграция донорской базы 
Национального РДКМ в госсистему транс-
плантологии. Министр проявила непод-
дельный интерес, встреча получилась по-
знавательной. В частности, Вероника Иго-
ревна заявила: «Неинтересны ваши деньги. 
Интересна ваша эффективность». И задала 
неожиданные вопросы. Вот самые занят-
ные: «Зачем нужны предприятия вокруг 
регистров, регистр — это же компьютер?», 
«Минздрав считает перспективным сотруд-
ничество с частными компаниями, но за-
чем Русфонд создает совместные предпри-
ятия с госучреждениями, а не строит свои 
частные лаборатории?».

Я сослался на опыт ФРГ. Там три десятка 
НКО-центров, юридически и финансово са-
мостоятельных, создали крупнейший в Ев-
ропе регистр (8,6 млн потенциальных доно-
ров). Эта организационно-правовая форма 
для регистров ФРГ экономически оказа-
лась самой эффективной. НКО рекрутиру-
ют добровольцев, заносят в компьютерную 
базу полученные на лабораторных автома-
тах донорские фенотипы (цифровые коды 
тканевой совместимости), а при совпаде-
нии фенотипов добровольца и пациента 
превращают донора потенциального в до-
нора реального. Они взяли на себя все хло-
поты, которые в РФ пока лежат на врачах. 
Что до наших совместных с госучреждени-
ями НКО-регистров, то в российских реали-
ях они представляются наиболее оптималь-
ными. Что и подтвердил казанский опыт.

Напоследок министр заявила, что ее 
смущает лишь право НКО на операции 
с персональными данными доноров. И что 
она соберет совещание лидеров отрасли, 
представителей СПЧ и Русфонда, как толь-
ко наведет справки.

Право на компенсацию
Прошло два месяца. Совещания не было. 
Зато появились проект и пояснительная 

записка Минздрава. Русфонд обязательно 
отправит свои предложения к этим доку-
ментам. А сейчас о самых первых впечат-
лениях. В проекте и пояснительной запи-
ске отсутствует понятие «потенциальный 
донор». Минздрав не делает разницы меж-
ду потенциальными и реальными доно-
рами, определив их как «живых доноров». 
Это упущение. Проект перечисляет сведе-
ния о «живом доноре» для включения его 
в Федеральный регистр. В том числе па-
спортные данные, СНИЛС, данные меди-
цинского обследования. Но для потенци-
ального донора они избыточны. Такие пер-
сональные данные сегодня у нас и в мире 
регистрируют лишь у реальных доно-
ров. Именно базу потенциальных доно-
ров Минздрав намерен за 10 лет нарастить 
на 360 тыс. человек. Если проект примут 
в этом виде, то существующие 100 тыс. по-
тенциальных доноров в Федеральный ре-
гистр не попадут.

Дальше — больше. Проект наделяет по-
тенциального донора «правом на компен-
сацию» затрат на проезд к месту донации. 
Сейчас у нас и в мире добровольцу заранее 
оплачивают расходы: транспортные, гости-
ничные, суточные. А теперь он должен пре-
жде вложиться сам? А то наш человек не зна-
ет, каково это ходить по кабинетам с «правом 
на компенсацию». А что, если откажется? 
А что, если денег нет и занять негде?

Определяя в пояснительной записке 
затраты госбюджета на создание базы 
в 360 тыс. потенциальных доноров, Мин-
здрав исходит из стоимости рекрутин-
га и первичного типирования одного до-
бровольца в 2020–2021 годах в 27,6 тыс. 
руб. Далее до 2030 года затраты на включе-
ние одного потенциального донора в Фе-
деральный регистр сокращены на 30%. 
Минздраву, конечно, видней, и Русфонд 
ни в коем случае не ставит под сомнение 
точность его расчетов. Мы просто хотим 
сказать: реальные, а не планируемые за-
траты альтернативного развития донор-
ства при помощи НКО не превышают 
и 10 тыс. руб. на одного добровольца.

Лев Амбиндер, 
президент Русфонда, 
член СПЧ и Совета  
при Правительстве РФ  
по вопросам попечительства  
в социальной сфере
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Заведующий отделением радиационной терапии Центра протонной терапии МИБС 
 Николай Воробьев (Санкт-Петербург): «У Павлика злокачественное образование в головном мозге — 
 эмбриональная опухоль правого полушария с прорастанием в правый боковой желудочек. Учитывая диагноз 
и возраст ребенка, ему необходимо протонное облучение остатков опухоли, которые не удалось устранить 
в ходе двух нейрохирургических вмешательств. Главное преимущество этого вида лечения — возможность 
подавать максимальные дозы радиации в центр опухоли, одновременно снизив интенсивность излучения 
на ее границе. Такой метод лечения наиболее эффективный и щадящий для ребенка».

Стоимость протонной терапии 2 065 960 руб. Компания «Ингосстрах» внесла 1 200 000 руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 45 тыс. руб. Не хватает 820 960 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Павлика Уварова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банков ский счет мамы Павлика — Ольги Викторовны Ченцовой. Все необходимые реквизиты есть 
в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование 
с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Две операции Павлику 
не помогли. Осталась 
одна надежда — на протонное 
облучение ФОТО АЛЕКСЕЯ ЛОЩИЛОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21462,86 (+128,99)
РТС 1391,21 (+30,07)
FTSE 100 7424,44 (+20,9)

DAX 30* 12355,39 (+46,86)
DJIA* 26654,91 (+150,91)
NASDAQ Composite* 8024,66 (+37,337)

*На 20:19.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.06.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.06.19
Австралийский доллар 43,8706
Английский фунт 80,6545
Белорусский рубль 30,9465
Датская крона* 95,8793

Доллар США 63,3877
Евро 71,5457
Индийская рупия** 91,0808
Казахский тенге** 16,6777

Канадский доллар 47,9919
Китайский юань* 92,5314
Норвежская крона* 73,9854
СДР 87,5467

Сингапурский доллар 46,7048
Новая турецкая лира 11,0474
Украинская гривна* 24,0105
Шведская крона* 67,3270

Швейцарский франк 64,1836
Японская иена** 58,8421
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Суд проверит «Восточный» на вывод активов
Миноритарий банка подает иск против Артема Аветисяна

Один из миноритариев банка «Восточ-
ный» подготовил иск против бывшего 
акционера Юниаструм-банка Артема 
Аветисяна. Истец говорит о выводе ак-
тивов из этой кредитной организации 
перед присоединением Юниаструм-
банка к банку «Восточный» и требует 
компенсации. Ответчики настаивают, 
что все сделки законны. Юристы ви-
дят перспективы иска, хоть и отмеча-
ют, что выиграть его будет сложно.

Миноритарный акционер банка «Восточ-
ный» Марина Ушакова 20 июня направила в 
банк уведомление о подаче иска в Арбитраж-
ный суд Амурской области к Артему Аветися-
ну и Алле Цытович. Первый является основ-
ным акционером банка «Восточный», а до 
2017 года был мажоритарным акционером 
(более 80%) в Юниаструм-банке. Госпожа Цы-
тович занимала пост председателя правле-
ния Юниаструм-банка. „Ъ“ ознакомился как 
с уведомлением о подаче иска, так и с текс-
том документа, который будет подан на сле-
дующей неделе (это намерение подтвердил 
юрист, представляющий госпожу Ушакову). 
Истец утверждает, что Юниаструм-банк неза-
долго до присоединения к «Восточному» со-

вершил «однотипные убыточные сделки» по 
приобретению у компании «Бок Раша» Арте-
ма Аветисяна миноритарных пакетов акций 
и долей в уставных капиталах ряда юрлиц, а 
также прав опциона на увеличение доли уча-
стия в их уставных капиталах.

Речь идет о 15 сделках, совершенных в пе-
риод с 23 июня по 13 июля 2016 года, на сум-
му 1,66 млрд руб. В иске эти сделки имену-
ются «выводом активов». Для обоснования 
своей позиции истец приводит выдержки 
из акта проверки банка «Восточный», состав-
ленного ЦБ в августе 2018 года. В этом акте 
регулятор отмечает, что до присоединения 
Юниаструм-банк приобрел доли и акции 
ряда компаний по стоимости, «значительно 
превышавшей» цену, по которой «Бок Раша» 
приобрела их у первоначального держате-
ля. Вырученные средства компания полу-
чила на свой счет в Deutsche Bank AG, что, 
по мнению ЦБ, «может указывать на призна-
ки вывода активов». Судя по акту проверки 
ЦБ (имеется в распоряжении „Ъ“), в частно-
сти, в 2016 году «Бок Раша» приобрела 4,99% 
акций ЗАО «Полтавские консервы», а также 
опцион на право приобретения 10% акций 
этой компании за 50 тыс. руб. Через несколь-

ко дней они были проданы Юниаструм-бан-
ку за 433,3 млн руб. Остальные сделки были 
проведены аналогичным способом и полу-
чили сходную оценку регулятора. Истец тре-
бует компенсировать банку 100% вложений 
по сделкам (1,66 млрд руб.).

Собеседник „Ъ“, близкий к ответчикам, 
поясняет, что у «Бок Раша» с рядом компа-
ний были соглашения об опционах, позво-
ляющие купить долю по цене ниже рыноч-
ной. Перед объединением банка, по его сло-
вам, выручка всех компаний, доли которые 
приобрел Юниаструм-банк, составляла свы-
ше 10 млрд руб., а чистая прибыль — около 
2 млрд руб. К моменту проверки ЦБ в авгу-
сте 2018 года их состояние ухудшилось. По-
зже банк предоставил регулятору дополни-
тельные сведения, в итоге в декабрьском 
предписании ЦБ резервы по вложениям в 
бумаги этих компаний составили лишь 700–
800 млн руб., вспоминает собеседник „Ъ“. 
Сейчас, по его утверждению, справедливая 
стоимость бумаг составляет около 800 млн 
руб. Представитель Finvision (новое назва-
ние «Бок Раша»), отвечая на вопросы „Ъ“, по-
советовал истцу обосновать свою позицию 
и «найти для банка предложения получить 

на рынке за ту же номинальную стоимость 
миноритарную долю в компаниях с суммар-
ной выручкой 11 млрд руб. и прибылью око-
ло 2 млрд руб.». Другой крупный акционер 
банка — фонды Baring Vostok — не коммен-
тирует иск.

Юристы считают иск перспективным, но 
сложным. По словам партнера FMG Group 
Николая Коленчука, помимо отсылки на акт 
ЦБ нужно провести финансовую экспертизу 
приобретенных активов, чтобы определить 
размер возможного ущерба. «Результаты мо-
гут послужить основанием для обращения и 
в правоохранительные органы для возбужде-
ния уголовного дела,— считает господин Ко-
ленчук.— Текст заявления фактически содер-
жит признаки должностных составов пре-
ступлений, хищения». Миноритарию пред-
стоит доказать, что действия менеджмента 
были противоправными, показать причин-
но-следственную связь между их действия-
ми и последствиями, считает руководитель 
коммерческой практики BMS Law Firm Де-
нис Фролов. «Сделать будет это чрезмерно 
сложно,— считает он,— но это не означает, 
что акционер не сможет выиграть суд».

Виталий Солдатских

ЛУКОЙЛ ищет теплое место для сжижения
Компания задумалась об СПГ-проектах в Африке

ЛУКОЙЛ может создать мощности 
по сжижению газа на своих месторо-
ждениях в Африке и начать торгов-
лю СПГ. Первыми площадками мо-
гут стать Конго, где компания покупа-
ет долю в действующем блоке, и Каме-
рун. Эксперты считают рынок СПГ хо-
рошим вариантом для ЛУКОЙЛа с уче-
том собственного развитого трейдин-
га, но полагают, что компании нужна 
четкая стратегия развития зарубеж-
ных проектов.

ЛУКОЙЛ рассматривает реализацию пер-
вых проектов по сжижению газа (СПГ) в Кон-
го и Камеруне, сообщил президент компа-
нии Вагит Алекперов на годовом собрании 
акционеров. Заниматься подобными проек-
тами внутри России ЛУКОЙЛу не позволяет 
действующее законодательство. Сейчас пра-
во экспортировать СПГ есть, кроме «Газпро-
ма», только у НОВАТЭКа, чья лицензия на до-
бычу газа на 1 января 2013 года предусматри-
вала строительство завода по сжижению, а 
также у работающих на шельфе госкомпа-
ний («Роснефть»). «Поэтому мы смотрим про-
екты в Конго и, скорее всего, в Камеруне. И в 

других частях мира, где мы имеем открытия 
газовых активов»,— отметил господин Алек-
перов. Он надеется, что ограничение на до-
ступ частных компаний на шельф в России 
в среднесрочной перспективе будет снято. 
«Потому что компания имеет компетенции 
и работает в Баренцевом море»,— пояснил 
глава ЛУКОЙЛа.

Вагит Алекперов также не исключил, что 
в будущем трейдинговая структура компа-
нии Litasco займется и торговлей СПГ. «Мы 
участники проекта Шах-Дениз (крупное ме-
сторождение в Азербайджане.— „Ъ“). Газ 
идет на европейский рынок — мы крупные 
потребители газа в Италии, в Болгарии, в Гол-
ландии. Если мы займемся трубным газом, 
скорее всего, будем заниматься и СПГ (трей-
дингом). Потому что проекты в Западной Аф-
рике — Конго, Камерун,— они все-таки ори-
ентированы на строительство „СПГ-хвостов“ 
для утилизации газа»,— сказал он.

В последнее время ЛУКОЙЛ активно воз-
вращается в Африку, где до этого у компании 
было несколько неудачных проектов. Так, в 
2016 году она ушла с шельфа Кот-д’Ивуара, не 
найдя коммерческих запасов на пяти блоках 

Гвинейского залива и списав около $800 млн 
из-за сухих скважин, а ранее — из Сьерра-Ле-
оне. Теперь компания предпочитает входить 
с миноритарной долей в уже хорошо разви-
тые проекты. В начале июня 2019 года ЛУ-
КОЙЛ договорился о покупке 25% в проек-
те Marine XII в Республике Конго у структуры 
британской New Age за $800 млн. Проект уже 
вышел на положительный свободный де-
нежный поток. Партнером компании по ме-
сторождению станет итальянская Eni, обла-
дающая, как пояснили „Ъ“ в ЛУКОЙЛе, ком-
петенциями в области СПГ, которые было бы 
интересно получить российской компании. 
На шельфе Ганы нефтекомпании принадле-
жит 38% в глубоководном проекте на блоке 
Tano, где обнаружено пять нефтяных (круп-
нейшее — Пекан с запасами 334 млн барре-
лей нефти) и два газовых месторождения. В 
2018 году компания получила там первые 
притоки нефти.

Исполнительный директор Центра энер-
гетики «Сколково» Вячеслав Мищенко отме-
чает, что пока долгосрочная стратегия ЛУ-
КОЙЛа не включает СПГ-проекты и у него 
нет структур, которые бы вели это направ-

ление. Это, скорее, похоже на попытку по-
лучить опыт в новой области, и Африка мо-
жет стать тестовой площадкой для получе-
ния компетенций и дать компании пони-
мание рынка СПГ, считает эксперт. Он по-
лагает, что после расформирования между-
народного подразделения ЛУКОЙЛа LUKOIL 
Overseas у компании также нет четкой ме-
ждународной стратегии. «Когда-то ЛУКОЙЛ 
был лидером в реализации зарубежных про-
ектов, надеюсь, компания вернет свою паль-
му первенства. И СПГ тут хорошее окно воз-
можностей, этот сегмент мог бы стать про-
рывным, если будет выведен с побочного на 
стратегический уровень»,— говорит он. При 
этом, считает Вячеслав Мищенко, у ЛУКОЙ-
Ла в этой области есть большое преимуще-
ство — развитый сегмент международного 
трейдинга, чего нет у других российских иг-
роков. «Даже у НОВАТЭКа пока нет собствен-
ного сбыта, эту проблему компания решает 
через партнеров»,— поясняет эксперт. При 
этом хорошо отлаженный сбыт, по его сло-
вам, может сделать более выгодной всю це-
почку поставок.

Ольга Мордюшенко

Переход на цифровое ТВ 
в  России стимулировал прода-
жи телевизоров низкого це-
нового сегмента. Они заня-
ли почти 50% рынка, начав 
теснить крупнейшие бренды 
Samsung, LG и Sony, а постав-
ки комплектующих для сбор-
ки таких устройств в Калинин-
градской области удвоились. 
Однако из-за перенасыщения 
рынка уже в следующем году 
эксперты ожидают серьезного 
падения продаж.

В связи с переходом на цифровое 
ТВ в России выросли продажи теле-
визоров низкого ценового сегмен-
та, следует из данных, с которыми 
ознакомился „Ъ“. Так, по информа-
ции источника на рынке, знакомого 
с оценками GfK, с января по апрель 
2019 года в России так называемые 
B- и С-бренды телевизоров в штуках 
заняли почти 50% рынка, тогда как 
за аналогичный период 2018 года 
составляли лишь 41,2%. Среди та-
ких растущих брендов — россий-
ский Dexp (принадлежит ритейлеру 
DNS), китайские Haier, TCL, Hisense, 
Happer и другие. В то же время доли 
крупнейших брендов сократились: 
Samsung — с 26,2% годом ранее до 
24,7%, LG — с 24,6% до 20,2%, Sony — 
с 8% до 6%.

Структура рынка меняется на 
фоне роста спроса. По оценке груп-
пы «М.Видео—Эльдорадо», общие 
продажи телевизоров в России в ян-
варе—апреле выросли на 12% в шту-
ках и на 8% в денежном выражении 

к аналогичному периоду прошло-
го года. За четыре месяца россияне 
купили около 2 млн телевизоров на 
47 млрд руб. При этом их средняя 
цена снизилась на 3%, до 23 тыс. руб. 

Растет доля телевизоров с диагона-
лью до 34 дюймов — с 48% в ноябре 
2018 года до 55% в апреле. Ценовой 
сегмент до 20 тыс. руб. при этом по-
казал рост на 20% уже по итогам 2018 

года, отметил представитель ритей-
лера. Отвечая на спрос в низком це-
новом сегменте, «Эльдорадо» недав-
но запустило собственный бренд те-
левизоров Hi с диагональю 20–26 
дюймов и стоимостью от 8 тыс. руб.

ТВ с диагональю 32 дюйма пока-
зали нехарактерно позитивную ди-
намику за первые пять месяцев 2019 
года, подтверждает руководитель 
группы «Потребительская электро-
ника» GfK Rus Андрей Тимошенко. 
По его мнению, на это в основном 
влияет рост зрелости ключевых тех-
нологий и, соответственно, их цена: 
панели крупных диагоналей и пане-
ли с поддержкой высокой четкости 
становятся более доступными и их 
начинают использовать B- и C-брен-
ды, то же можно сказать и о процес-
сорах с достаточной мощностью для 
поддержки Smart TV. Повлиял и пе-
реход на цифровое вещание. «Циф-
ровые тюнеры уже стоят почти во 
всех телевизорах, выпущенных с 
2013 года, соответственно, более ста-
рые ТВ, требующие замены, либо не 
являются основными в доме, а стоят 
на кухне или на даче, либо сохраня-
ются в менее состоятельных домохо-
зяйствах»,— говорит эксперт.

Первая волна отключения анало-
гового вещания началась с России в 
феврале 2019 года, вторая и третья 
прошли в апреле и начале июня, а 
последняя ожидается в октябре. Ра-
нее в Ассоциации торговых компа-
ний и товаропроизводителей элек-
тробытовой и компьютерной тех-
ники отмечали, что в обороте у рос-

сиян много цифровых телевизоров, 
поддерживающих цифровое веща-
ние, но предыдущего стандарта, то 
есть их владельцам также потребует-
ся обновить оборудование.

В первом квартале 2019 года на 
20–30% выросли и поставки ком-
плектующих для промышленной 
сборки телевизоров в России, рас-
сказал „Ъ“ руководитель аналити-
ческого центра GS Group Александр 
Сурков. Основной объем, по его сло-
вам, пришелся на средние диаго-
нали — 30–55 дюймов. «В два раза 
выросли поставки на заводы в Ка-
лининградской области, где сосре-
доточено производство C-брендов. 
Любопытно, что в то же время на 30–
40% выросли поставки для Samsung, 
поскольку компания ориентирует-
ся на более состоятельную аудито-
рию, окончательно заняв верхний 
массовый сегмент и практически 
вытеснив оттуда других игроков»,— 
рассказал господин Сурков.

Значительным драйвером спро-
са на новые телевизоры стал пере-
ход на цифровое эфирное телеви-
дение, согласен эксперт. При этом 
доля менее состоятельной аудито-
рии в структуре спроса временно 
растет. Многие телезрители исход-
но не планировали такую покуп-
ку, поясняет господин Сурков, поэ-
тому в целях экономии выбирают 
устройства более дешевых брендов, 
и, очевидно, в следующем году ры-
нок ждет серьезное падение продаж 
из-за перенасыщения.

Юлия Тишина

На этой неделе состоялось второе 
в этом году заседание Совета по со-
вершенствованию третейского раз-
бирательства при Минюсте РФ. 
Из трех кандидатов, желающих полу-
чить статус постоянно действующе-
го арбитражного учреждения (ПДАУ), 
повезло лишь иностранцам — Вен-
скому международному арбитраж-
ному центру, чей успех был очевиден 
после опыта Гонконгского арбитража 
в апреле. 

Однако единодушное голосование 
(41 член совета за и ни одного против) 
демонстрирует не только признание 
репутации всемирно известного ар-
битража, но и гораздо менее прият-
ный аспект. Двум другим кандида-
там (Арбитражной ассоциации и Со-
юзу машиностроителей России) в ста-
тусе отказано, несмотря на то что пра-
вила этих ПДАУ «соответствуют требо-
ваниям закона», о чем было сказано 
в разосланной членам совета справке 
секретариата. Из этого можно сделать 
два неутешительных вывода.

Во-первых, смягчения полити-
ки Минюста в отношении участни-
ков рынка в связи со сменой предсе-
дателя совета, на которое так надея-
лись юристы, не произошло. Не по-
влияла на ситуацию и передача части 
функций по рассмотрению заявок на-
прямую совету — заключения по до-
кументам ПДАУ готовят все те же чи-
новники. В итоге технические отка-
зы секретариата Минюста просто сме-
нились формальными отписками 
от лица совета.

Во-вторых, шансов получить ре-
комендацию нет не только у малень-
ких региональных игроков, как по-
казал пример Сибирского третей-
ского суда двумя месяцами ранее, 
но и у крупных отраслевых сооб-
ществ (Российское газовое общество 
пыталось в прошлом году, «СоюзМаш 
России» — на этой неделе). 

Еще удивительнее то, что сокру-
шительное «нет» получила, возмож-
но, самая профессиональная из всех 
обращавшихся ранее НКО — Арби-
тражная ассоциация. В нее входят 
свыше 100 российских и междуна-
родных юридических фирм, а среди 
арбитров признанные гуру. Органи-
зация, заключившая 10 соглашений 
о сотрудничестве с международными 
арбитражами и выступившая в каче-
стве организатора в 110 арбитраж-
ных мероприятиях за шесть лет, по-
лучила 24 голоса против.

Лично у меня после посещения 
всех открытых заседаний совета 
за несколько лет не осталось сомне-
ний в том, что он представляет со-
бой чистой воды симулякр. Поче-
му? Вопросы к той же Арбитражной 
ассоциации, подававшей докумен-
ты в третий раз, касались не арби-
тров, не правил и даже не преслову-
той репутации, а слова «российская», 
ранее использовавшегося в ее назва-
нии. Имеет ли вообще топонимика 
столь существенное значение для по-
лучения права на создание арбитра-
жа? Или все же дело в другом? Юри-
сты видят проблему в составе сове-
та — чиновники «голосуют списком», 
а представители и арбитры уже суще-
ствующих ПДАУ, входящие в совет 
(при наличии очевидного конфлик-
та интересов), вершат судьбы своих 
конкурентов.

правила  
игры

Последнее заседание 
Совета по совершен
ствованию третей
ского разбиратель
ства при Минюсте РФ 
показало, что послаб
лений не будет

вновь разочаровали  
корреспондента арбитражной группы

Андрея Райского

У телевизоров сложилась цифра
Крупнейшие бренды снизили долю рынка
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Регистратор «Статус» подготовил 
стратегию развития компании 
до 2023 года. Главная ее тема — 
цифровая трансформация. 
Предполагается, что усиление 
бизнеса в части IT, расширение 
линейки онлайн-услуг и практи-
чески полный переход на дистан-
ционное обслуживание акцио-
неров дадут «Статусу» конкурент-
ное преимущество на постоян-
но сужающемся рынке. Вместе 
с тем эксперты полагают, что это 
направление должно быть до-
полнено и более агрессивными 
шагами, в том числе по поглоще-
нию конкурентов.

„Ъ“ ознакомился с новой стратеги-
ей развития регистраторской компа-
нии «Статус» (крупнейшие акционе-
ры — Сбербанк и «Сбербанк Лизинг», 
совокупно 40% акций). Ключевая ее те-
ма — переход на удаленное обслужива-
ние клиентов с помощью цифровых 
сервисов и в конечном итоге интегра-
ция в систему Сбербанка.

• Регистраторское общество «Ста-
тус» входит в топ-3 компаний рынка 
(после НРК—Р.О.С.Т. и «ВТБ Регистра-
тор») с долей 10,2%. На обслуживании 
компании находится 5,7 тыс. рее-
стров. Выручка по итогам 2018 года 
составила 812 млн руб., чистая 
 прибыль — 125 млн руб.
На фоне тенденции к сужению рын-

ка, вызванной как уменьшением коли-
чества акционерных обществ (и следо-
вательно, реестров на обслуживании), 
так и значительным усилением регуля-
торной нагрузки, обостряется конку-
ренция, и путей органического роста 
все меньше. «НРК—Р.О.С.Т. продолжает 
укреплять лидерство за счет поглоще-

ний других игроков. „ВТБ регистра-
тор“ фактически развивает продажи 
через банк ВТБ и использует его адми-
нистративный ресурс»,— указывается 
в тексте стратегии. Поэтому значимое 
изменение своих позиций в «Статусе» 
связывают либо с объединением с «иг-
роками из топ-5» либо с формировани-
ем «технологического превосходства».

Причем компания уже пошла по 
«технологическому» пути и планирует 
создание «онлайн-регистратора» — сер-
виса по удаленному оказанию услуг ак-
ционерам, связанного с другими циф-
ровыми сервисами Сбербанка. В част-
ности, до конца года планируется за-
ключить соглашение со Сбербанком о 
продаже услуги регистратора, интегри-
ровать сервис по созданию АО в Сбер-
банк-Онлайн, создать сервис для акци-
онеров-юрлиц. К 2023 году планирует-
ся перевод 90% эмитентов на обслужи-
вание через личный кабинет. По сло-
вам гендиректора АО «Статус» Людми-
лы Мироновой, уже реализована в про-
мостадии идентификация клиента че-
рез Sberbank ID. Проблему составляет 
наличие большого объема устаревших 
данных в реестрах, формировавшихся 
еще в 90-е годы. В рабочей модели ре-
шения система Сбербанка будет пред-
лагать человеку обновить свои данные. 
Если они совпадут с данными, имею-
щимися на клиента в банке, они будут 
изменены и в реестре, после чего акци-
онеру будет сформирован личный ка-
бинет. Другое решение, которое зара-
ботает в ближайшее время,— элек-
тронная площадка для совершения 
сделок с ценными бумагами между 
физлицами. «Мы ограничиваем круг 
инструментов торгуемыми бумагами, 
имеющими котировку на бирже, а так-

же устанавливаем максимальную сум-
му сделки — до 100 тыс. руб.»,— пояс-
няет госпожа Миронова. По ее словам, 
это делается для повышения ликвид-
ности «небольших пакетов акций, ко-
торые сложно продать через брокера».

Оптимистический сценарий стра-
тегии предполагает, что реализация 
планов по технологическому разви-
тию к 2022 году увеличит долю рынка 
«Статуса» до 35%, а к 2023 году — до 50%. 
Выручка, согласно такому сценарию, 
вырастет с 580 млн руб. в 2019 году до 
1,7 млрд руб. в 2023-м.

По словам директора по развитию 
бизнеса «БКС Премьер» Антона Грабо-
рова, стратегию можно рассматривать 
позитивно, поскольку «новые сервисы 
могут существенно повысить качество 
и удобство услуг для компаний и их ак-
ционеров». Однако, по его мнению, 
стоит учитывать, что конкуренты так-
же активно внедряют системы элек-
тронного голосования акционеров, си-
стемы электронного совета директо-
ров, анализируют возможности, свя-
занные с использованием блокчейна 
для ведения учета прав на ценные бу-
маги. «Будучи членом такой группы, 
как Сбербанк, можно позволить себе 
строить планы любой степени смело-
сти. Но любая стратегия хороша тогда, 
когда она опирается не на какую-то од-
ну идею, даже такую замечательную, 
современную и нужную, как цифрови-
зация»,— говорит руководитель депар-
тамента финансовых рейтингов НРА 
Карина Артемьева. По ее словам, успех 
возможен в том случае, если рост техно-
логий будет сопровождаться действия-
ми по поглощению, реализуемыми 
главным конкурентом компании.

Мария Сарычева

Цифровизация «Статуса»
Регистратор меняет формат обслуживания акционеров

Минфин 20 июня провел неожи-
данное размещение еврооблига-
ций на $2,5 млрд. Фактические 
он воспользовался благоприят-
ной рыночной конъюнктурой, 
сложившейся на долговом рын-
ке после мягких действий Феде-
ральной резервной системы 
(ФРС) США. В итоге министерст-
во не только повысило ликвид-
ность двух обращающихся выпу-
сков, но и привлекло средства 
по рекордно низким ставкам. 
Как считают участники рынка, 
теперь Минфин может при необ-
ходимости сократить план заим-
ствований внутри страны, пока 
выполненный лишь на 61%.

Участники долгового рынка 20 ию-
ня получили предложение от «ВТБ Ка-
питала» и Газпромбанка приобрести 
дополнительные выпуски евробон-
дов. Речь идет о двух траншах долларо-
вых бумаг с погашением в 2029 и 2036 
годах с ориентиром доходности 4% и 
4,45% годовых соответственно.

Инвесторы проявили высокий ин-
терес к российским гособлигациям — 
спрос составил $7 млрд. В итоге Мин-
фин разместил 10-летние еврообли-
гации на $1,5 млрд, а 16-летние — на 
$1 млрд. Доходность составила 3,95% и 
4,3% соответственно. По словам главы 
«Арикапитала» Алексея Третьякова, 
Минфин смог занять на рынке лучше, 
чем перед событиями на Украине в 
2014 году и перед кризисом 2008 года.

В этом году Минфин уже размещал 
евробонды в марте — 16-летние евро-
бонды на $3 млрд и 5-летний выпуск 
на €750 млн. Спрос превышал пред-
ложение в два-четыре раза, а стои-
мость заимствований составила 5,1% 
и 2,375% годовых соответственно. Уже 
тогда Минфин перевыполнил годо-
вой план по внешним заимствовани-
ям, заложенный в бюджете ($3 млрд). 

Но в начале июня на ПМЭФ министр 
финансов Антон Силуанов говорил о 
возможности еще одного выхода Мин-
фина на внешний рынок при условии 
благоприятной конъюнктуры.

Условие оказалось выполнен-
ным при содействии властей США: 
19 июня комитет по открытому рын-
ку ФРС страны оставил целевой ди-
апазон ставки без изменений (2,25–
2,50%). Однако из заявления регуля-
тор исключил фразу о «терпеливом» 
подходе. К тому же если три месяца 
назад ни один член комитета не ожи-
дал снижения ставок в этом году, то 
сейчас эта идея поддерживается по-
чти половиной.

По словам Алексей Третьякова, по-
сле заседания у инвесторов укрепи-
лась убежденность в том, что ФРС не-
сколько раз снизит ставку уже в этом 
году. Это благоприятно отразилось 
на их аппетите к риску. «Вероятность 
смягчения денежно-кредитной поли-
тики ФРС, а также аналогичные на-
мерения со стороны ЕЦБ и Банка Ан-
глии привели к резкому росту спро-
са инвесторов на всех долговых рын-
ках развивающихся стран, включая 
Россию»,— отмечает главный анали-
тик долговых рынков БК «Регион» 
 Александр Ермак.

Уже с утра 20 июня котировки в 
среднесрочном и долгосрочном сег-

ментах выросли в пределах 0,7–2,5 
процентного пункта. «Спреды меж-
ду российскими еврооблигациями и 
US Treasuries сузились на два десятка 
пунктов по сравнению с летом прош-
лого года»,— отмечает гендиректор 
«Спутник—Управление капиталом» 
Александр Лосев. В итоге на рынке 
сформировались идеальные условия 
для выхода на рынок любого эмитен-
та. Выбор ранее размещенных выпу-
сков аналитики связывают с желани-
ем повысить их ликвидность. «Мин-
фин хочет сделать середину кривой 
доходности российских евробондов 
более ликвидной»,— отмечает вице-
президент по торговым операциям 
Альфа-банка Сергей Осмачек.

В Минфине не ответили на запрос 
„Ъ“. Между тем участники рынка не 
исключают того, что последним раз-
мещением министерство страхует-
ся от рисков ухудшения конъюнкту-
ры на внутреннем рынке. В отличие 
от программы внешних заимствова-
ний внутренняя выполнена только на 
61%. Риски ухудшения конъюнктуры, 
связанные, например, с внешними 
факторами, остаются, отмечает Алек-
сандр Ермак, таким образом, исполь-
зовать благоприятный момент для вы-
хода на внешний рынок — оправдан-
ное решение финансового ведомства.

Виталий Гайдаев

Долги наши внешние
Минфин второй раз в этом году  
разместил еврооблигации

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

По словам источника „Ъ“ в отрасли, 
механизм сдерживания цен на авиа-
керосин после выступления прези-
дента непонятен, «пока обсуждать не-
чего». Источник в Росавиации доба-
вил, что демпфер пока не обсуждался 
в ведомстве. В свою очередь, Мин-
транс предлагал правительству выде-
лить 22,5 млрд руб. из бюджета для по-
крытия убытков авиакомпаний от ро-
ста цен на керосин. В Минтрансе зая-
вили „Ъ“, что предложение до сих пор 
рассматривается в правительстве.

По данным „Ъ“, тема высоких цен 
на керосин последний раз перед «Пря-
мой линией» поднималась на совеща-
нии у вице-премьера Дмитрия Козака 
на этой неделе, хотя цены с максиму-
ма ноября прошлого года успели сни-
зиться на 20% (на СПбМТСБ он стоит 
45 тыс. руб. за тонну). По словам пред-
ставителя господина Козака, формула 
демпфера будет доработана с учетом 
возможности предоставления поддер-
жки производителям авиатоплива. В 
нефтекомпаниях отказались от ком-
ментариев. РФ производит около 
12,7 млн тонн авиакеросина, россий-
ские авиакомпании потребляют чуть 
менее 10 млн тонн. 

Цены на битум (производство око-
ло 6 млн тонн в год) в связи с заверше-
нием налогового маневра действи-
тельно растут: в мае, по данным Рос-
стата, дорожные битумы подорожа-
ли на 4,5%. При этом в Минэнерго в 
прошлом году не ожидали сильного 

роста цен, хотя такой рост изначаль-
но предполагался в ходе налогового 
маневра. Один из собеседников „Ъ“ в 
правительстве говорил, что это не 
проблема, поскольку потребитель 
битума в основном государство, и на 
дорожное строительство выделяются 

триллионы рублей. Теперь логика 
становится обратной — для удешев-
ления битума предлагается выде-
лить средства бюджета, ранее допол-
нительно полученные от налогового 
маневра. Единой цены на битум нет, 
в Центральной России он сейчас сто-
ит 12–14 тыс. руб. за тонну при от-
грузке с НПЗ. Соответственно, субси-

дирование 10% от цены может обой-
тись бюджету в 7–8 млрд руб. в год.

Вопрос в том, кому именно будут 
выделены эти средства — нефтяным 
компаниям, чтобы они снизили цены 
(как в нынешнем демпфере), или же 
напрямую потребителям топлива. По 
словам одного из собеседников „Ъ“, 
более вероятно второе — авиакомпа-
ниям, скорее всего, увеличат вычет ак-
циза (в русле предложений АЭВТ). Но 
при этом будет предложена формула 
изменения размера этого вычета в за-
висимости от цены нефти и курса ру-
бля. В таком случае источником 
средств будет ФНБ, а не, например, по-
вышение НДПИ для нефтекомпаний, 
на чем Минфин мог настаивать, если 
бы компенсации были направлены 
им, а не потребителям. В Минфине 
сказали „Ъ“, что вопрос, поднятый 
президентом, прорабатывается.

По словам главы ИГ «Петромаркет» 
Ивана Хомутова, завершение налого-
вого маневра оказало влияние на це-
ны на керосин, но незначительное. 
Цены на керосин в стране зависят от 
величины экспортной альтернативы 
НПЗ — чем выше экспортная альтер-
натива, тем выше цена на внутреннем 
рынке, отмечает он. По его расчетам, 
чтобы не допустить того роста цен на 
керосин, который наблюдается в теку-
щем году, потребовалось бы ввести 
«демпфер» в размере около 5 тыс. руб. 
на тонну, что эквивалентно 50 млрд 
руб. расходов бюджета в год.

Дмитрий Козлов,  
Герман Костринский

Дело пахнет президентом

По заключению комиссии, при 
проектировании и строительстве тон-
неля были допущены ошибки; впо-
следствии обнаружились многочи-
сленные провалы, через которые про-
сочилась вода. „Ъ“ уже писал о сдви-
ге начала навигации, которая должна 
была открыться в конце апреля, в свя-
зи с аварией (см. „Ъ“ от 5 апреля).

Тогда пуск судоходства откладыва-
ли до 1 июня. 30 мая глава ФГБУ «Ка-
нал имени Москвы» Герман Елянюш-
кин сообщал, что ориентировочно воз-
обновление движения запланирова-
но на 10 июня. Заполнять водой ава-
рийный участок собирались 3 июня, 
говорил он, добавляя, что пока он бу-
дет заполнен только на 4,3 м из стан-
дартных 7,3 м. После завершения на-
вигации планировалось сбросить во-
ду, осмотреть всю дамбу и вести рабо-
ты в межнавигационный период, уточ-
нял Герман Елянюшкин. Ремонт обо-
шелся ФГБУ «Канал имени Москвы» 
в 211 млн руб.

В ФБГУ „Ъ“ подтвердили, что 20 ию-
ня «проводились регламентные работы 
по наполнению канала имени Москвы 
в Тушино, в ходе которых была выявле-
на повышенная фильтрация на одном 
из участков». В настоящее время устра-
няются ее последствия и причины, за-
верили в организации, не дав прогно-
зов по срокам завершения работ.

Гендиректор порта Коломна Вла-
димир Алексеев отмечает, что деся-
ток судов компании были на подходе 
и ожидали, что проблемный участок 
будет открыт 20 июня. «Похоже, что 
масштаб проблемы не такой, как был 
10 января,— говорит он.— Надеемся, 
что утечку вовремя остановили. Хо-
телось бы, что в течение пяти-шести 
дней все было решено». Порт Коломна 
— основной грузоперевозчик, работа-
ющий на данном участке, в 2018 году 
обслужил 4,6 млн тонн грузов. По сло-
вам господина Алексеева, из-за неза-
пуска навигации вовремя, 25 апреля, 
компания уже потеряла 150 млн руб., 
а теперь ежесуточно теряет 2,5–3 млн 
руб. Случай признан форс-мажором, 

добавляет господин Алексеев,— пока 
контрагенты проявляют понимание и 
не выставляют претензии.

Президент Московской ассоциа-
ции судовладельцев пассажирского 
флота Кирилл Евдокимов сообщил 
„Ъ“, что на фоне убытков грузовых су-
доходных компаний потери прогулоч-
ных компаний «не глобальные». Все су-
да, которые пришлось перегонять с зи-
мовки в Химкинском водохранили-
ще и Тверской области через Рыбин-
ское водохранилище по Волге и Оке, 
успешно прибыли в Москву, уточнил 
он. Сегодня некоторые компании не 
могут проводить прогулочные рейсы 
от Северного речного вокзала, но это 
небольшая упущенная выгода, заклю-
чает господин Евдокимов. В то же вре-
мя президент Российской палаты судо-
ходства Алексей Клявин в конце марта 
оценивал на уровне 2 млрд руб. общие 
потери всех судоходных компаний в 
случае, если аварийный участок не от-
кроется в текущую навигацию.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Канал имени Москвы дал новую течь

По идее мы должны бы  
были это сделать  

(поднять цены на билеты), 
но реально у нас нет  

такой возможности — 
пассажир не покупает

— Виталий Савельев,
гендиректор ПАО «Аэрофлот»,  

13 февраля  
в интервью «России 24»

Ц И Т А Т А
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Сингапурская Olam Inter
national, которая стала основ
ным владельцем Русской мо
лочной компании («Русмолко») 
в 2012 году, может выкупить 
оставшиеся 25% у основателя 
Наума Бабаева. Бизнесмен мог 
потерять интерес к этому биз
несу, решив сосредоточиться 
на своем основном проекте — 
крупнейшем производителе 
 индейки «Дамате».

О том, что сингапурская группа 
Olam International может в этом году 
стать единоличным владельцем «Рус-
молко», выкупив долю основателя 
Наума Бабаева, „Ъ“ сообщил источ-
ник, близкий к российской компа-
нии. Об этом слышал и собеседник 
„Ъ“ в окружении бизнесмена. По сло-
вам одного из источников, соответ-
ствующий опцион у Olam появился 
еще в 2012 году. Тогда сингапурская 
группа договорилась о вложении 
$75 млн в «Русмолко» в обмен на 75% 
бизнеса. Остальная доля — у госпо-
дина Бабаева, который сохранил за 
собой пост председателя совета ди-
ректоров. По итогам сделки стои-
мость «Русмолко» должна была до-
стичь $130 млн.

«Русмолко» называет себя одним 
из крупнейших производителей сы-
рого молока в стране. По собствен-
ным данным, управляет молочными 
комплексами в Пензенской области 
на 20,4 тыс. голов, земельным бан-
ком на 156 тыс. га, элеватором на 
100 тыс. тонн единовременного хра-
нения и др. В 2018 году «Русмолко» 
увеличила объем производства мо-
лока на 13,3%, до 85 тыс. тонн. Консо-
лидированная финансовая отчет-
ность не раскрывается. Представите-
ли «Русмолко» и Olam отказались от 

комментариев. Связаться с господи-
ном Бабаевым не удалось.

По словам источников „Ъ“, Наум 
Бабаев утратил интерес к «Русмолко» 
и давно отошел от управления ком-
паний. У Olam, напротив, есть планы 
на актив, отмечает один из собесед-
ников „Ъ“. Так, до 2021 года «Русмол-
ко» планирует удвоить поголовье мо-
лочных комплексов в Пензенской 
области, что позволит увеличить 
производство до 180 тыс. тонн сыро-
го молока в год. По оценкам Нацио-
нального союза производителей мо-
лока («Союзмолоко»), это позволит 
компании войти в тройку крупней-
ших производителей молока в Рос-
сии. Для сравнения: лидер рынка 
холдинг «Эконива» Штефана Дюрра 
в 2018 году произвел 484 тыс. тонн 
сырого молока, сообщала компания.

По словам старшего аналитика 
«Атона» Виктора Димы, стоимость до-
ли господина Бабаева могла быть оце-
нена исходя из оговоренного сторо-
нами мультипликатора к финансо-

вым показателям компании за опре-
деленный период. Показатель может 
быть на уровне одной-двух выручек, 
добавляет он. По данным «Союзмоло-
ка», в 2018 году средняя стоимость сы-
рого молока в России была на уровне 
22,86 руб. за 1 л без НДС. Исходя из 
этой цифры и объема производства 
оборот «Русмолко» можно оценить в 
сумму до 2 млрд руб., а стоимость до-
ли Наума Бабаева — до 1 млрд руб. 
Как отмечает Виктор Дима, стратеги-
ческие инвесторы из числа междуна-
родных компаний предпочитают 
иметь полный контроль над проекта-
ми в России, а на партнерство готовы 
на этапе входа в рынок.

В 2012 году планировалось, что че-
рез три года «Русмолко» станет круп-
нейшим российским производите-
лем молока и войдет в Топ-10 игроков 
в мире. Гендиректор «Союзмолока» 
Артем Белов считает, что на этих пла-
нах негативно сказалось начавшееся 
в 2014 году падение реальных дохо-
дов населения, что привело к сокра-
щению спроса на молоко, а также нео-
пределенность с господдержкой. В 
2013–2015 годах были задержки с пре-
доставлением субсидий и льготным 
кредитованием, напоминает он. По 
словам источника „Ъ“, Наум Бабаев 
хочет сосредоточиться на развитии ГК 
«Дамате», крупнейшего производите-
ля индейки в России, которым бизнес-
мен владеет вместе с Рашидом Хайро-
вым. «Дамате» — один из претенден-
тов на выкуп у ВЭБ.РФ некогда своего 
ближайшего конкурента на рынке ин-
дейки ГК «Евродон», а средства от про-
дажи доли в «Русмолко» могли бы пой-
ти на финансирование этой сделки, 
рассуждает собеседник „Ъ“.

Алексей Полухин,  
Анатолий Костырев

«Русмолко»  
утекает в Сингапур
Olam может выкупить долю Наума Бабаева в компании

Capital Group Павла Те реши
ла развивать популярное 
на рынке недвижимости 
 направление — коворкинги. 
 Девелопер намерен в ближай
шее время открыть в Москве 
более 20 тыс. кв. м гибких офи
сов под брендом Business Club. 
По данным „Ъ“, заниматься 
 новым проектом будет сын 
Павла Те Герман, у которого 
уже есть несколько девелопер
ских  активов.

Capital Group начала развивать 
сеть коворкингов, рассказали три 
источника „Ъ“ на рынке недвижи-
мости и подтвердили в пресс-служ-
бе компании. Для нового направле-
ния группа создала отдельное по-
дразделение Business Club. Ковор-
кинг под этим брендом уже работа-
ет в башне «Город столиц» в деловом 
центре «Москва-Сити». В Capital 
Group сообщили, что еще один объ-
ект площадью 4 тыс. кв. м откроется 
во второй очереди комплекса «Око» 
в «Москва-Сити». В ближайших пла-
нах компании заявлено 20 тыс. кв. м 
коворкинг-пространств. По данным 
JLL, площадка на 8,7 тыс. кв. м зара-
ботает в жилом комплексе «Лица» 
на Ходынском поле. Все перечи-
сленные объекты принадлежат 
Capital Group. 

Другой собеседник „Ъ“ знает, что 
открытие коворкинга в «Око» запла-
нировано на осень 2019 года, в «Ли-
цах» — на первый квартал 2020-го. 
Получается, что Business Club уже в 
следующем году может войти в чи-
сло крупнейших операторов гибких 
офисов (см. таблицу). 

В JLL считают выбранные лока-
ции удачными. В «Москва-Сити» 
сосредоточено 20% всего предложе-
ния офисов класса А в Москве, а 
значит, концентрация бизнеса и де-

ловой активности крайне высока, 
что формирует спрос на коворкин-
ги, рассуждает руководитель отдела 
по работе с владельцами офисных 
помещений JLL Елизавета Голыше-
ва. Район Ходынского поля с боль-
шим количеством жилья высокого 
уровня, близкий к деловому райо-
ну Ленинградского проспекта, так-
же перспективен для Business Club, 
говорит она.

По словам двух собеседников „Ъ“, 
заниматься развитием коворкингов 
будет сын Павла Те Герман. По дан-
ным ЕГРЮЛ, у него уже есть активы в 
девелопменте. Герман Те указан сов-
ладельцем одного из объектов груп-
пы — ЖК Bauman House. Ему также 
принадлежат 50% долей в ООО «Вио-
нет-Групп», которое собиралось стро-
ить апарт-отель на Тверской улице. 
Совладельцем других 50% указан Му-
рад Бениаминов, он значится парт-
нером «Киевской площади» по гаст-
ромаркету «Депо». По словам одного 
из собеседников „Ъ“, Мурад Бениа-
минов работает с Германом Те и над 
сетью коворкингов.

В Knight Frank оценивают вложе-
ния в открытие Business Club не ме-

нее чем в 40 тыс. руб. за 1 кв. м, а с 
премиальной отделкой порог уве-
личится до 60 тыс. руб. Коворкинг в 
«Москва-Сити» может окупиться за 
два года, говорит партнер компа-
нии Дмитрий Атопшев. 

Директор направления гибких 
офисных решений CBRE Татьяна 
Шараева оценивает вложения в 
строительство, приобретение мебе-
ли, капсул для сна и оборудования 
не менее чем в $1 тыс. на 1 кв. м. 
Окупаемость будет зависеть от це-
новой политики и может достигать 
четырех-пяти лет. При этом в «Мо-
сква-Сити» можно ждать высокую, 
не менее 80–85%, загрузку ковор-
кинга, поскольку спрос пока пре-
вышает предложение.

По словам собеседника, знако-
мого с деталями проекта, стоимость 
рабочего места в новом проекте на-
чинается от 20 тыс. руб. в месяц. Это 
меньше, чем в среднем в «Москва-
Сити», где аренда рабочего места 
обходится в 24–40 тыс. руб., указы-
вает управляющий партнер Colliers 
International Николай Казанский. 

По данным JLL, рынок гибких 
офисов в Москве по итогам 2018 го-
да вырос на 84%, превысив 120 
тыс. кв. м. В ближайшие годы сектор 
будет расти на 30–40% ежегодно. 

Несмотря на высокие темпы раз-
вития, объем коворкингов пока 
не превышает 1% от всех офисных 
площадей.

Управляющий директор Regus 
(оператор коворкингов) в России 
Ирина Баева отмечает, что на рынке 
высокая ротация среди операторов. 
Всего в России около 600 коворкин-
гов, из них 200 расположены в Мо-
скве. При этом около 30% москов-
ских коворкингов — сетевые, и эта 
доля растет.

Елизавета Макарова

У Capital Group появился 
семейный офис
Компания открывает сеть коворкингов

«Это единственная статья в КоАП, 
которую хоть как-то можно натя-
нуть. Но „регулярная перевозка“ — 
юридический термин, а не семанти-
ческий. Чтобы стать регулярным пе-
ревозчиком, нужно совершить ряд 
юридически значимых действий, а 
не только регулярно ездить. Поэто-
му такие дела при объективном и 
грамотном судебном рассмотрении 
УГАДН обычно проигрывает»,— рас-
суждает господин Томшинский.

«Атлас», по словам господина 
Томшинского, участвует в разбира-
тельствах перевозчиков с властями, 
помогая им строить судебную за-
щиту. Так, в Оренбурге суд согласил-
ся, что список пассажиров, по кото-
рому осуществляется посадка на 
рейс, может быть не бумажным, а 
электронным, указывает он. «Наши 
потери, в отличие от перевозчиков, 
незначительны. В то же время борь-
ба УГАДН с ветряными мельницами 
имеет важное последствие: рынок 
стагнирует, перевозчики боятся об-
новлять подвижной состав, поку-
пать дорогую качественную техни-

ку, в результате страдают качество и 
безопасность»,— заключает он.

Сервис «Яндекс.Автобусы» сейчас 
входит в «Яндекс.Путешествия» и ра-
ботает как агрегатор, уточнила пред-
ставитель «Яндекса». «Именно парт-
неры контролируют перевозчиков, с 
которыми заключают договоры. У 

нас нет информации по поводу обес-
печительных мер в их отноше-
нии»,— сообщили в «Яндексе».

С начала 2019 года на рынке ре-
гулярных автобусных перевозок 
России присутствует и француз-
ский BlaBlaCar. У него тоже были 
сложности из-за претензий регио-
нальных властей. Руководитель 

BlaBlaCar в России Ирина Рейдер со-
общила „Ъ“, что партнерами проек-
та стали более 400 автобусных ком-
паний и десять автовокзалов. «Это 
полностью легальные перевозчики, 
у которых есть все разрешительные 
документы, в том числе маршрут-
ные карты»,— подчеркнула она. Аг-
регаторы сами не заинтересованы 
работать с нарушителями, уверен 
руководитель кластера Sharing 
Economy Российской ассоциации 
электронных коммуникаций Антон 
Губницын.

Отсутствие карты маршрута ре-
гулярных перевозок — админист-
ративное нарушение, за которое во-
дителю грозит штраф в 5 тыс. руб., а 
собственнику автобуса — до 
300 тыс. руб., говорит партнер НАФ-
КО Павел Иккерт. Автобусы изыма-
ют редко, хотя отдельные всплески 
были в Москве и области в 2016–
2017 годах, говорит он. Такие слу-
чаи нечасты, но арест автобусов в 
Башкортостане можно признать 
правомерным, считает адвокат 
Александр Домнин.

Владислав Новый,  
Дмитрий Шестоперов

Автобусы сбились с «Атласа» 

Видеохостинг Rutube запустит 
онлайнкинотеатр List. Его осо
бенностью станет предоставле
ние доступа к контенту без ре
кламы в обмен на прохождение 
опросов. Рекламодатели гото
вы платить за данные о поль
зователях, подтверждают участ
ники рынка.

Rutube готовит к запуску летом 
2019 года развлекательную видео-
платформу Rutube List с возможно-
стью бесплатного просмотра кон-
тента, рассказали „Ъ“ два источни-
ка, близких к компании. На сайте 
Rutube уже появилась страница но-
вой платформы, убедился „Ъ“. Ин-
формация о ней есть и на сайте 
Rutubelist.ru, зарегистрированном 
16 апреля компанией Ruform 
(управляет Rutube). Согласно ин-
формации на этих ресурсах, плат-
форма не будет использовать под-
писную или традиционную реклам-
ную модель, вместо этого за доступ к 
контенту пользователи будут прос-
матривать проморолики и прохо-
дить опросы о них. В ролике о плат-
форме, размещенном на Rutube, го-
ворится, что пользователи получат 
доступ к кинопремьерам и смогут 
выигрывать деньги, однако детали 
не уточняются.

• 66,7% ООО «Руформ» принадле
жат владельцу Евразийского трубо
проводного консорциума Александру 
Карманову и украинскому бизнес
мену Игорю Сырому, еще треть — 
структурам «Газпроммедиа», 
 также владеющей телеканалами 
НТВ, ТНТ, «Матч ТВ» и др.

Rutube List требует регистрации 
через систему Pass.Media. Речь идет 
о едином аккаунте, который объе-
динит доступ к другим сервисам 
«Газпром-медиа», включая сайты 
«ТНТ-Club», НТВ, «Матч! Клуб», «Дом-
2» и Rutube, этот список будет до-
полняться, следует из сайта Pass.
Media, который перестал быть до-
ступен после обращения „Ъ“. Ди-
ректор по работе с партнерами 
Ruform Армен Айрапетян отказался 
от комментариев. В «Газпром-медиа 
Развлекательное ТВ» не ответили на 
запрос „Ъ“.

По сути, вместо рекламной моде-
ли Rutube List использует инстру-
мент Brand Lift, объясняют собесед-
ники „Ъ“ на рынке. Он позволяет ре-
кламодателям оценить влияние 
кампаний, узнаваемость бренда и 
интерес к нему потребителей, за что 
они готовы платить площадке. Та-
кую механику уже использует 
YouTube, который предлагает прой-
ти опрос перед просмотром ролика. 
Об использовании такого инстру-
мента в конце 2016 года рассказы-
вал онлайн-кинотеатр ivi, в октябре 
2017 года тестирование Brand Lift 
начал «Яндекс».

Опросы аудитории на интернет-
ресурсах проводятся часто и пред-
полагают мотивацию для пользова-
теля, подтверждает директор по за-
купкам Media Direction Digital Бэла 
Докумова. В случае Rutube List поль-
зователь по итогам будет получать 
доступ к контенту, который ранее 
был доступен за деньги, такого 
раньше на рынке не было, отмечает 

она. Прямой доход площадки от ре-
кламы был бы несопоставимо вы-
ше, но в этом случае большую цен-
ность имеют данные о пользовате-
лях, отмечает госпожа Докумова. 
«Размещать подобные опросы, ско-
рее всего, будут различные рекла-
модатели — банки, страховые ком-
пании и т. д. Многие из них уже вне-
дряют опросы в различные интер-
нет-площадки и платят им за ка-
ждую заполненную анкету пример-
но 50–150 руб.»,— говорит генди-
ректор Tvzavr Development Алек-
сандр Павлов.

В условиях насыщения рынка ви-
деосервисы вынуждены изобретать 
новые способы вовлечения аудито-
рии, констатирует управляющий 
директор по операционной деятель-
ности и развитию интернет-бизне-
сов Dentsu Aegis Network Андрей 
Молев. Глава компании «Платфор-
мы и решения» Егор Яковлев пола-
гает, что время подобных экспери-
ментов уже прошло и, «чтобы сде-
лать продукт, который действитель-
но может повлиять на рынки, нуж-
но серьезно инвестировать и искать 
новые модели, а не натягивать что-
либо на старый каркас». Перспекти-
ва у платформы есть, возражает за-
меститель гендиректора по digital-
направлению NMi Group Вадим 
Мельников, несмотря на положи-
тельный тренд платной модели в 
онлайн-видеосмотрении, пока не 
вся аудитория готова платить.

Дмитрий Шестоперов,  
Валерия Лебедева,  
Анна Афанасьева

Опросы покажут кино
Видеоплатформа Rutube  
использует новую бизнес-модель 
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Olam хочет развиваться,  
и у них все для этого есть: 
команда, деньги, желание

— Наум Бабаев,
основатель «Русмолко»,  

в интервью газете «Ведомости»,  
май 2017 года

Ц И Т А Т А
Крупнейшие операторы коворкингов 
в Москве в 2019 году

Оператор Площадь (тыс. кв. м)
Regus 34

Workki 14

SOK 14

Meeting Point 13

«Ключ» 7

«Рабочая станция» 7

Sreda 6

«Старт» 5

Deworkacy 5

ОАК24 4

СEO Rooms 4

Источник: CBRE.

23 процента
может достигать доля 
серых перевозок 
на российском  
авто бусном рынке  
(данные РЖД)
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тенденции / игорные зоны
Десять лет вне игры
Как изменилась российская индустрия казино

Паруйр Шахбазян,
основатель информационно-
аналитического портала  
«Рейтинг букмекеров»

Многие полагают, что рост популяр-
ности букмекеров в России связан 
именно с запретом казино. Это не 
совсем так. Часть игроков, которые 
до запрета играли на автоматах, рас-
сказывают, что после закрытия кази-
но прекратили играть в азартные иг-
ры, ставки на спорт оказались им не-
интересны. Однако есть и те, кто на-
чал делать ставки, хотя до запрета 
этим не увлекался.

Что касается лотерей, то их ауди-
тория сильно разнится с континген-
том казино. В лото делают копееч-
ные ставки в надежде выиграть мил-
лион. В казино клиент хоть и надеет-
ся собрать за покерным столом роял-
флэш, но на деле его ставки при вы-
игрыше умножаются в два-три раза, 
в некоторых случаях — в несколько 
раз. Это совсем другая игра по уров-
ню ожиданий.

Сказать однозначно, куда перете-
кла клиентура закрывшихся казино 
Москвы, непросто. За прошедшие 
десять лет сильно поменялась струк-
тура потребления азартных игр и 
сервисов в целом. Раньше люди по-
сещали пункты приема ставок, сей-
час они делают ставки через интер-

нет. Несмотря на то что в опросах су-
щественная часть игроков считают 
атмосферу в наземном казино важ-
ной составляющей в игре, можно 
предположить, что игроки назем-
ных казино тоже перешли играть в 
онлайн. Это наглядно иллюстриру-
ют тренды поисковых запросов. С 
июня 2009 года объем запросов «ка-
зино» в поисковых сервисах ста-
бильно растет. Более того, сейчас 
этот запрос находится на историче-
ском пике — около 7 млн в месяц. 
Это превышает запрос «ставки на 
спорт» в 20 раз.

По итогам 2018 года крупней-
шим рекламодателем в интернете 
стало онлайн-казино, вопросов о 
легальности которого не возникает 
в принципе. Борьба Роскомнадзора 
с онлайн-казино неэффективна, так 
как на заблокированных сайтах 
сразу ухудшаются так называемые 
поведенческие факторы ранжиро-
вания, что приводит к их удалению 
с верхних строк выдачи. Их меняют 
новые, заранее заготовленные сай-
ты. Этот цикл бесконечен. Благода-
ря умным алгоритмам поискови-
ков на первых позициях постоянно 
будут сайты, которые еще не забло-
кированы.

Что касается упущенной выгоды 
для легального бизнеса, то грубыми 
расчетами можно прийти к следую-
щей цифре: средний показатель со-
вокупных трат одного игрока у бук-
мекерских компаний составляет 
25 тыс. руб. Аналогичный показа-
тель игрока в казино обычно в три 
раза выше. Валовая прибыль (объем 
принятых ставок минус выигрыши) 
букмекеров в 2018 году — приблизи-
тельно $1,2 млрд, то есть наличие ле-
гальных казино принесло бы бизне-
су еще около $3,6 млрд. Сегодня эти 
деньги уходят нелегальным операто-
рам с суррогатными играми. Их ре-
клама направлена на молодежь, в 
том числе на несовершеннолетних.

Я считаю, что, если бы казино не 
было запрещено в 2009 году, эта от-
расль в России прошла бы тот путь 
эволюции, какой прошли ставки на 
спорт. Сначала были повышены ба-
рьеры для выхода на рынок, потом 
усилен надзор, после букмекерам 
придали социальную нагрузку в ви-
де поддержки спорта.

В Великобритании все букмеке-
ры имеют разделы казино. В США 
начали активно легализовать он-
лайн-ставки и казино, в 15 штатах 
лицензия выдается сразу на оба ви-
да деятельности. Думаю, что рано 
или поздно и мы придем к легаль-
ной, при этом сильно зарегулиро-
ванной, с социальной защитой, от-
расли онлайн-казино. Текущее по-
ложение дел не приносит никакой 
пользы ни государству, ни игрокам, 
которые попадают в руки суррогат-
чиков. А бизнес пока боится гово-
рить про казино — есть ставки на 
спорт, и слава богу.

Игроки наземных 
 казино тоже перешли 
играть в онлайн. 
Это наглядно иллю-
стрируют тренды 
 поисковых запросов

Казино и залы игровых авто-
матов в России незаконны 
вне специальных зон уже по-
чти десять лет — с 1 июля 2009 
года. Под запрет тогда попал 
рынок объемом $3,6 млрд в 
год. Его основные участники 
переориентировались на дру-
гой бизнес или вывели его за 
границу, а резиденты легаль-
ных игорных зон зарабатыва-
ют в несколько раз меньше. 
Выиграли от запрета казино 
букмекеры и в меньшей степе-
ни организаторы лотерей, 
рынки которых в последние 
годы росли.

PwC оценивала рынок казино и 
игровых автоматов в России по 
итогам 2008 года в $3,6 млрд. По се-
годняшнему курсу это около 
228 млрд руб.— больше, чем, на-
пример, вся годовая прибыль бан-
ковского сектора от ипотеки. Но 1 
июля 2009 года рынок рухнул: ле-
гальные казино с тех пор можно от-
крывать только в специальных иг-
ровых зонах.

Закон о запрете казино утвер-
дил четыре такие территории: 
«Азов-Сити» в Краснодарском крае, 
«Сибирская монета» в Алтайском 
крае, «Приморье» в Приморском 
крае и «Янтарная» в Калининград-
ской области. Их и сейчас четыре, с 
одной заменой: «Азов-Сити» ликви-
дировали, вместо нее появилась 
«Красная Поляна» в Сочи. Обсужда-
ется еще одна игорная зона в Кры-
му — как заявлял «РИА Новости» в 
марте 2019 года глава республики 
Сергей Аксенов, ее планируют от-
крыть к концу года в поселке Каци-
вели, есть «крупный оператор, ко-
торый готов зайти».

Но возрождения игорного биз-
неса так и не произошло, зоны не 
стали российскими Лас-Вегасами. 
Крупные игроки рынка казино, ра-
ботавшие на нем до запрета, отне-
слись к зонам скептически, ни 
один не стал открывать там проек-
тов. Повлияла и ликвидация «Азов-
Сити», отметили в разговоре с „Ъ“ 
два участника рынка: его инвесто-
ры пытаются вернуть деньги через 
суд, что негативно повлияло на ре-
путацию игорных зон в целом.

Закрытая зона
«Азов-Сити» проработала почти де-
сять лет и была окончательно лик-
видирована 31 декабря 2018 года. 
Решение объяснили запуском 
«Красной Поляны» в Сочи: по зако-
ну в границах одного субъекта мо-
жет быть только одна игорная зона.

«Азов-Сити» осваивали красно-
дарское ЗАО «Шамбала» (казино 
«Шамбала» и «Нирвана») и казан-
ское ООО «Роял Тайм Групп» (кази-
но «Оракул»). По данным Kartoteka.
ru, ЗАО «Шамбала» принадлежит 
предпринимателю Максиму Смо-
ленцеву, который также развивает 
спортивные клубы и гостиницы в 
Краснодаре. ООО «Роял Тайм 
Групп» с 2011 года принадлежит 
кипрской «Трэвелрент (Сайпрус) 
Лимитед». Ее бенефициарами ра-
нее были семья казанского бизнес-
мена Рашида Таймасова и его биз-
нес-партнер Игорь Корольков (оба 
связаны с казанской строительной 
группой «Сувар»).

Компании несколько раз проси-
ли пересмотреть решение о ликви-
дации и объединить «Красную По-
ляну» с «Азов-Сити», но предложе-
ние не приняли. В декабре 2018 го-
да временный управляющий «Роял 
Тайм Групп» Иван Кондратьев обра-
тился с иском к Минфину РФ и де-
партаменту инвестиций Красно-
дарского края. Он просит взыскать 
в пользу компании 1,3 млрд руб. 
убытков и 718 млн руб. упущенной 
выгоды. Первое слушание назначе-
но на 24 июня.

В феврале 2019 года «Роял Тайм 
Групп» признана банкротом. До это-
го она пыталась развиваться и в дей-
ствующей игорной зоне «Янтарная»: 

в 2015 году дочерняя компания хол-
динга на конкурсе получила в ней 
участки площадью 99,5 га в аренду 
на 15 лет. Но, по официальным дан-
ным, уже с апреля 2016 года холдинг 
прекратил участие в инвестицион-
ных проектах в «Янтарной», а компа-
ния сменила владельцев.

«Шамбала» тоже пытается взы-
скать долги. 24 сентября 2018 года 
компания подала иск к департа-
менту имущественных отношений 
Краснодарского края, потребовав 
3,3 млрд руб. и принять на баланс 
имущество закрывшегося казино. 
Компания также просила разре-
шить снова открыть казино в «Азов-
Сити», но суд отказал. Очередное 
заседание состоится 2 августа. Мак-
сим Смоленцев все еще рассчиты-
вает возместить убытки. «Я бизнес-
мен, оптимист и верю в справедли-
вый суд. Мы свои обязательства вы-
полнили»,— заявил он „Ъ“.

Нелегкие деньги
«Почему-то считается, что казино 
— это легкие деньги. Однако мар-
жинальность в игорных зонах зна-
чительно ниже, чем у коллег до 
2009 года,— объясняет „Ъ“ один из 
участников рынка.— У проектов 
долгие сроки окупаемости из-за 
удаленности от городов и запрета 
на рекламу. По закону есть возмож-
ность давать рекламу только на ра-
дио и ТВ с 22:00 до 6:00, а также в 
специализированных печатных 
изданиях, наружная реклама вне 
игорной зоны запрещена, то есть 
нет возможности охватить значи-
тельную часть аудитории».

Тем не менее предпринимате-
лям, которые все же рискнули раз-
виваться в игорных зонах, удается 
доводить выручку до сотен миллио-
нов и даже миллиардов рублей и 
привлекать туристов из-за рубежа. 
Инвесторы таких проектов зача-

стую местные бизнесмены, кото-
рые раньше не имели отношения к 
игорному рынку.

На звонке у основного владельца 
казино в алтайской «Сибирской мо-
нете» Владимира Кутьева реклама 
мероприятий его казино с россий-
скими звездами, в которой Altai 
Palace называется «Сибирским Вега-
сом». До вхождения в проект он не 
занимался игорным бизнесом. «Я 
просто люблю делать красивые ве-
щи. Хотелось создать яркое пятно на 
карте Алтая. У нас шикарный четы-
рехзвездный отель, гости пищат от 
восторга»,— говорит он.

Планов по расширению пока 
нет: предприниматель рассказал 
„Ъ“, что будет их строить, когда по-
явятся конкуренты. «Пока конку-
рентов нет, потому что регион слаб 
с точки зрения логистики: к нам ле-
тает только S7, и стоимость билетов 
из Москвы и других крупных горо-
дов может достигать 180 тыс. руб. в 
обе стороны»,— сетует он.

Из-за сложностей с авиасообще-
нием основная аудитория казино 
— жители близлежащих городов. 
«Но казино во все времена развива-
лось от наличия лихих денег. Сей-
час они только в Москве»,— отме-
чает Владимир Кутьев. Кроме того, 
по его словам, существенно на 
имидж и финансовые показатели 
казино влияют нелегальные конку-
ренты, которые работают на Алтае.

Больше двух действующих рези-
дентов пока удалось привлечь толь-
ко «Приморью». Причем один из 
строящихся проектов реализует все 
то же ЗАО «Шамбала» — бывший ре-
зидент «Азов-Сити». Гендиректор 
компании Максим Смоленцев рас-
сказал „Ъ“, что казино в «Приморье» 
тоже будет называться «Шамбала», в 
строительство отеля с игорным клу-
бом до 2025 года планируется вло-
жить 8 млрд руб., а первую очередь 

ввести к 2020 году. Окупить инвести-
ции владелец «Шамбалы» планиру-
ет за семь-восемь лет. «Мы рассчиты-
ваем на аудиторию из ближайших 
городов с личным транспортом, у 
которых есть возможность проехать 
несколько часов на автомобиле, а 
также на клиентов из соседних 
стран — жителей Китая, Южной Ко-
реи и Японии, которые смогут доле-
теть до клуба всего за два часа»,— го-
ворит он.

Растет поток иностранных тури-
стов и в игорную зону в Сочи. Ее ре-
зиденты могут рассчитывать также 
на состоятельных туристов из Мо-
сквы, отмечает один из собеседни-
ков „Ъ“ на рынке, однако открыть 
там казино практически невозмож-
но, так как «собственники земли 
образовали настоящую монопо-
лию». «Конкуренции мы не боим-
ся, она только поможет нам совер-
шенствовать наши продукты и 
услуги»,— возражает директор по 
развитию «Красной Поляны» Дмит-
рий Анфиногенов.

Изменился и портрет игрока по 
сравнению с игорными клубами 
2000-х. «Если 10–15 лет назад в ка-
зино могли и пепельницей в диле-
ра запустить, то сегодня такого не 
происходит. Во-первых, потому, 
что во многих игорных заведениях 
не курят. Во-вторых, сами люди ста-
ли более уважительно относиться к 
персоналу, меньше стало хамства и 
панибратства. В-третьих, при посе-
щении игорного заведения обяза-
тельна электронная регистрация, 
и дебоширу может быть попросту 
закрыт доступ в казино»,— говорит 
Дмитрий Анфиногенов.

Кто выиграл у казино
После запрета казино в 2009 году в 
России стали активно развиваться 
букмекерские конторы и операто-
ры лотерей.

Однако с июля 2014 года под за-
претом оказался и частный лотерей-
ный бизнес. C этого момента разре-
шены только государственные лоте-
реи, их организаторами могут вы-
ступать Минспорт и Минфин.

Государство также установило 
жесткие требования для букмеке-
ров к стоимости чистых активов и 
размеру уставного капитала. И ре-
гулирование продолжает ужесто-
чаться: на рассмотрении в Госдуме 
находится законопроект, который 
предлагает запретить букмекерам 
принимать ставки на ряд меропри-
ятий, ограничить использование 
специального оборудования и со-
кратить число банков для привле-
чения финансовых гарантий.

Участники обоих рынков утвер-
ждают, что их аудитория — не та 
же, что у азартных игр, и не счита-
ют запрет казино в 2009 году ос-
новной причиной роста своего 
бизнеса.

Но рост при этом налицо. Объем 
букмекерского рынка в 2008 году, 
по данным аналитиков, составлял 
около 65 млрд руб., а уже к 2017-му 
увеличился на порядок, до 650 мл-
рд руб., отмечает СЕО «Париматч 
Россия» Дмитрий Сергеев.

Прошлый 2018 год для букме-
керов и вовсе стал рекордным: 
объем рынка достиг 1,15 трлн руб. 
Главным драйвером роста стал 
чемпионат мира по футболу, пояс-
няет президент BingoBoom Конс-
тантин Макаров.  По оценке 
NeoAnalytics, в дальнейшем бук-
мекеров ждет более скромный, но 
устойчивый рост на 12–15% еже-
годно до 2021 года. В качестве 
ключевых факторов развития 
рынка называют легализацию ин-
терактивных ставок в России, 
упрощение процедур, связанных 
с идентификацией и приемом он-
лайн-ставок, дополнительные воз-
можности для рекламы, законо-
проекты по запрету выплат неле-
гальным компаниям эквайринго-
выми системами и банковскими 
организациями и др.

Запрет игровых автоматов в Рос-
сии оказал значительное влияние 
на рост отрасли, признает госпо-
дин Макаров. «К сожалению, я не 
могу сказать, что переход аудито-
рии из игровых залов произошел 
по причине качественного измене-
ния предпочтений клиентов, кото-
рым стали интересны ставки. Про-
сто некоторые игроки букмекер-
ского рынка использовали законо-
дательные ограничения для выпу-
ска в своих залах очень азартных 
продуктов»,— поясняет он.

Речь идет, например, о быстрых 
ставках на исходы в матче, делать 
которые клиенты могут каждые 20 
секунд. «Такие продукты должны 
иметь ограничения, чтобы не быть 
похожими на одноруких банди-
тов,— хотя бы одна ставка в тече-
ние одной минуты»,— считает он.

Увеличению аудитории лоте-
рей, по мнению их распространи-
теля «Столото», способствовал 
уход с рынка недобросовестных 
игроков после введения закона о 
государственных лотереях. По 
данным компании, в 2014 году, 
когда закон вступил в силу, лишь 
4% населения России участвовало 
в лотереях, сейчас этот показатель 
составляет 27%. По итогам 2018 го-
да рынок достиг 47,7 млрд руб., 
оценили в «Столото».

По масштабам этот рынок не со-
поставим с букмекерским, и его 
участники настаивают, что сравни-
вать эти бизнесы нельзя. В «Столо-
то» подчеркивают, что к букмекерам 
в большей степени ушла аудитория 
казино, «их деятельность признает-
ся разновидностью азартных игр и 
может вызывать игровую зависи-
мость». Лотереи, утверждают в «Сто-
лото»,— это форма семейного досу-
га, «вид развлечения, который не 
вызывает зависимость».

Валерия Лебедева

цена 
вопроса

«Приморье» пока единственная игорная зона в Рос-
сии, которой удалось заинтересовать иностранных 
инвесторов. Директор департамента туризма При-
морского края Константин Шестаков рассказал „Ъ“, 
зачем в российские казино приезжают туристы 
из Южной Кореи и Китая.

— Сколько сейчас казино в «Приморье»?
— Работает с 2015 года только Tigre de Cristal — это ком-
плекс площадью 36 тыс. кв. м, в который помимо казино 
входят два ресторана и гостиница на 121 номер. В мае в 

проект вошла китайская Suncity Group (компания купила 
29,5% оператора казино Summit Ascent Holdings Ltd.— „Ъ“). 
Тогда же они объявили о планах построить «Tigre de Cristal 
Фаза-2» и за счет него увеличить номерной фонд в три раза. 
Это планируется к 2021 году.

В активной стройке еще три проекта. Это «Шамбала» 
инвесторов, которые ранее вкладывались в «Азов-Си-
ти», Selena российской компании Diamond Fortune Hold-
ings и Naga Vladivostok камбоджийского оператора гос-
тиниц NagaCorp. «Шамбала» завершает первую очередь 
и обещает ввести в эксплуатацию уже в конце 2019 го-
да, NagaCorp строит восьмой этаж из двенадцати, пер-
вую  очередь Selena планируют сдать в 2020 году, вторую 
— в 2022-м.
— О планах вложиться в казино в Приморье говорили 
две компании из Южной Кореи — International Inc. и 
Ramid Hotels & Resorts. С ними все в силе?
— Они еще не подписали с нами инвестиционных согла-
шений, но от планов не отказываются, насколько мы зна-
ем. International Inc. решает вопрос с финансированием, 
будет брать кредит в корейском банке. С Ramid Hotels & 
Resorts, которая планировала строить казино и гольф-по-
ле, тоже в процессе переговоров.
— Каковы инвестиции в эти проекты?

— С открытия «Приморья» осенью 2015 года до конца 2018 
года они составили 16,8 млрд руб. Из них более 5 млрд руб. 
вложены в 2018 году. По итогам 2019 года, думаю, будет не 
меньше — рассчитываем, что общий объем будет больше 
20 млрд руб. точно. Можно сказать, что сейчас самый пик 
привлечения.
— Игорная зона существует с 2015 года, почему до сих 
пор только один действующий резидент? Почему ин-
весторы не приходили раньше?
— Все дело в росте туристического потока из Южной Кореи 
в Приморский край. В 2016 году он составил 50 тыс. чело-
век, в 2017-м — 100 тыс., в 2018-м — 220 тыс. В этом году по 
итогам первого квартала мы видим рост на 134% и рассчи-
тываем, что по итогам года он сравняется с турпотоком из 
Китая — это 400 тыс. человек. Главная причина роста — при-
шли работать корейские авиакомпании, в результате цены 
снизились, в неделю летает до 77 рейсов в Корею.

Иностранных инвесторов нет ни в одной игорной зо-
не, кроме нашей. Дело в том, что корейские инвесторы 
увидели, что могут здесь найти своего клиента, которого 
они знают, понимают, как с ним работать. Сейчас в Tigre 
de Cristal примерно 35% посетителей — туристы из Юж-
ной Кореи и Китая, это данные администрации казино.

Интервью взяла Валерия Лебедева

«Корейские инвесторы  
увидели, что могут здесь найти  
своего клиента»

Константин  
Шестаков,
директор департамента  
туризма Приморья

ИСТОЧНИКИ: KARTOTEKA.RU, ДАННЫЕ КОМПАНИЙ.

ИНВЕСТИЦИИ

ООО «Даймонд Форчун 
Холдингс Прим»

ОПЕРАТОР

ООО «Алтай Пэлас»

ОПЕРАТОР

Владимир Кутьев

ВЛАДЕЛЕЦ

ООО «Домейн»

ОПЕРАТОР

Silverron international
PTE.LTD (Сингапур)

Silverron international
PTE.LTD (Сингапур)

ВЛАДЕЛЕЦ

Silverron international
PTE.LTD (Сингапур)

ВЛАДЕЛЕЦ

Запуск: конец 2019 года

11,6 млрд руб.

Naga Corp Ltd. (Камбоджа)

ИНВЕСТИЦИИ

ИНВЕСТОР

NAGA VLADIVOSTOK

Запуск: конец 2019 года

Diamond Fortune Holdings 
LTD (Кипр), «Абикорп 
лимитед»

ИНВЕСТИЦИИ

ИНВЕСТОРЫ

SELENA

Открытие первой очереди
в 2020 году

Открытие первой 
очередив 2020 году

8 млрд руб.

Владелец ЗАО «Шамбала» 
Максим Смоленцев

ИНВЕСТИЦИИ

ИНВЕСТОР

«ШАМБАЛА»

300 $ млн

International Inc., 
(Южная Корея)

ИНВЕСТИЦИИ

ИНВЕСТОР

Ramid Hotels & Resorts
(Южная Корея)

ИНВЕСТОР

НЕНАЗВАННЫЙ 
ИГОРНО-РАЗВЛЕ-
КАТЕЛЬНЫЙ 
КОМПЛЕКС 

НЕНАЗВАННЫЙ 
ИГОРНО-РАЗВЛЕ-
КАТЕЛЬНЫЙ 
КОМПЛЕКС 

ALTAI PALACE

Алтайский край, 288 км
от Барнаула, 
село Нижнекаянча

«СИБИРСКАЯ 
МОНЕТА»«ЯНТАРНАЯ»

Калининградская область,
Зеленоградский район, 
(50 км от Калининграда)

Открыт в 2014 году

1,3 млрд руб.

ИНВЕСТИЦИИ

Открыто в 2017 году

«СОЧИ КАЗИНО 
И КУРОРТ»

4 млрд руб.

Oriental Regent Limited

ОПЕРАТОР

Summit Ascent Holdings 
Ltd (Китай), Firich 
Enterprises Co Ltd (Тайвань)
и Suncity Group (Китай)

ВЛАДЕЛЬЦЫ

ИНВЕСТИЦИИ

Открыто в 2016 году

MAGIC CRYSTAL

115 млн руб.

ООО «Юни гейминг компани»

ОПЕРАТОР

Не раскрывается 
(по состоянию на 2010 год –
Андрей Баштунов)

ИНВЕСТИЦИИ

Открыто в феврале 2017 года
SOBRANIE

3,5 млрд руб.

ООО «Домейн»

ОПЕРАТОР

ООО «Домейн»

ОПЕРАТОР

ВЛАДЕЛЕЦ

ВЛАДЕЛЕЦ

ИНВЕСТИЦИИ

Открыто в 2019 году
«БУМЕРАНГ»  казино 
 

«БОНУС»
Зал игровых автоматов 

700 млн руб.

ИНВЕСТИЦИИ

40 млн руб.

220 $ млн 
(первая фаза)

60‒70 $ млн 
(первая фаза)

200 $ млн 
(вторая фаза)

~300 $ млн 
     (вторая фаза)

ИНВЕСТИЦИИ

Oriental Regent Limited

Summit Ascent Holdings 
Ltd (Китай), Firich 
Enterprises Co Ltd (Тайвань) 
и Suncity Group (Китай)

ОПЕРАТОР

ОСНОВНЫЕ 
ВЛАДЕЛЬЦЫ

ПЛАНИРУЮТСЯ

ИГОРНАЯ ЗОНА ИГОРНАЯ ЗОНА

Открыт в 2019 году

Открыт в 2015 году.
Вторая фаза планируется 
к запуску в 2021 году

TIGRE DE CRISTAL

2304,2 ГА

99,5 ГА

16,5 ГА

На территории Сочи

«КРАСНАЯ 
ПОЛЯНА»
ИГОРНАЯ ЗОНА

Поселок Кацивели
*Согласно планам, 
 откроется 
  к концу 2019 года.

КРЫМ*

ИГОРНАЯ ЗОНА

619 ГА

14,6 ГА

ДЕЙСТВУЮЩИЕ ИГОРНЫЕ ЗОНЫ В РОССИИ. ИХ РЕЗИДЕНТЫ И ИНВЕСТИЦИИ

Бухта Муравьиная 
под Владивостоком

«ПРИМОРЬЕ»

ИГОРНАЯ ЗОНА

СТРОЯТСЯ
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Единое регулирование оборота табака 
и электронных сигарет, на чем настаи-
вает российский Минздрав, не нравит-
ся производителям. Они считают, что 
это негативно отразится на развитии 
инновационных продуктов, на разра-
ботку которых, например, только 
Philip Morris International (PMI) потра-
тила более $6 млрд по всему миру. 
 Главный исполнительный директор 
компании Андре Калантзопулос в ин-
тервью „Ъ“ рассказал, как в других 
странах из-за законодательных огра-
ничений PMI не может вывести на ры-
нок IQOS и будет ли локализовано их 
производство в России.

— В последнее время чиновники Мин-
здрава активно продвигают идею о еди-
ном регулировании оборота табака и 
электронных никотинсодержащих 
устройств. Насколько это будет действен-
ной мерой?
— Наша компания поддерживает эффектив-
ное, риск-ориентированное регулирование 
производства и оборота никотиносодержа-
щих продуктов, направленное на снижение 
вреда для здоровья курильщиков и защиту 
несовершеннолетних. Сегодня необходимо 
принятие нормативно-правовой базы, кото-
рая устанавливает критерии научной оцен-
ки качества инновационных продуктов и в 
первую очередь уровня риска, а также тех-
нические стандартны в отношении того, как 
эти продукты должны разрабатываться и 
производиться.

Если будет введено единое регулирова-
ние и приравнивание инновационных про-
дуктов с пониженным риском к традицион-
ным сигаретам, коммуникация с потребите-
лями будет существенно ограничена, ин-
формирование о новых продуктах и их пре-
имуществах по сравнению с сигаретами ста-
нет невозможным.

Донесение информации до курильщиков 
о качественном альтернативном продукте с 
пониженным риском является необходи-
мым условием для того, чтобы потребители 
смогли принять собственное взвешенное 
решение — отказаться от сигарет и перейти 
на подобную менее вредную для их здоро-
вья альтернативу. Это особенно критично на 
фоне роста некачественных предложений в 
этом сегменте. Отсутствие доступа к инфор-
мации о новых продуктах и низкая мотива-
ция потребителей к переключению приве-
дут к существенному замедлению роста всей 
категории инновационных продуктов с по-
ниженным риском. Это, в свою очередь, оз-
начает, что большинство курящего населе-
ния продолжит курить сигареты.
— Специалисты сегодня активно диску-
тируют о вреде электронных устройств. 
Разве это не аргумент для жесткого регу-
лирования сегмента?
— Дискуссии идут, и есть разные точки зре-
ния. Мы всячески приветствуем объектив-
ные научные исследования, направленные 
на изучение этого крайне важного вопроса. 
Появляется все больше доказательств того, 
что переход курильщиков на альтернатив-
ные никотинсодержащие продукты может 
способствовать улучшению здоровья населе-
ния. Со своей стороны, мы открыты к любо-
му взаимодействию с органами здравоохра-
нения по этому направлению.
— В США Управлению по контролю каче-
ства пищевых продуктов и лекарствен-
ных препаратов (FDA) потребовалось два 
года, чтобы разрешить продажу в стране 
производимую PMI систему нагревания 
табака IQOS…
— Это очень хороший пример государствен-
ного подхода, который предусматривает 
определенный процесс вывода на рынок та-

бачных и никотинсодержащих продуктов. 
По законодательству США производитель 
обязан получить одобрение FDA на продажу 
новой табачной продукции на рынке. В 2017 
году PMI подала предпродажную заявку на 
IQOS и три вида табачных стиков. В апреле 
этого года FDA одобрило заявку PMI, посчи-
тав, что продажа этой продукции отвечает 
интересам защиты здоровья населения.

Чтобы иметь возможность говорить о по-
ниженном риске продукта, нам необходимо 
было подать заявку на коммерциализацию 
продукта в статусе табачной продукции моди-
фицированного или пониженного риска. Это 
два параллельных процесса. В декабре 2016 
года наша компания подала в FDA заявку на 
присвоение IQOS статуса табачной продук-
ции модифицированного риска. Решение по 
этой заявке еще не вынесено. Это первый раз, 
когда FDA получило такой полный комплект 
документов от табачной компании — клини-
ческие и доклинические исследования, поэ-
тому это решение требует больше времени.
— Есть ли еще какие-то страны, где PMI 
не может из-за позиции регулятора вы-
вести в продажу IQOS?
— Да. Например, Гонконг, Сингапур и Австра-
лия. Что удивительно, в Австралии признает-
ся: никотин относится к ядовитым вещест-
вам, за исключением случаев, когда никотин 
в сигаретах. В Новой Зеландии было похожее 
регулирование, но в итоге они пересматрива-

ют текущее законодательство, так как оно бы-
ло принято 20–30 лет назад, когда еще не бы-
ло категории инновационных продуктов. 
Есть недопонимание среди регуляторов и са-
мих курильщиков, что именно наносит ос-
новной вред от процесса курения. Если вы 
спросите людей, то, скорее всего, большинст-
во скажет «никотин», кто-то — «табак» и толь-
ко 15% скажет, что это процесс горения таба-
ка. Большинство заболеваний, связанных с 
курением, вызвано именно вредными веще-
ствами в табачном дыме, которые образуются 
при горении. Вокруг этой темы идет очень 
эмоциональная дискуссия.
— В этом году вы впервые участвовали на 
экономическом форуме в Давосе. Вы туда 
поехали за поддержкой?
— Форум собирает большое число мировых 
лидеров общественного мнения, и для нас 
это хорошая возможность донести до широ-
кой аудитории нашу глобальную стратегию, 
а именно создание будущего без сигаретного 
дыма. Это будущее, где миллионы мужчин и 
женщин откажутся от курения сигарет и пе-
рейдут на использование альтернативных 
продуктов с пониженным риском. Но мы не 
можем достичь этого будущего в одиночку, 
нам нужна поддержка правительств, органи-
заций общественного здравоохранения, а 
также ученых. Необходимо принятие норма-
тивно-правовой базы, определяющей прави-
ла оборота, потребления и информирования 
курильщиков об альтернативной продукции, 
а также разработка четких критериев оценки 
качества инновационного продукта и в пер-
вую очередь его уровня риска.

— Сколько вы уже инвестировали в IQOS 
и разработку других инновационных 
продуктов?
— На сегодняшний день более $6 млрд в раз-
работку, научную оценку, коммерциализа-
цию и развитие производственных мощно-
стей для бездымной продукции.
— В августе 2018 года PMI в Токио подала 
в суд на BAT, обвинив компанию в нару-
шении двух своих патентов по системам 
нагревания табака, и потребовала запре-
тить продажу в Японии конкурирующей 
с IQOS технологии Glo. Что именно нару-
шила BAT?
— У нашей компании тысячи патентов на ин-
новационные продукты, и когда конкуренты 
делают аналогичные продукты, используя 
похожую технологию и нарушая тем самым 
патенты, мы должны предпринимать опреде-
ленные действия, в том числе судебные по за-
щите наших интересов. Это нормально су-
диться с конкурентами за технологии. Япо-

ния — крупнейший рынок для IQOS. Но у нас 
нет цели изъять там из продажи Glo, потому 
что часть японских курильщиков уже пере-
ключились на этот продукт. Поэтому мы ре-
шим этот вопрос с BAT без того, чтобы запре-
щать оборот их устройств на рынке.
— Будете ли подавать аналогичные иски 
в других странах?
— Мы будем защищать права на интеллекту-
альную собственность в любой стране, если 
они нарушаются.
— В 2018 году PMI впервые раскрыла в от-
четности долю стиков для IQOS в своих 
продажах в России: по итогам третьего 
квартала она была 3,8%. Общая доля сти-
ков всех производителей при этом соста-
вила 1,1%. Этот результат соответствует 
вашим ожиданиям?
— В год запуска IQOS в России (2015 год.— 
„Ъ“) наблюдался относительно медленный 
рост продаж, так как продукт был новым на 
рынке. IQOS был доступен в основном в Мо-
скве и Санкт-Петербурге, и мы, соответст-
венно, оценивали результат по двум горо-
дам. Сейчас устройство представлено более 
чем в 30 городах России, и мы продолжаем 
расширять его присутствие в регионах стра-
ны. Сегодня мы наблюдаем, что уровень пе-
реключения достаточно высок — более 80% 
совершеннолетних курильщиков, которые 
купили IQOS, переключились на него, отка-
завшись от курения сигарет.

— Сейчас вы получаете прибыль от про-
дажи IQOS в России?
— Мы не раскрываем информацию по от-
дельным рынкам, но обычно через полтора-
два года после запуска продукт начинает 
приносить прибыль. У меня нет сомнений в 
долгосрочной прибыльности IQOS в России. 
Важным шагом к дальнейшему продвиже-
нию нашего инновационного продукта в 
стране стала локализация его производства 
на фабрике «Филип Моррис Ижора» в Ленин-
градской области, где в 2018 году мы начали 
выпускать табачные стики для IQOS.
— Рассматривали ли вы возможность ин-
вестиций в производство в России самих 
устройств?
— Сегодня устройства IQOS производятся в 
Малайзии. Если говорить о производстве 
IQOS в России, то такая возможность сущест-
вует, но пока что принципиальное решение 
не принято. Связано это прежде всего с тем, 
что для обеспечения рентабельности проек-
та необходимо выйти на минимальный уро-
вень продаж устройств, а это, в свою очередь, 
зависит от того, каким будет нормативно-
правовое регулирование для этого и подоб-
ных IQOS продуктов с пониженным риском.
— Планируете ли вы выводить в Россию 
ваши другие инновационные продукты?
— Портфель инновационных бездымных 
продуктов PMI включает четыре платформы. 
Они находятся на разных стадиях научной 
оценки и коммерциализации. Наша первая 
платформа — система нагревания табака 
IQOS стала первым продуктом. Со стороны 
потребителя мы наблюдаем спрос и на элек-
тронные сигареты, которые планируем за-
пустить на следующем этапе. Также наша 
компания разработала две платформы, не 
содержащие табак. В обеих применяется ни-
котин, извлекаемый из листьев табака, кото-
рый выделяется в виде «табачного пара». Од-
на из платформ образует аэрозоль, содержа-
щий никотиновую соль, она больше пред-

назначена для периодического использова-
ния, нежели постоянного, для тех стран, где 
невозможно по регуляторным соображени-
ям использовать другие продукты.

Другая платформа, содержащая табак, 
внешне напоминает обычную сигарету, для 
экстракции табачного аромата и никотина 
используется угольный источник тепла на 
конце. Сейчас мы пытаемся решить техноло-
гическую проблему перед тем, как запустить 

этот продукт. В целом у него большой потен-
циал, он предназначен для консервативных 
курильщиков, которые скорее переключат-
ся на знакомый продукт, нежели на элек-
тронное устройство. Мы постоянно изучаем 
тенденции и предпочтения наших потреби-
телей на каждом рынке и анализируем сте-
пень готовности нашего продукта к коммер-
циализации, ведь наша стратегическая зада-
ча переключить всех курильщиков сигарет 
на менее вредные для них альтернативные 
продукты с пониженным риском и со време-
нем перестать производить и продавать 
обычные сигареты.
— Говорят, что этот продукт будет дешев-
ле IQOS?
— Все зависит от того, как эти продукты клас-
сифицируются в той или иной стране, но по-
требителю не придется покупать электриче-
ское устройство. Если сравнивать стоимость 
этого продукта и табачных стиков для IQOS, 
то она может не особо отличаться, это будет 
зависеть от акцизной политики в каждой 
конкретной стране и наличия риск-ориенти-
рованного подхода со стороны государств.
— В 2018 году JTI закрыла крупную сделку 
в России, приобретя четвертого по вели-
чине производителя сигарет — «Донской 
табак». PMI также проявляла интерес к 

этому активу. Теперь, когда это уже в 
прошлом, можете рассказать, почему ва-
ши переговоры не завершились сделкой?
— Мне кажется, «Донской табак» вел перего-
воры со всеми табачными компаниями и с 
нами тоже. Мы оценили ряд факторов, 
включая стратегическое развитие компа-
нии, насколько их портфель торговых ма-
рок интересен с точки зрения наших целей 
и планов. Наши планы — это все-таки не 
традиционные сигареты, а инновацион-
ные продукты с пониженным риском, и 
«Донской табак» никак не вписывался в на-
шу схему дальнейшего развития компании 
в России и по всему миру.
— В последние годы доля вашей компа-
нии на российском табачном рынке со-
кращается. В свете вашего курса в бездым-
ное будущее вас это больше не беспокоит?
— Наша доля рынка в России колеблется, 
как у всех, каждый год. Глобальная цель PMI, 
не только в России,— закрепить лидерство и 
долю рынка, мы не собираемся предостав-
лять преимущество нашим конкурентам.
— С лета 2017 года бумаги PMI на Нью-
Йоркской бирже дешевеют, только за 
прошлый год они потеряли примерно 
треть своей стоимости. С чем вы связы-
ваете такое поведение инвесторов?

— Важно отметить, что PMI не ведет свою дея-
тельность в США, там оперирует наша быв-
шая материнская компания Altria. Учитывая, 
что большинство инвесторов находятся в 
США, события, происходящие там, тем или 
иным образом влияют и на нас. Еще одна при-
чина — замедление роста продаж в Японии, 
но они замедлились во всей категории нагре-
ваемого табака. Это случилось потому, что за 
два года рынок насытился продуктом, достиг-

нув практически 20%, потом на него стали пе-
реключаться консервативные курильщики, 
которые гораздо медленнее переходят на про-
дукт. Это привело к общему замедлению ди-
намики переключения на новую продукцию 
на рынке.
— Известно, что доля нелегальной про-
дукции на рынке обычных сигарет в раз-
ных странах постоянно растет. Существу-
ют ли уже сейчас какие-то подделки IQOS 
или стиков?
— То, что мы наблюдаем, это устройства, ко-
торые приходят из Китая, или предложения 
в нескольких интернет-магазинах. Продук-
ция выглядит как IQOS, но при рассмотре-
нии мы понимаем, что в ней нет никакой 
технологии, контролирующей нагревание 
табака, и вообще она может быть небезопас-
на для потребителей. Что касается табач-
ных стиков, то они достаточно сложны в 
производстве, для их изготовления требует-
ся специальное производственное оборудо-
вание. Их довольно сложно подделать, а не-
легальная продукция не имеет ничего об-
щего со вкусом стиков для IQOS. Поэтому 
потребители должны быть аккуратными в 
выборе продукции и не рассматривать 
устройство IQOS отдельно от предназначен-
ных для него стиков.

— В России сейчас вводится маркировка 
разных видов товаров, чтобы лучше 
контролировать их оборот и бороться с 
контрафактом. PMI, как и другие табач-
ные компании, также участвует в этом 
процессе. Считаете ли вы возможным, 
чтобы подобные системы мониторинга 
товарных рынков были применимы в 
других странах?
— По нашему мнению, использование вы-
бранного цифрового решения в качестве 
средства идентификации в системе марки-
ровки не должно привести к существенному 
росту конечной стоимости продукта и пере-
боям в поставках продукции на российский 
рынок. В конце прошлого года наша компа-
ния успешно протестировала оборудование 
на нашей фабрике в Швейцарии, которая 
производит сигареты, предназначенные для 
импорта в Россию. На наш взгляд, результаты 
эксперимента по применению системы циф-
ровой маркировки табачных изделий в Рос-
сии показали ее абсолютную эффективность. 
Использование этой технологии в создании 
государственной системы контроля оборота 
табачной продукции, а также введение систе-
мы цифровой маркировки на территории го-
сударств—членов ЕАЭС, с нашей точки зре-
ния, позволит реализовать полноценное сво-
бодное движение легально произведенной 
продукции в границах союза, создать усло-
вия для комплексного решения проблемы 
нелегального рынка.
— Есть ли у вас прогноз, как в перспекти-
ве 10–15 лет в мире может измениться со-
отношение потребления обычных сига-
рет и альтернативных средств доставки 
никотина? Какую долю этого нового 
рынка может занять PMI?
— Мы планируем, что глобально через де-
сять лет как минимум половина нашего объ-
ема продаж будет приходиться на инноваци-
онные продукты, в частности IQOS. Но опять 
же это будет зависеть от регулирования в 
разных странах.

Интервью подготовил  
отдел потребительского рынка

«Это нормально  
судиться с конкурентами за технологии»
Глава Philip Morris International Андре Калантзопулос о судах с BAT и росте нелегальной продукции

C O M P A N Y  P R O F I L E P H I L I P  M O R R I S  I N T E R N A T I O N A L  ( P M I )

Штаб-квартира находится в Лозанне (Швейцария). Продукция компании продается более чем 
в 180 странах мира. По результатам 2018 года ей принадлежит 28,4% мирового рынка табачной 
продукции без учета КНР и США. Чистая прибыль по всему миру по итогам 2018 года выросла на 
3,1% и составила $29,6 млрд. В 2018 году общий объем отгрузок сигарет и табачных стиков соста-
вил 781,7 млрд штук. Компания, в частности, владеет такими популярными в мире марками сигарет, 
как Marlboro и L&M. Инвестировала более $6 млрд в разработку инновационных продуктов, которые 
имеют потенциал для значительного снижения риска возникновения заболеваний, связанных с ку-
рением. В России PMI представлена двумя аффилированными структурами: фабриками АО «Филип 
Моррис Ижора» в Ленинградской области и филиалом «Филип Моррис Кубань» в Краснодаре, а так-
же ООО «Филип Моррис Сэйлз энд Маркетинг».

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О А Н Д Р Е  К А Л А Н Т З О П У Л О С

Родился в 1957 году в Греции. Начал карьерный путь в компании в 1985 году. На протяжении своей 
карьеры занимал ключевые позиции в регионе Центральная Европа — был управляющим директором 
подразделения PMI в Польше, а также являлся президентом Восточно-Европейского региона. С 2002 
года и до отделения PMI от Altria Group в марте 2008 года занимал пост президента и главного испол-
нительного директора PMI, с марта 2008 по май 2013 года — генерального операционного директора 
по вопросам осуществления текущей деятельности. В мае 2013 года назначен главным исполнитель-
ным директором PMI и избран в совет директоров компании. Окончил Швейцарский федеральный 
технологический институт в Лозанне (Швейцария). Получил MBA в Европейском институте бизнес- 
администрирования (INSEAD) во Франции.
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Наша доля рынка в России колеблется, как у всех, 
каждый год, но мы не собираемся предоставлять 
преимущество нашим конкурентам

Есть недопонимание среди регуляторов и самих 
курильщиков, что именно наносит основной вред 
от процесса курения

Донесение информации до курильщиков 
о качественном альтернативном продукте позволит 
потребителям принять решение отказаться от сигарет
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Очередной торжественный вечер вручения инди- 
видуальных призов в НХЛ, состоявшийся в Лас- 
Вегасе, вылился в российский триумф. Отечествен-
ным хоккеистам на нем досталось сразу пять наград, 
в том числе самая престижная: Hart Trophy, полагаю-
щийся лучшему хоккеисту сезона, получил форвард 
«Тампа-Бей Лайтнинг» Никита Кучеров, закончив-
ший регулярный чемпионат с феноменальными бом-
бардирскими показателями. В истории этой номина-
ции было немного случаев, когда фаворит в борьбе 
за главный трофей был бы настолько очевидным.

икита Кучеров — четвертый хоккеист из Рос-
сии, которому удалось выиграть престижнейший среди 
индивидуальных призов в НХЛ. Список в 1994 году от-
крыл Сергей Федоров. Потом, после перерыва почти в 
полтора десятилетия, его продолжил Александр Овечкин, 
взявший два Hart Trophy подряд — в 2008 и 2009 годах. В 
2012-м настала очередь его сверстника Евгения Малкина, 
а в 2013-м Овечкин добавил в свой послужной список тре-
тий Hart. И случай Кучерова на самом деле отличается от 
тех, что были раньше. Он, можно сказать, даже выделяет-
ся в этом коротеньком пока списке, состоящем из имен 
безусловных легенд: одной, уже закончившей карьеру, и 
двух, играть еще продолжающих.

Отличие в том, что в каждом из предыдущих случа-
ев вряд ли кто-то мог бы дать стопроцентную гарантию, 
что трофей вручат именно российскому хоккеисту. Во-
просы — ну или по крайней мере вопросики — возни-
кали по каждому.

В 1994 году Сергей Федоров был исключительно поле-
зен своему «Детройт Ред Уингс». Но в бомбардирской гонке 
он занял второе место, а на первом расположился хоккей-
ный король Канады Уэйн Гретцки, все еще слишком попу-
лярный, уважаемый, чтобы быть абсолютно уверенным 
в том, что его магия не подействует на членов Професси-
ональной ассоциации хоккейных журналистов, лауреа-
тов определяющих. В 2008-м Александр Овечкин в бом-
бардирской гонке всех опередил, однако его «Вашингтон 
Кэпиталс», если отталкиваться от суммы очков, оказался 
за пределами первой десятки регулярного чемпионата, а 
клубные достижения часто влияют на мнение жюри, по-
скольку считается, что настоящий лидер должен не про-
сто иметь классную личную статистику, но и подтягивать 
команду. В 2009-м вашингтонцы финишировали повыше, 
но снова не тянули на суперклуб, а Овечкин пропустил на 
верхнюю строчку наиболее результативных игроков Ев-
гения Малкина. То же самое относится к «Питсбург Пинг-
винс» 2012 года, хотя Малкин, надо признать, в том сезоне 
демонстрировал выдающуюся игру. Наконец, в 2013-м в 
усеченном из-за локаута первенстве Овечкин забрал при-
вычный снайперский приз, но в сражении за бомбардир-
ский остался третьим. Да и «Вашингтон» опять находился 
далековато от верхушки таблицы. Ну да, во всех этих слу-
чаях существовала какая-то, пусть незначительная, веро-
ятность того, что россиянину предпочтут кого-то другого, 
кто очутился вместе с ним в тройке номинантов.

Случай Никиты Кучерова — и таких в НХЛ было немно-
го — являлся совершенно безупречным, что ли. Тут совпа-
ло все. Бомбардирские показатели — феноменальные. Ку-
черов, набрав 128 очков, установил рекорд текущего столе-
тия лиги и побил российский рекорд Александра Могиль-
ного всех времен. Его отрыв от ближайшего преследовате-
ля — Коннора Макдэвида из «Эдмонтон Ойлерс» — был, по 
сути, гигантским. Он составил 12 очков. От Сидни Кросби 
из «Питсбурга», также включенного в тройку претенден-
тов на Hart Trophy, отрыв был еще больше — 28 баллов. 
При этом в показателях не фиксировалось перекосов. По-
беду Кучерову принесло в первую очередь, конечно, уме-
ние ассистировать партнерам, но и голов он забил очень 
много — 41. При этом исключительно организацией шайб 

в чужие ворота таланты Кучерова не ограничивались. На-
пример, правый крайний «Тампы» весьма неплохо научил-
ся так называемому бэкчекингу — это когда участвующе-
го в атаке оппонента накрывают сзади. А его игра, харак-
теризовавшаяся помимо всего прочего исключительной 
стабильностью, провоцировала аналитиков примерно на 
такие реляции, какую выдал, комментируя итоги гала в 
Лас-Вегасе, колумнист Tampa Bay Times Мартин Феннел-
ли: «Всякий раз, наблюдая за Кучеровым, мы видели в его 
исполнении что-то новое, что-то еще более грандиозное».

Гирькой на чашу весов, измеряющей ценность Никиты 
Кучерова, должны были лечь результаты его клуба. «Там-
па» выиграла регулярный чемпионат с подавляющим пе-
ревесом, в то время как, например, «Эдмонтон» пролетел 
мимо play-off. Фактически у нее не было конкурентов, как 
не было их у Кучерова. Странно даже, что на первое место 
его поставили не все участники голосования, а 164 из 171.

Hart Trophy Никиты Кучерова был в действительнос-
ти лишь элементом, хотя и ключевым, большого россий-
ского триумфа в Лас-Вегасе. Сам он заработал еще два 
приза — полагавшийся ему без всякого голосования бом-
бардирский Art Ross Trophy, а также Ted Lindsey Trophy, 
лучшему по версии коллег-игроков из НХЛ. Александр 
Овечкин заработал свой восьмой Maurice Richard Trophy, 
а одноклубник Кучерова Андрей Василевский — свой 
первый вратарский Vezina Trophy, который из россиян 
прежде завоевывал лишь Сергей Бобровский. И Василев-
скому-то как раз пришлось выдержать жесткий конкурс 
с Беном Бишопом из «Даллас Старс» и Робином Ленером 
из «Нью-Йорк Айлендерс».

А в истории с успехом Никиты Кучерова тех, кто осве-
щал церемонию, поразили разве что обязательные слова 
триумфатора. Какие-то безумно правильные слова, пото-
му что он говорил в основном не о приятном, а о том, что 
не сбылось, напоминая, что «главная вещь» в НХЛ — это, 
как ни крути, Кубок Стэнли. А «Тампа» в play-off сошла в 
первом же раунде, и в противостоянии с «Колумбус Блю 
Джекетс» ни Кучеров, ни Василевский не искрили. Впро-
чем, когда речь идет о таких молодых хоккеистах (форвар-
ду на днях исполнило 26, а вратарю через месяц будет 25), 
банальность насчет того, что все у них впереди, сама про-
сится на язык.

Алексей Доспехов

НАГРАДЫ

Форвард, 
опередивший всех
Лучшим игроком сезона в НХЛ  
признан Никита Кучеров

В прокат выходит мультфильм 
«История игрушек-4» — сиквел, 
пожалуй, самой любимой фран-
шизы студии Pixar. Поклонникам 
оригинальной трилогии продол-
жение казалось совсем не обяза-
тельным и даже лишним, однако,  
по мнению Юлии Шагельман, 
их опасения не подтвердились. 

ретья часть «Истории игру-
шек», начавшейся в 1995 году и про-
должившейся в 1999-м, вышла на 
экраны почти десять лет назад — в 
2010 году — и, как тогда казалось, за-
вершила трилогию самым логичным, 
красивым и бесповоротным обра-
зом. Детство кончилось, мальчик Эн-
ди вырос и пошел в колледж, а вместе 
с ним повзрослели и зрители. Проща-
ние с любимыми игрушками (ковбо-
ем Вуди, его подружкой Джесси, Баз-
зом Лайтиером, динозавром Рексом, 
парой Картофельных Голов, собач-
кой Спиралькой и другими) вышло 
не по-детски горько-сладким, но всем 
по обе стороны экрана было понятно, 
что так будет лучше. Режиссер Ли Ан-
крич подтвердил, что продолжений 
больше не планируется.

Поэтому, когда в 2014 году студия 
Disney/Pixar официально объявила 
о работе над сиквелом, это известие 
было воспринято фанатами скорее 
со скепсисом. Продолжения «Супер-
семейки», вышедшего в прошлом го-
ду, ждали с нетерпением. В необходи-
мости его для «Истории игрушек» сом-
невались, кажется, сами создатели, и 
производство шло с большим скри-

пом. На каком-то этапе проект поки-
нул Джон Лассетер, оставив единст-
венным режиссером Джоша Кули 
(для прокатных перспектив это в ко-
нечном счете оказалось благом, если 
вспомнить историю с обвинениями 
Лассетера в сексуальных домогатель-
ствах и его уходом из Pixar), затем сме-
нились сценаристы, и первый вари-
ант сценария был сильно изменен. 
Тем более приятное удивление вызы-
вает финальный результат.

Итак, игрушки сменили хозяина 
(или, как говорят в этом фильме, заве-
ли себе нового ребенка). Вместо Энди 
у них теперь девочка Бонни, и Вуди, 
который привык быть своему ребен-
ку лучшим другом, приходится непро-
сто. Бонни все чаще оставляет его си-
деть в шкафу, пока играет с другими, 
и даже отдает его шерифскую звезду 
Джесси, а в отсутствие хозяйки игруш-
ками командует кукла Долли — по-
хоже, это ироничный комментарий 
Pixar о том, как белые мужчины 1950-х 
годов рождения утрачивают свои при-
вилегии. Однако преданность — глав-
ное качество характера Вуди, и он го-
тов неустанно заботиться о Бонни, не-
смотря ни на что, хотя и не может пе-
рестать сравнивать ее с Энди.

Поэтому он следует за девочкой, 
чтобы поддержать ее в первый день в 
детском саду. Но там случается и вовсе 
непредвиденное: Бонни сооружает че-
ловечка из пластиковой вилки и про-
чего мусора, нарекает его Вилкинсом, 
и теперь это ее новая любимая игруш-
ка. Сам он никак не может осознать 
свою новую идентичность и так и но-
ровит броситься обратно в помойку, 
так что Вуди приходится стать ему опе-
куном и наставником. Когда Вилкинс 
сбегает во время семейного путешест-

вия, ответственный ковбой отправля-
ется на его поиски. Вместе они попа-
дают в луна-парк и антикварный ма-
газин — странные, тревожные миры, 
которые недаром часто служили де-
корациями для хорроров (вспомнить 
хоть Стивена Кинга или Хичкока). 

Авторы новой «Истории игрушек» 
прекрасно отдавали себе отчет, что 
смотреть ее будут не только ребятиш-
ки, но и (возможно, в первую очередь) 
те, кто в прямом смысле вырос на пер-
вых трех мультфильмах. Поэтому чет-
вертая часть вышла самой взрослой 
из всех. Пока дети будут с удовольст-
вием следить за приключениями, по-
гонями и прыжками через пропасти 
магазинных проходов, зрителям 18+ 
предстоит задуматься о таких вопро-
сах, как конфликт между чувством и 
долгом, природа любви, забота и при-
вязанность (которая у некоторых пер-
сонажей принимает почти болезнен-
ные формы), осознание своего места 
в мире. Фильм динамичный и смеш-
ной, в нем много действия, отлич-
ных шуток, отсылок к поп-культуре, 
но за всеми ними нет-нет да и мельк-
нет фирменная пиксаровская печаль. 
Почему девочка Бонни не умеет заво-
дить настоящих друзей и делает их се-
бе из отбросов? Так ли это правильно, 
когда «свой ребенок» (и в том смысле, 
какой эти слова имеют в мультике, и 
в более широком) — единственный 
свет в окошке? Лучше ли быть нуж-
ным, чем свободным? В финале авто-
ры дадут свой вариант ответа на этот 
последний вопрос, и кажется, на этот 
раз действительно окончательный.

ПРЕМЬЕРА МУЛЬТФИЛЬМ

Впали во взрослость
Недетские темы в «Истории игрушек-4»

Международный кинофести-
валь имени Андрея Тарковско-
го «Зеркало» проходит в Иваново 
уже в тринадцатый раз, и в этом 
году вновь не обошлось без экс-
периментов и новаций. Помимо 
совсем свежих фильмов, в боль-
шинстве своем невиданных да-
же в Москве, тут показывают не-
вероятные раритеты, сделавшие 
бы честь и фестивалю мирового 
уровня. Рассказывает Станислав 
Ф. Ростоцкий.

«Зеркала» теперь новый прези-
дент — режиссер Сергей Бодров, а Па-
вел Лунгин, занимавший этот пост 
последние десять лет, получил приз 
за вклад в киноискусство и пообещал 
«с удовольствием смотреть, как фести-
валь развивается». Посмотреть и в са-
мом деле есть на что. Помимо основ-
ного конкурса (показы которого с это-
го года стали бесплатными для всех 
желающих), куда по большей части 
вошли наиболее примечательные 
призеры и участники других кинос-
мотров в диапазоне от Сан-Себастья-
на («Красный» Бенхамина Найстата, 
получивший в прошлом году три важ-
ных приза в Сан-Себастьяне) до Канна 
(«Дылда» Кантемира Балагова, обла-
датель гран-при «Особого взгляда»), и 
ставшей уже традиционной програм-
мы «Свои» (ее составляют новые оте-
чественные ленты — те, что прибыли 
в Иваново с только что закончившего-
ся «Кинотавра» и из Канна) в расписа-
нии «Зеркала» можно обнаружить не-
мало синефильских сокровищ.

В первую очередь это, пожалуй, ре-
троспектива гениально отреставриро-
ванных короткометражных фильмов 
Сергея Параджанова — «Акоп Овната-

нян» (1967), «Арабески на тему Пирос-
мани» (1985) и, самое главное, «Киев-
ские фрески» (1966). Чудом сохранив-
шиеся пятнадцатиминутные кино-
пробы к этому так и не осуществлен-
ному фильму о войне (его закрыли, по-
скольку по пробам стало ясно: грядет 
«в целом импрессионистский фильм, 
пронизанный идеями пацифизма») 
были впервые показаны на параджа-
новской ретроспективе в Мюнхене в 
1988 году и были признаны «новатор-
ским открытием» и «блистательным 
опытом киноавангарда». Но даже та-
кие определения не могут передать 
всю магию этих 15 минут. Предста-
вить, что эта эзотерическая мистерия 
была снята на студии Довженко задол-
го до Дерека Джармена, Гая Мэддина, 
Мосхена Махмальбафа (череду самых 
невероятных ассоциаций можно без 
труда продолжить), практически не-
возможно. «Киевские фрески» кажут-
ся внеземным артефактом, явлением 
из иного мира, как будто бы черный 
инопланетный обелиск из начала ку-
бриковской «Космической одиссеи» 
закутали в восточную шаль и разбро-
сали вокруг яблоки и гранаты.

«Космическая одиссея» неизбеж-
но вспоминается и на ретроспективе 
мультипликатора Владимира Тарасо-
ва, по-своему уникального режиссе-
ра, классика советской рисованной 
фантастики, автора среди прочего 
сверхкультового «Контакта» (1978; 
из него большинство наших сооте-
чественников узнали о существова-
нии музыкальной темы из «Крестно-
го отца»), экранизаций Кира Булыче-
ва и Роберта Силверберга. Явно не 
без влияния Кубрика снято «Возвра-
щение» (1980), вот только вместо со-
шедшего со своего нечеловеческого 
ума компьютера здесь самый обык-
новенный будильник.

Еще одна программа, предназ-
наченная для вдумчивых цените-
лей,— «Костюм в кино», ее курато-
ром стала Надежда Васильева, одна 
из самых значительных художников 
по костюмам нашего кино, работав-
шая на всех фильмах Алексея Бала-
банова и многих нашумевших про-
ектах последнего времени — от «Ма-
тильды» Алексея Учителя до «Стра-
ны Оз» Василия Сигарева. Лучше-
го места для подобной программы 
придумать было невозможно. С на-
чала 1930-х Иваново по праву счита-
ется не только городом невест, но и 
одним из центров конструктивист-
ской архитектуры и местом, где про-
изводился удивительный текстиль, 
в первую очередь агитационный (о 
чем напоминает экспозиция совер-
шенно невероятного Музея иванов-
ского ситца). «Костюм в кино» начал-
ся «Аэлитой» (1924) Якова Протаза-
нова с ее стопроцентно конструкти-
вистскими костюмами и декорация-
ми. Затем «Светлый путь» (1940) Гри-
гория Александрова, в котором на 
смену конструктивизму (причем по 
сюжету именно что в области текс-
тильных изделий) приходит сталин-
ский ампир. И наконец, «Нирвана» 
(2008) Игоря Волошина, психодели-
ческая фантазия, в которой костюмы 
решались на основе теории цвета и 
формы Казимира Малевича.

Полноправным представителем 
«Тарковского контекста» (так называ-
ется фестивальная спецпрограмма, 
анализирующая влияние Тарковско-
го на мировой кинематограф) стал 
на сей раз несокрушимый и леген-
дарный Вернер Херцог — в Иваново 
показали его фильмы «Малыш Дитер 
должен летать» (1997), «Спаситель-
ный рассвет» (2006) и «Плохой лейте-
нант» (2009).

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Средства художественной 
отразительности
Премьеры и раритеты кинофестиваля «Зеркало»

У
Лидер рейтинга Женской теннис-
ной ассоциации (WTA) японка  
Наоми Осака во втором круге  
турнира в Бирмингеме с призо-
вым фондом $1 млн неожидан-
но проиграла Юлии Путинцевой 
из Казахстана. Это означает,  
что в ближайший понедельник  
на первое место в мировой клас-
сификации может подняться чем-
пионка Roland Garros австралийка 
Эшли Барти, которой в Бирминге-
ме требуется завоевать титул.

озглавив мировой рейтинг в 
конце января после Australian Open, 
завершившегося ее второй подряд 
победой на турнирах Большого шле-
ма, японка Наоми Осака вот уже пя-
тый месяц подряд испытывает опре-
деленное давление со стороны сво-
их конкуренток в борьбе за титул пер-
вой ракетки мира. Правда, австра-
лийка Эшли Барти до недавнего вре-
мени в их число не входила. В середи-
не марта она занимала в классифика-
ции WTA лишь 11-е место, отставая от 
лидера почти на 2600 очков.

Однако две крупные победы, одер-
жанные Барти сначала на Miami Open, 
а затем на Roland Garros, в совокупно-
сти с неудачами Осаки изменили си-

туацию кардинальным образом. По-
сле своего парижского триумфа ав-
стралийка стала второй, а перед на-

чалом турнира Nature Valley Classic 
в Бирмингеме ее отставание от япон-
ки составляло 252 очка. А сейчас она 
и вовсе может обойти Осаку, которая 
потерпела неудачу во встрече с экс-
россиянкой Юлией Путинцевой, уже 
давно выступающей за Казахстан. 
Эта встреча, в которой фаворит поте-
рял свою подачу шесть раз, продол-
жалась лишь 1 час 8 минут и закончи-
лась со счетом 6:2, 6:3. В свою очередь, 
Эшли Барти благодаря легкой победе 
над американкой Дженнифер Брейди 
вышла в четвертьфинал. И теперь для 
того, чтобы завоевать теннисную ко-
рону, австралийке требуется взять ти-
тул, то есть выиграть три матча.

Для Барти, находящейся в отлич-
ной спортивной форме и на пике 
уверенности в своих силах, это впол-
не реальная задача. В четвертьфина-
ле она встретится с 39-летней Винус 
Уильямс, а победительница этой па-
ры сыграет с одной из двух чешек — 
Барборой Стрыцовой или Кристиной 
Плишковой. Правда, из верхней по-
ловины сетки на выход в финал пре-
тендуют достаточно сильные тенни-
систки — например, 19-я ракетка ми-
ра Юлия Гёргес из Германии. Но и они 
на данный момент значительно усту-
пают Эшли Барти, для которой трава 
— любимое покрытие.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Наоми Осаке  
угрожают свержением
Титул первой ракетки мира может перейти к Эшли Барти
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Нестареющие игрушки по-
казались своим уже отчасти 
повзрослевшим зрителям, 
очевидно, в последний раз
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Никита Кучеров (справа) стал четвертым 
российским обладателем приза лучшему 
игроку сезона в НХЛ, а Андрей Василевский — 
вторым российским обладателем приза 
лучшему вратарю

Теннисные турниры 
недели
Турнир WTA на Мальорке (Испания). 
Призовой фонд — $250 тыс.
Второй круг. Анжелик Кербер (Германия, 1)—
Мария Шарапова (Россия) 6:2, 6:3. Аманда Ани-
симова (США, 5)—Ализе Корне (Франция) 6:2, 6:4. 
Белинда Бенчич (Швейцария, 3)—Шелби Роджерс 
(США) 5:7, 6:3, 3:1, отказ.

Турнир WTA в Бирмингеме 
(Великобритания).  
Призовой фонд — $1 млн
Второй круг. Юлия Путинцева (Казахстан)—Наоми 
Осака (Япония, 1) 6:2, 6:3. Юлия Гёргес (Германия, 
8)—Евгения Родина (Россия) 6:4, 6:3. Эшли Барти 
(Австралия, 2)—Дженнифер Брейди (США) 6:3, 6:1. 
Винус Уильямс (США)—Ван Цян (Китай, 6) 6:3, 6:2.

Турнир ATP в Галле (Германия). 
Призовой фонд — €2,1 млн
Второй круг. Роберто Баутиста Агут (Испания, 7)—
Ришар Гаске (Франция) 6:1, 6:4. Александр Зверев 
(Германия, 2)—Стив Джонсон (США) 6:3, 7:5. 
Роджер Федерер (Швейцария, 1)—Жо-Вильфрид 
Тсонга (Франция) 7:6 (7:5), 4:6, 7:5.

Турнир ATP в Лондоне.  
Призовой фонд — €2,1 млн
Второй круг. Милош Раонич (Канада, 6)—Аляж Беде-
не (Словения) 6:3, 7:6 (7:3). Марин Чилич (Хорватия, 
5)—Диего Шварцман (Аргентина) 6:4, 6:4. Даниил 
Медведев (Россия, 4)—Люка Пуйе (Франция) 7:6 
(11:9), 6:7 (5:7), 6:4. Никола Маю (Франция)—Станис-
лас Вавринка (Швейцария, 7) 3:6, 7:5, 7:6 (7:2). Жиль 
Симон (Франция)—Кевин Андерсон (ЮАР, 2) 6:1, 4:6, 
6:4. Сьефанос Циципас (Греция, 1)—Жереми Шарди 
(Франция) 4:6, 7:6 (7:0), 7:6 (7:4).
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